
ЦБ переводит 
звонки на себя
Он сам накажет банки  
за нарушения при работе  
с должниками

Банк России встал на  сторону 
кредиторов в вопросе их ответ
ственности за жесткое обра
щение с должниками. Сейчас 
 Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) штрафует бан
ки и микрофинансовые органи
зации (МФО) наравне с коллек
торами, например, за слишком 
частые звонки гражданам. В ЦБ 
же намерены сами оценивать 
 поведение поднадзорных ему 
организаций. В результате бан
киры могут, по сути, оказаться 
выше закона, призванного облег
чить жизнь должников, а ЦБ — 
ввязаться в административную 
 войну с ФССП.

Как стало известно 
”
Ъ“, Нацио-

нальный совет финансового рынка 
(НСФР) в связи с участившимися слу-
чаями привлечения кредитных ор-
ганизаций к ответственности за на-
рушение закона о взыскании дол-
гов физлиц (230-ФЗ), предусмотрен-
ной Кодексом об административных 
правонарушениях (КоАП), обратил-
ся за разъяснениями в ЦБ. По мне-
нию НСФР, формулировка «соверше-
ние кредитором или лицом, действу-
ющим от его имени и (или) в его ин-
тересах (за исключением кредитных 
организаций)», которая содержится 
в ч. 1 ст. 14.57 КоАП, относится толь-
ко к лицам, действующим от имени 
или в интересах кредитора, а на са-
мих кредиторов не распространяет-
ся. При таком толковании кредит-
ные организации не являются субъ-
ектом ответственности, предусмо-
тренной данной статьей, независи-
мо от того, действуют ли они в каче-
стве кредитора или в интересах ино-
го кредитора, полагают в НСФР.

Банк России с такой трактовкой 
согласился. В ЦБ 

”
Ъ“ пояснили, что, 

согласно указанной статье КоАП, 
кредитные организации исключе-
ны из числа субъектов по админист-
ративной ответственности за совер-
шение действий, нарушающих нор-
мы закона 230-ФЗ. «По действующе-
му законодательству ЦБ осуществ-
ляет надзор и контроль за соблюде-
нием кредитными организациями 
и банковскими группами законода-
тельства, в том числе федеральных 
законов»,— уточнили там.
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Ледокол будущего  
расколол судостроение 
Российские верфи вступили в борьбу за право построить «Лидер»

Как стало известно ”Ъ“, Балтийский 
 завод, который Владимир Путин в июне 
называл флагманом судостроения, упо
мянув среди его заказов новый сверх
мощный атомный ледокол «Лидер», 
 может лишиться этого  перспективного 
проекта. Строить ледокол — в том чис
ле в связи с техническими ограничения
ми — планируется на «Северной верфи». 
Территорию же Балтзавода на Василь
евском острове в центре Петербурга 
 могут, по крайней мере частично, отдать 
под жилую застройку. Между тем борь
ба за «Лидер» дополнительно обостряет
ся, в ней готов принять участие подкон
трольный группе «Ак Барс» керченский 
«Залив». Но пока построить этот ледо
кол в России не способен никто, верфям
претендентам для этого потребуется 
 серьезная модернизация.

Государственная Объединенная судостро-
ительная корпорация (ОСК) планирует пере-
дать строительство нового атомного ледоко-
ла «Лидер» «Северной верфи», сообщили 

”
Ъ“ 

в корпорации. Исходно предполагалось, что 
судно построит другой актив ОСК — Бал-
тийский завод. В июне в ходе прямой ли-
нии Владимира Путина о перспективах за-
грузки этой верфи президента спросил глав-
ный специалист отдела строительства судов 
Юрий Рыжов. Он пояснил, что портфель за-
казов есть только до 2021 года, а что даль-
ше — не ясно. Президент в ответ назвал Бал-
тзавод одним из флагманов судостроения, 
заверив, что на нем будет построен, в частно-
сти, сверхмощный (120 МВт по сравнению 
с 60 МВт строящихся сейчас ЛК-60) «Лидер». 
В ОСК вчера уточнили, что «Балтийский за-
вод — Судостроение» (БЗС) будет участвовать 
в программе «компетенциями в части маши-
ностроения и атомного судостроения».

Хотя и «Северная верфь», и Балтзавод вхо-
дят в ОСК, крупные самостоятельные пред-
приятия корпорации де-факто конкуриру-
ют за заказы, а «Лидер» — проект, который 

может стать основой перспективной загруз-
ки одной или другой верфи. Между тем пря-
мо сейчас к строительству ледокола, види-
мо, не готов ни один из судостроительных 
заводов в России. На конференции на ледо-
коле «50 лет Победы» 20 августа гендиректор 
БЗС Алексей Кадилов публично признавал, 
что сегодня «Россия сделать 

”
Лидер“ не мо-

жет», в частности из-за отсутствия на верфях 
доков подходящих параметров (длина ледо-
кола 209 м, ширина — 47,5 м) и достаточной 
глубины акваторий, но аргументы выдви-
гал в основном против строительства на «Се-
верной верфи». По его словам, там нужны се-
рьезные вложения в дноуглубление, около 
$20 за кубометр. Кроме того, по его словам, 
у верфи «нет компетенций по строительст-
ву подобных судов», корпус ледокола в лю-
бом случае будут строить по секциям при по-
мощи БЗС. Источник 

”
Ъ“ на одном из пред-

приятий подтвердил, что «у 
”
Северной вер-

фи“ глубина гавани 10 м, стапели короткие 
и узкие», но и у Балтзавода стапель А доста-
точной длины, но «узковат».

Одним из возможных вариантов для «Ли-
дера» Алексей Кадилов назвал также керчен-
ский «Залив» (подконтролен структуре груп-
пы «Ак Барс»), где строился атомный лих-
теровоз «Севморпуть» (осадка 12 м, у «Лиде-
ра» минимальная будет, по предваритель-
ным данным, 11,5 м), но там также потребу-
ется дноуглубление. В «Заливе» 

”
Ъ“ заверили, 

что проект «представляет огромный интерес» 
и у предприятия есть «все необходимые мощ-
ности». Более того, верфь уже готовится к воз-
можности получения «Лидера». Там поясни-
ли, что строительство может вестись в сухом 
доке длиной 360 м и шириной 60 м. «Залив» 
уже возродил отдел ядерной безопасности, 
планирует создать участок агрегатирования.

Хотя три ведущих верфи активно борют-
ся за «Лидер», перспективы проекта до сих 
пор не ясны.
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Хакеры будут бить  
по точкам
Эксперты раскритиковали законопроект  
об инфраструктуре рунета

Законопроект Минкомсвязи об инфра
структуре рунета может вместо обеспе
чения его устойчивости повлечь диаме
трально противоположные последствия, 
считают члены экспертного совета при 
правительстве РФ. В частности, нега
тивно повлиять на безопасность могут 
требования по обязательному исполь
зованию точек обмена трафиком. Это 
создаст условия для кибератак на всю 
экосистему рунета, согласны участни
ки рынка.

Законопроект Минкомсвязи об инфра-
структуре рунета расходится с действующим 
законодательством, содержит избыточные 
требования к операторам и вредит устойчи-
вости и экономической эффективности ру-
нета, следует из заключения рабочей груп-
пы «Связь и IT» экспертного совета при пра-
вительстве (есть у 

”
Ъ“).

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, опубликован-

ные 15 августа поправки к закону «О связи» 
описывают основные элементы «россий-
ского национального сегмента сети интер-

нет». К ним относятся доменные зоны .ru 
и .рф, системы точек обмена трафиком (IX, 
Internet Exchange), инфраструктура авто-
номных систем интернета, а также Государ-
ственная информационная система обес-
печения целостности, устойчивости и без-
опасности функционирования рунета (ГИС 
«Интернет»). Иностранцам при этом предла-
гается запретить владеть более 20% в юри-
дических лицах, владеющих IX. Крупней-
шей точкой обмена трафиком в России счи-
тается MSK-IX, входящая в группу SafeData 
«Ростелекома». На рынке есть и иностран-
ные игроки — например, британская 
IXcellerate.

Под это ограничение могут попасть 
и крупнейшие российские сотовые опера-
торы, которые не соответствуют требовани-
ям по доле иностранного владения, счита-
ют эксперты. Законопроект также требует от 
операторов связи подключать свои сети к IX, 
перечисленным в реестре ГИС «Интернет».
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«Буду стремиться  
донести до американцев, 
что мы не враги»
Новый посол РФ в США Анатолий Антонов  
дал „Ъ“ первое интервью после назначения

В ближайшие дни новый посол России 
в США Анатолий Антонов приступит к сво
им обязанностям. Накануне вылета в Ва
шингтон он согласился в письменном ви
де ответить на вопросы ”Ъ“ и рассказал, 
с какими чувствами едет в США, поче
му с новой американской администраци
ей пока не получается выстроить эффек
тивный диалог и в каких сферах Россия 
предложила Вашингтону сотрудничать.

— С какими чувствами вы едете в Вашин-
гтон? Не пугает ли вас пристальное вни-
мание местного истеблишмента и прес-
сы к фигуре вашего предшественника 
Сергея Кисляка, которого в Вашингтоне 
даже называют toxic ambassador?
— Я еду в Вашингтон с рабочим настроем. 
Главная задача посла — обеспечение и за-
щита интересов своего государства. Он дол-
жен быть готов выполнять ее в любых усло-

виях — вне зависимости от того, как склады-
вается ситуация в межгосударственном диа-
логе со страной пребывания.

К сожалению, российско-американские 
отношения в последние несколько лет серь-
езно деградировали из-за действий преды-
дущей администрации США, которая целе-
направленно разрушала создававшийся дол-
гое время фундамент сотрудничества. Как 
не раз говорил президент Владимир Путин, 
это не наш выбор. Мы всегда были заинте-
ресованы в конструктивном взаимодейст-
вии с Вашингтоном по всей двусторонней 
и  международной повестке дня.

Настрой нового президента США Дональ-
да Трампа на оздоровление российско-аме-
риканских связей, обозначенный им еще 
в период избирательной кампании, в Мос-
кве, разумеется, восприняли позитивно.
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процента составила дефляция за неделю с 22 по 28 августа, сообщил вчера Росстат,— это рекорд 
в нынешнем десятилетии. Ранее в 2017 году Росстат фиксировал недельную дефляцию в 0,1% три недели 
подряд с конца июля. В 2016 году Росстат дважды сообщал о недельной дефляции — в последнюю неделю 
июля и в первую неделю августа. До этого дефляция в 0,1% наблюдалась в сентябре 2011 года. Банк России 
вчера сообщил, что ожидает дальнейшего снижения цен на отдельные продовольственные товары в сентябре, 
несмотря на значительное сокращение влияния сезонного эффекта. Ранее в ЦБ заявляли, что ждут в августе 
околонулевого роста потребительских цен. Прогноз Минэкономики на 2017 год — 3,8%, таргет ЦБ — 4%.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения  
уклоняются от роста

Подробная статистика Росстата 
о вложениях компаний в нефинан
совые активы в первом полугодии 
2017 года дает дополнительные 
объяснения их резкому подскоку 
на 4,3% во втором квартале в годо
вом выражении. Помимо эффекта 
низкой базы, влияния крупных ин
фраструктурных строек и одноразо
вых госстимулов для производителей 
машин и оборудования (см. ”Ъ“ 
от 28 августа), росту инвестиций 
явно способствовало холодное лето. 
Так, инвестиции в добычу нефти 
и газа в первом полугодии (на фоне 
ограничений экспорта, принятых РФ 
в ОПЕК) снизились на 1,2%, тогда 
как в добычу угля выросли на 27,4%, 
а в производство и распределение 
газа — на 31%.

Общий рост капвложений 
в добычу был заметно выше сред
него — 7%, в том числе за счет 
добычи металлов, которых требовали 
инвестиционные стройки. Вложения 

же в обработку снизились на 3,2%, 
а внутри нее росли лишь инвестиции 
в потребительские и смежные с ин
вестиционными отрасли: производ
ство табака (38%), текстиля (78,4%), 
кожаных изделий (33%), медикамен
тов (36,4%), мебели (70%), кокса 
(34,5%), электрического оборудо
вания (6,9%), транспорта (10,3%) и 
деревообработки (19,7%). Вместе с 
этим росли капвложения в торговлю 
(8,6%), транспортировку и хранение 
(6,5%) и финансовую (на 31,4%) 
деятельность, которая стала активно 
подпитывать потребительский спрос.

Заметно, особенно по срав
нению с докризисным периодом, 
изменилась структура капвложений. 
Теперь собственные средства 
обеспечивают 56% инвестиций 
(50% в первом полугодии 2013 
года), а в структуре заемных средств 
кредиты иностранных банков 
составляют 6,2% из 11,5% доли всех 
банковских кредитов (против 1,2% 
и 10,2% соответственно в первом 
полугодии 2013 года). При этом 
прямые инвестиции изза границы 
занимают всего 0,8% всех источни
ков финансирования капвложений 
(2,7% в том же периоде 2013 года). 

При этом как впечатляюще 
ни выглядит подскок инвестиций 
в первом полугодии 2017 года, 
данные Росстата демонстрируют пе
релом в тенденции инвестиционного 
спроса. Если в третьем и четвертом 
квартале ежеквартальный рост 
инвестиций с учетом сезонности 
достигал среднеквартального уровня 
2014 года — то в первом и втором 
кварталах 2017 года они оказались 
ниже (см. график). В третьем кварта
ле такая динамика, вероятнее всего, 
продолжится, что будет свидетельст
вовать о рецессии капвложений.

Алексей Шаповалов
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Федеральная таможенная служба (ФТС) 
вчера отчиталась перед представителями 
бизнеса о первых шагах проводимой служ-
бой реформы администрирования. Речь 
шла о сервисах, упрощающих предостав-
ление таможне разрешительных докумен-
тов, таких как «личный кабинет» участника 
ВЭД. Впрочем, пока автоматизация обме-
на данными между ведомствами не спаса-
ет предпринимателей от дополнительных 
проверок. Среди особо проблемных была 
названа ситуация с валютным контролем 
при экспортно-импортных сделках.

В мае этого года коллегия ФТС утвердила 
новую программу развития ведомства до 2020 
года. Она предполагает автоматизацию обра-
ботки данных, перенос контроля с этапа де-
кларирования на этап после выпуска товаров, 
а также максимально возможное исключение 
прямого контакта участников ВЭД и предста-
вителей службы. Первый заместитель руково-
дителя ФТС Руслан Давыдов на встрече с биз-
несом вчера пояснил, что сейчас с Минфином 
согласовывается объем финансирования этой 
программы, необходимого, в частности, на со-
здание новых центров электронного деклари-
рования (ЦЭД).

ФТС теперь самостоятельно получает от 
других ведомств различные разрешитель-
ные документы предпринимателей, кото-
рые теперь можно увидеть в электронном 
«личном кабинете» участника ВЭД до подачи 
декларации. Поясним, по нормам нового Та-
моженного кодекса ЕАЭС, который вступает 
в силу с 1 января 2018 года, участники ВЭД не 
обязаны предоставлять информацию, кото-

рую таможня может получить из информаци-
онных систем других ведомств.

Представители бизнеса вчера посетовали, 
что автоматизация обмена, однако, не всегда 

спасает компании от дополнительных прове-
рок — зачастую требуется еще и предоставле-
ние бумажных подтверждений. Одним из на-
иболее проблемных для предпринимателей 
остается вопрос валютного контроля. Началь-
ник управления торговых ограничений, ва-
лютного и экспортного контроля Сергей Шкля-
ев уточнил, что при выявлении различий в па-
спорте сделки и в таможенной декларации по-

следняя будет возвращаться поставщику. Более 
того, хотя ФТС имеет доступ к паспортам сде-
лок и ведомостям банковского контроля (их 
предоставляет ЦБ), контроль таможенной сто-
имости производится по каждой декларации, 
и во время дополнительной проверки запра-
шиваются документы, подтверждающие факт 
оплаты для идентификации конкретной по-
ставки,— эта информация не содержится в па-
спорте сделки или в ведомости. Отметим, что в 
мае замминистра финансов Алексей Моисеев 
говорил, что Минфин прорабатывает вопрос о 
полной отмене паспортов сделок при соверше-
нии валютных операций как для экспортеров, 
так и для импортеров.

Еще представители бизнеса сетовали на 
проведение дополнительных проверок уже 
после выпуска товара в обращение (грузы, 
ввозимые уполномоченными экономически-
ми операторами, могут быть выпущены еще 
до подачи декларации). В ФТС на это ответи-
ли, что контроль таможенной стоимости про-
исходит лишь при декларировании, при этом 
в случае подозрений в занижении стоимости 
взимается обеспечение — на разницу в стои-
мости. Руслан Давыдов посетовал, что «упол-
номоченные операторы превратились в по-
средников, которые осуществляют закупки 
для других компаний, иногда через серые схе-
мы, что повышает нагрузку на добросовест-
ных участников». В частности, в ФТС отмети-
ли, что по закону они не могут ввозить това-
ры из офшорных зон или проводить через них 
расчеты. Однако сейчас такие поставки идут, в 
частности, через Гонконг.

Татьяна Едовина

ФТС развела бизнес по кабинетам
В службе обсудили успехи автоматизации

Президиум Совета по стратеги-
ческому развитию и приоритет-
ным проектам вчера утвердил 
паспорт нового приоритетного 
направления — «Повышение про-
изводительности труда». Так, 
власти намерены создать феде-
ральный центр компетенций, ко-
торый займется разработкой ти-
повых решений в этой сфере. 
Появятся центры и в регионах, 
но сначала они должны принять 
планы по повышению произ-
водительности труда в общей 
сложности на 850 предприяти-
ях. От участвующих в программах 
компаний ждут роста этого пока-
зателя не менее чем на 30%. 

Планы по повышению произво-
дительности труда в России получи-
ли статус приоритетного проекта — 

вчера президиум проектного офиса 
Белого дома утвердил паспорт это-
го документа. Как отметил на засе-
дании премьер-министр Дмитрий 
Медведев, в 2015 году производи-
тельность труда в РФ была вдвое ни-
же, чем в других странах ОЭСР. «Пара-
докс в том, что наши граждане рабо-
тают даже больше — в среднем око-
ло 2 тыс. часов в год против прибли-
зительно 1,75 тыс. часов в странах 
ОЭСР. То есть мы вкладываем много 
сил, времени, а на выходе результа-
ты весьма средние»,— посетовал он. 

Напомним, президент Владимир 
Путин в «майских указах» поставил 
перед правительством задачу по по-
вышению производительности тру-
да в 1,5 раза к 2018 году. В 2014 году 
Белый дом утвердил для этого от-
дельный план, но Минэкономики, 

оценив его реализацию в 2015 году, 
усомнилось в возможности дости-
жения цели. В марте 2017 года, ког-
да правительство представляло кон-
цепцию приоритетного направле-
ния «Повышение производительно-
сти труда», президент потребовал 
«форсированно наращивать» этот по-
казатель — минимум на 5–6% в год. 
Как сообщил вчера глава Минэконо-
мики Максим Орешкин, во втором 
квартале он вырос на 3%. 

Одобренный на вчерашнем засе-
дании проект предусматривает со-
здание региональных программ по-
вышения производительности тру-
да. В этом году они будут запущены 
в шести субъектах РФ, а в следующем 
— еще в десяти. Как пояснили в де-
партаменте проектной деятельности 
правительства, за это время програм-

мы затронут 150 предприятий. К 2025 
году такие планы должны быть вне-
дрены уже во всех регионах и на 850 
предприятиях. Ожидается, что это 
позволит повысить производитель-
ность труда на них минимум на 30%. 

Кроме того, власти готовятся к 
высвобождению части работников 
с производств в результате оптими-
зации — по итогам первого года реа-
лизации программ не менее 78% ра-
ботников, обратившихся в службу 
занятости, должны быть трудоустро-
ены без потери в зарплате. По ито-
гам программы (в конце 2025 года) 
эта доля должна достичь 90%. Поми-
мо этого, федеральные власти наме-
рены подготовить пакет стимулиру-
ющих мер — как пояснил Дмитрий 
Медведев, речь идет о налоговом 
стимулировании, оптимизации ка-

дрового делопроизводства и ликви-
дации административных барьеров.

Также планируется создание феде-
рального центра компетенций на ба-
зе Внешэкономбанка — он станет об-
щей базой знаний и «единым окном» 
для доступа компаний к стимулиру-
ющим мерам. Как рассказывают в де-
партаменте проектной деятельности, 
центр должен быть создан уже в этом 
году. В перспективе центры компе-
тенции появятся и в каждом регионе, 
участвующем в программе. Главного 
результата работы федерального цен-
тра стоит ожидать к 2020 году — это 
пакет типовых решений для наращи-
вания производительности труда ми-
нимум в пяти отраслях, включая HR, 
логистику, сбыт, маркетинг, закупки, 
производство.

Евгения Крючкова

Правительство просит показать результаты труда
Проектный офис придал росту производительности статус нацпроекта

В Москве открылся семинар Ор-
ганизации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР), 
Европейской организации на-
логовых администраций (IOTA) 
и ФНС России, посвященный 
трансформации налоговых ор-
ганов в связи с переходом к циф-
ровому администрированию и 
развитию мобильных сервисов 
в налогообложении. Опыт ФНС 
в этой сфере — одна из главных 
тем семинара: Россия — часть 
неформального Брисбенского 
клуба передовых налоговых ад-
министраций, на опыт которой 
ориентируется ОЭСР.

Двухдневный семинар для руко-
водства национальных налоговых 
органов, международных организа-
ций и IT-компаний проводится ФНС 
для ОЭСР и IOTA с 30 августа по 1 сен-
тября. Тема мероприятия формаль-
но довольно узкая — это клиентоо-
риентированный дизайн и разра-
ботка мобильных приложений в на-

логовом администрировании. Впро-
чем, сама по себе тема, видимо, яв-
ляется наиболее конъюнктурно важ-
ной во взаимодействиях между на-
логовыми органами и налогопла-
тельщиками: массовый переход на 
мобильные приложения потребите-
ля — реальность, и наиболее разви-
тые налоговые администрации в ми-
ре уже обязаны учитывать этот тренд 
в своей работе. Семинар необычно 
представителен, на нем работают 
представители 35 стран. IOTA, коор-
динирующая в том числе работу на-
логовых служб стран ЕС, представле-
на главой организации Силвой Пин-
ту, ОЭСР — главой форума организа-
ции по налоговому администриро-
ванию (FTA) Питером Грином.

Ключевой доклад в открытие се-
минара представил глава ФНС Ми-
хаил Мишустин. В случае с Россией 
хостинг мероприятия не формаль-
ность. В рамках ОЭСР сформирован 
неформальный клуб технологиче-
ски наиболее передовых налоговых 

администраций мира — Брисбен-
ский клуб, в него входят сейчас Рос-
сия, Сингапур, Канада и Австралия. 
Россия в рамках FTA OECD ведет ос-
новной проект, посвященный теме 
семинара — разработкам по цифро-
вым услугам и цифровым каналам 
доставки, а наибольший интерес к 
мероприятию вызван именно рос-
сийским опытом цифровизации на-
логовой службы. По словам Михаи-
ла Мишустина, вчера он демонстри-
ровал работу основных элементов 
российской экосистемы налогового 
администрирования — АСК НДС-2, 
систему онлайн-касс, системы мар-
кировки товаров RFID-метками (ры-
нок меха) и QR-кодами (фармрынок), 
электронные офисы налогоплатель-
щиков на сайте ФНС.

В большинстве стран мира анало-
гичных сервисов с такой функцио-
нальностью пока не существует, и это 
в целом существенная проблема, по-
скольку часть обсуждения семинара 
посвящена кросс-связям и доступно-

сти электронных налоговых серви-
сов для компаний в другой юрисдик-
ции. ФНС представила на семинар 
сервисы, созданные для работы ино-
странных компаний в РФ, реализу-
ющих электронные услуги или кон-
тент,— с января 2017 года такие ком-
пании обязаны регистрироваться в 
РФ и платить НДС, ФНС создала для 
них специальный НДС-офис, в том 
числе полнофункциональный «Лич-
ный кабинет иностранной организа-
ции» на своем сайте. Пока это доволь-
но небольшая часть работы ФНС, та-
ких налогоплательщиков в РФ 121. 
Среди резидентов РФ в личных каби-
нетах налогоплательщиков зареги-
стрировано 25,8 млн физлиц (то есть 
порядка четверти населения в тру-
доспособном возрасте), 770 тыс. ин-
дивидуальных предпринимателей 
и 485 тыс. юрлиц. Это тем не менее 
создает возможность уже сейчас го-
ворить о перспективах полного пе-
рехода налогоплательщиков к тако-
го рода сервисам: обычно эти процес-

сы, в России пришедшиеся на 2014–
2017 годы, в дальнейшем идут взры-
вообразно в течение нескольких лет. 
В ближайшие годы они будут прира-
стать в том числе перемещением ра-
боты в мобильные приложения.

Михаил Мишустин на семинаре 
представил свежие данные по нало-
говым сборам, демонстрирующие, 
что рост сборов ФНС за первое полу-
годие 2017 года (5,2 трлн руб., рост 
33% год к году) в значительной ча-
сти обязан изменениям в админис-
трировании, в том числе его цифро-
визации. Рост собираемости соци-
альных сборов, администрируемых 
ФНС,— 7,5% год к году, продолжается 
рост собираемости НДС выше ожи-
даний (7,2% роста год к году), сбор на-
логов с собственности вырос на 15%. 
Лишь рост сборов сырьевых налогов 
на 40% полноценно объясняется из-
менением сырьевых цен, в прочих 
составляющая улучшения админис-
трирования заметна.

Дмитрий Бутрин

Налоговые сервисы перемещаются в мобильный мир
ФНС проводит в Москве семинар ОЭСР по цифровому администрированию
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Разногласия обошли 
вахтовым методом
Николай Патрушев провел в ямальском поселке  
международное совещание о будущем Арктики

В поселке Сабетта Ямало-Не-
нецкого автономного округа 
вчера прошла созванная секре-
тарем Совета безопасности РФ 
Николаем Патрушевым седь-
мая встреча официальных пред-
ставителей, экспертов и биз-
несменов государств—членов 
Арктического совета и стран-на-
блюдателей. Арктика остается 
едва ли не единственным регио-
ном, где Россия и страны Запа-
да продолжают сотрудничать, 
несмотря на кризис в отношени-
ях. За тем, как обсуждение пер-
спектив и проблем Заполярья 
заставило участников встречи 
ненадолго забыть о прочих раз-
ногласиях, наблюдала в Сабет-
те корреспондент ”Ъ“ Галина 
Дудина.

В Сабетте все приезжие. Случай-
ный турист в этот приморский посе-
лок — у берегов Карского моря чуть 
южнее Новой Земли — не добирает-
ся, а как таковых местных жителей 
тут нет. Сюда приезжают на вахту, на 
месяц или больше, строители про-
екта по сжижению газа «Ямал СПГ» 
и все те, кто обеспечивает жизнедея-
тельность поселка — от продавцов в 
паре магазинов до батюшки местной 
церкви. Он также бывает в Сабетте на-
ездами — из Нового Уренгоя. До Боль-
шой земли отсюда далеко, так что по-
селок на 30 тыс. человек максималь-
но автономен: своя система электро-
снабжения, свой международный аэ-
ропорт, погранзастава, построенный 
четыре года назад круглогодичный 
морской порт, спортзал, больница. 
Вся остальная Сабетта — это десятки 
контрастных сине-оранжевых трех-
этажных рабочих общежитий.

Не менее контрастным выглядел 
во вторник вечером и тот прием, ко-
торый был оказан приехавшим сюда 
на два дня по приглашению Совета 
безопасности РФ участникам встре-
чи государств—членов Арктическо-
го совета, стран-наблюдателей «и за-

рубежной научной общественности» 
(более 80 человек из 15 стран). В цен-
тре рабочего поселка, затерявшего-
ся в рыжей в красных пятнах морош-
ки тундре, в натопленном спортзале 
участников конференции ждал изы-
сканный ужин: официанты в белых 
перчатках, артисты и анонсирован-
ные в изящных книжечках-меню че-
тыре перемены блюд с акцентом на 
северные деликатесы, включая кар-
паччо из оленины и приправленного 
шафраном муксуна.

«Принимая нас здесь, в Сабетте, 
российские друзья посылают нам важ-
ный сигнал: Арктика становится цент-
ром силы в глобальной экономике»,— 
поблагодарил хозяев экс-президент 

Исландии, председатель междуна-
родного форума «Арктический круг» 
Олавур Рагнар Гримссон. И тут же ого-
ворился: «Ключ к успеху в том, чтобы 
Россия взаимодействовала не только 
с нашими (приарктическими.— 

”
Ъ“) 

странами, но и с другими государст-
вами». И в этой оговорке можно было 
услышать намек на кризис в отноше-
ниях между Россией и Западом.

Секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев вчера дал понять, что Мо-
сква стремится сохранить Арктику 
регионом сотрудничества, а не про-
тивостояния. «Необходимо объеди-
нить наши усилия во имя общего де-
ла — сохранения Арктики как уни-
кального природного и культурно-
го наследия человечества»,— заявил 
он, открывая официальную часть ме-
роприятия.

Впрочем, политические разногла-
сия не обошли стороной отношения 

Москвы с государствами Арктическо-
го совета: все страны, которые входят 
в эту неправительственную органи-
зацию (США, Канада, Норвегия, Да-
ния, Швеция, Финляндия и Ислан-
дия) в 2014 году поддержали санкции 
в отношении РФ. Кризис затрудняет 
подготовку Арктического саммита 
(встречи Совета на уровне глав госу-
дарств еще ни разу не проводились) 
и поставил на паузу переговоры вы-
сокопоставленных военных стран-
участниц (что придает дополнитель-
ный вес вчерашней встрече с участи-
ем силовиков). «Из-за западных санк-
ций существуют финансово-техни-
ческие сложности — прежде всего с 
привлечением инвестиций»,— при-

знал вчера и посол по особым пору-
чениям МИД Южной Кореи по вопро-
сам сотрудничества в Арктике Ким 
Ён Чжун. Его страна имеет в Арктиче-
ском совете статус наблюдателя.

Тем не менее участники совеща-
ния в Сабетте старались избегать по-
литизации. «Сегодня Арктика, пожа-
луй, единственный регион в мире, 
где осуществляется конструктивное 
сотрудничество с участием России, 
США и других стран. И все государст-
ва хотят сохранить Арктику вне кон-
фликта»,— объяснил 

”
Ъ“ посол по осо-

бым поручениям МИД РФ Владимир 
Барбин. По его словам, Россия убежде-
на в том, что в Арктике нет потенци-
ала для конфликтов — «ни погранич-
ных, ни в отношении доступа к ми-
неральным или водным биологиче-
ским ресурсам», а «международное 
право позволяет обеспечивать права 
прибрежных и других государств».

Западные участники встречи 
признавали в беседе с 

”
Ъ“: о санкци-

ях и рисках милитаризации Аркти-
ки они помнят, но предпочитают де-
лать упор на вопросы регионально-
го взаимодействия. Российские при-
оритеты в Арктике перечислил вче-
ра Николай Патрушев: обеспечение 
безопасности, повышение доступно-
сти региона (и роли Северного мор-
ского пути), развитие науки и техно-
логий. При этом он напомнил: угле-
водородные запасы в регионе состав-
ляют 90 млрд баррелей нефти, 47 тр-
лн кубометров газа, а также 44 млрд 
баррелей газового конденсата. И до-
бавил, что выбор места встречи нес-
лучаен: Сабетта и расположенный 
здесь крупнейший проект НОВАТ-
ЭКа «Ямал СПГ» — это пример «меж-
дународного сотрудничества для эф-
фективного и безопасного освоения 
энергоресурсов Арктики».

Первая из трех линий проекта 
мощностью 16,5 млн тонн должна 
быть запущена в четвертом квартале 
этого года. Две последующие, по сло-
вам главы НОВАТЭКа Леонида Ми-
хельсона, будут сданы в 2018 и 2019 
годах. А главное, на «Ямал СПГ», не-
смотря на санкции, удалось привлечь 
финансирование за счет входа в про-
ект китайцев и кредитов китайских 
банков и европейских экспортных 
агентств. «Это наш пока единствен-
ный подобный проект в Арктике»,— 
напомнил в Сабетте приехавший с 
многочисленной делегацией глава 
Государственного энергетического 
управления КНР Нур Бекри.

«Международное бизнес-сообще-
ство заинтересовано в трех направле-
ниях сотрудничества — добыча ресур-
сов, региональное транспортное обес-
печение, а также трансарктические 
транзитные проекты. И мы увиде-
ли, что необходимую инфраструкту-
ру Россия стремится развивать»,— по-
яснил 

”
Ъ“ главный исполнительный 

директор Норвежской ассоциации су-
довладельцев Стурла Хенриксен.

Мост в Дохе
Сергей Лавров попробовал сблизить 
рассорившиеся страны  
Персидского залива

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера посетил Катар — эмират, 
оказавшийся в дипломатиче-
ской изоляции среди своих со-
седей по региону. Российский 
министр дал понять, что Москва 
не навязывает себя на роль по-
средника и выступает за уре-
гулирование конфликта сами-
ми государствами Персидского 
залива путем «отказа от контр-
продуктивной воинственной ри-
торики, через диалог и компро-
миссы». Однако разногласия 
между Катаром и группой стран 
во главе с Саудовской Арави-
ей, ОАЭ, Египтом и Бахрейном 
по-прежнему кажутся трудно-
преодолимыми. Впрочем, в ру-
ководстве Катара дают понять, 
что уже привыкли жить в усло-
виях санкций. С подробностями 
из Дохи — корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

В условиях блокады
Июньский дипломатический де-
марш ряда государств Персидско-
го залива, в одночасье разорвав-
ших отношения с Катаром, пона-
чалу вызвал панику среди поддан-
ных эмира. «Детей разделяют с ро-
дителями, мужей с женами. Людям 
со всего региона — не только из Ка-
тара, но и из стран, принявших ме-
ры против него,— грозит потеря ра-
бочих мест. Дети не смогут продол-
жить обучение»,— жаловался вско-
ре после начала кризиса замести-
тель директора программы Amnesty 
International по глобальным вопро-
сам Джеймс Линч. Напомним, что 
ряд стран региона не стали ограни-
чиваться разрывом дипотношений, 
но и, например, приняли решение о 
срочной высылке на родину поддан-
ных эмира Катара.

На вчерашней пресс-конферен-
ции с Сергеем Лавровым глава МИД 
Катара шейх Мухаммед бен Абдель 
Рахман Аль Тани заявил, что наибо-
лее серьезными были гуманитар-
ные последствия, в частности «раз-
деление семей, а также изгнание ка-
тарских студентов из школ и уни-
верситетов» в других странах Пер-
сидского залива. При этом «прямое 
экономическое влияние», по словам 
министра, было лишь вначале, а за-
тем «ситуация стабилизировалась». 
В первые дни после блокады жите-
ли эмирата сметали с полок магази-
нов товары первой необходимости. 
До кризиса около 80% поставок про-
довольствия шло в Катар из других 
стран Персидского залива. На месте 
производилось лишь около 1% про-
дукции. Остальное (около 19%) по-
ставлялось из других регионов ми-
ра, но в основном через сухопутную 
границу с Саудовской Аравией. По-
сле начала кризиса Катар оказался в 
транспортной блокаде.

Ситуация нормализовалась во 
многом благодаря Турции и Ирану 
— противостоящим инициаторам 
блокады, но дружественным ее жер-
тве странам: они направили в эми-
рат гуманитарную помощь. В резуль-
тате, как заверил вчера министр Му-
хаммед Аль Тани, эмирату случивше-
еся даже оказалось на руку: «Блокада 
подстегнула развитие торговли, на-
ши бизнесмены занялись поиском 
альтернатив. В результате произош-
ла диверсификация в продовольст-
венной сфере, мы теперь меньше за-
висим от соседей и стали более от-
крытыми для мира. И кризис дока-
зал, что мы уважаем наши обязатель-
ства перед партнерами. В частности, 
выполняются все газовые контрак-
ты. Теперь инвесторы должны боль-
ше доверять нам». «Страны, которые 
ввели блокаду, не добились своих 
целей»,— резюмировал министр.

Сейчас на рынках в Дохе найти 
товары из враждебных Катару стран 
проблематично — причем не толь-
ко собственно из-за блокады, но и в 
связи с политической позицией тор-
говцев. Перед входом в лавки часто 
встречаются наклейки с надписью 
«Скажем 

”
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дружественных стран». В крупных 
сетевых магазинах прилавки еще за-
полнены орехами, сухофруктами и 
сладостями из Саудовской Аравии, 
ОАЭ и других стран антикатарской 
коалиции, но речь идет о старых за-
пасах, которые подходят к концу.

Последствия для государства в 
средне- и долгосрочной перспекти-
ве между тем все-таки могут быть се-
рьезными. По данным Центробан-
ка Катара, иностранные вложения 
в банках эмирата сократились в ию-
ле за месяц на 8%, до 157,2 млрд риа-
лов (около $43,2 млрд). В первую оче-
редь речь идет об оттоке клиентов из 
арабских государств. В понедельник 
международное агентство Fitch по-
низило суверенный рейтинг Ката-
ра на одну ступень, до AA— (прогноз 
— негативный). Ранее схожим обра-
зом поступили агентства Standard & 
Poor’s и Moody’s.

В результате кризиса, как отме-
чают эксперты, банки Катара могут 
столкнуться с проблемой привле-
чения займов для финансирования 
крупных проектов, в первую оче-
редь касающихся чемпионата ми-
ра по футболу 2022 года (заплани-
рованный бюджет на проведение 
соревнований и строительство со-
ответствующей инфраструктуры — 
около $200 млрд). Пока, впрочем, в 
Дохе сохраняют спокойствие, об-
ещая следовать утвержденным пла-
нам. Вчера Мухаммед Аль Тани рас-
сказал, что его страну объединяет с 
РФ в числе прочего футбол (в России 
чемпионат мира пройдет в 2018 го-
ду). «Мы верим, что это будут успеш-
ные турниры, особенно благодаря 
нашему сотрудничеству в этой об-
ласти»,— сказал он. По словам гла-
вы оргкомитета «Катар-2022» Хаса-
на аль-Тавади, в результате блокады 
возникли «определенные неудобст-
ва», но «никаких задержек нет», так 
как ближневосточных поставщиков 
стройматериалов заменили партне-
ры из Малайзии и Китая.

В любом случае кредит доверия к 
властям в Катаре кажется непоколе-
бимым. Особым почетом пользует-
ся его величество шейх Тамим бин 
Хамад бин Халифа Аль Тани, 37-лет-
ний эмир Катара. На рынке мож-
но купить майки, кепки, шарфы и 
подушки с его ликом. Портреты са-
мого молодого из действующих мо-
нархов в мире постоянно встречают-
ся на улицах и на зданиях, в магази-
нах и кафе, отелях и банках. А наи-
большая их концентрация — в пар-
ке у здания Музея исламского искус-
ства. Причем несколько десятков 
стендов с одинаковыми изображе-
ниями эмира плотно покрыты сде-
ланными фломастерами надписями 
вроде «Мы все сейчас Катар» и «У нас 
есть Тамим. И нам не нужно никако-
го другого супергероя».

В ситуации полной 
недоговоренности
Тем не менее стороны конфликта 
в Персидском заливе сходятся во 
мнении, что решать его надо. Вчера 
по итогам переговоров в Дохе Сер-
гей Лавров рассказал, что Москва 
выступает за урегулирование про-
блемы на основе «взаимоприемле-
мых подходов, отказа от контрпро-
дуктивной воинственной ритори-
ки, через диалог и компромиссы». 
«Готовы, если стороны конфликта 
сочтут это полезным, внести вклад 
в урегулирование кризиса»,— зая-
вил он, дословно повторив то, что 
говорил в начале турне в Кувейте. 
Таким образом, из заявления Сер-
гея Лаврова следовало, что в ходе 
его поездки по странам Персидско-
го залива четко выраженной прось-
бы о прямом вмешательстве Мо-
сквы в ситуацию так и не последо-
вало. Позднее министр еще раз по-
вторил: «Мы не занимаемся посред-
ническими усилиями. Есть посред-
ничество Кувейта».

В свою очередь, Мухаммед Аль 
Тани на пресс-конференции заявил 
о необходимости единства членов 
Совета сотрудничества арабских го-
сударств Персидского залива, сра-
зу после чего, однако, обрушился с 
критикой на членов антикатарской 
коалиции. Он рассказал, что эмир 
Катара ответил на предложение 
посредника при решении кризи-
са — Кувейта — сесть за стол пере-
говоров с инициаторами диплома-
тического демарша, но остальные 
 получатели письма его проигнори-
ровали. «Такова их политика — иг-
норировать усилия Кувейта и дру-
гих дружественных стран»,— доба-
вил министр. Российский дипло-
матический собеседник 

”
Ъ“ под-

твердил, что лишь Катар ответил на 
инициативу кувейтцев. «Это не зна-
чит, что катарцы согласны со все-
ми выдвинутыми требованиями, 
но обсудить их готовы»,— добавил 
источник 

”
Ъ“.

Напомним, список из 13 пунктов 
включает неприемлемые для Ката-
ра требования — например, закры-
тие телеканала «Аль-Джазира» и ту-
рецкой военной базы в стране, а 
также разрыв связей с Ираном. Ме-
сяц назад постпред Катара при ООН 
Алия Аль Тани заявила, что иници-
аторы блокады смягчили требова-
ния, сократив список до шести об-
щих принципов (в частности, не-
обходимости отказа от финанси-
рования террористических орга-
низаций и соблюдения принципа 
невмешательства в дела суверен-
ных государств). Однако вскоре эта 
информация была опровергнута, а 
министр иностранных дел Бахрей-
на Халед бен Ахмед Аль Халифа за-
явил: «Оптимизм по поводу разре-
шения кризиса вокруг Катара пре-
ждевременен».

полная версия 
kommersant.ru/12098

«Снегирей» мобилизуют  
к президентским выборам
На «Тавриде» открыли «Молодежку ОНФ»

Вчера движение «Народный 
фронт» на форуме «Таврида» 
в Крыму официально запусти-
ло новое направление рабо-
ты — «Молодежка ОНФ». Как 
рассчитывают в движении, мо-
лодежные проекты, в том числе 
касающиеся образа будущего, 
послужат фоном избиратель-
ной кампании лидера ОНФ Вла-
димира Путина, а участники 
проектов станут его доверенны-
ми лицами и сборщиками под-
писей. По сведениям ”Ъ“, пока 
в Кремле готовятся к самовыд-
вижению президента, однако 
точка в этом вопросе еще не  
поставлена.

Конкурсы «Моя несбыточная меч-
та», «Письма взрослому», «365 возмож-
ностей», «Образ будущего глазами мо-
лодых», эссе на тему молодежной по-
литики, госуправления, экономики, 
так называемые баттлы на эти темы 
на YouTube-канале — молодежные 
проекты ОНФ станут фоном избира-
тельной кампании по выборам пре-
зидента. «Все ценные предложения, 
которые соберет молодежь, лягут на 
стол президенту. А у него начинает-
ся следующий политический цикл. И 
все мы, кто его поддерживает, ждем от 
него к выборам важного решения»,— 
пояснил вчера глава исполкома ОНФ, 
советник первого замглавы админи-
страции президента (АП) Сергея Ки-
риенко Алексей Анисимов на встре-
че с молодежью на форуме «Таврида» 
в Крыму. Господин Анисимов, депу-
тат Госдумы Сергей Боярский и гла-
ва департамента молодежных про-
ектов ОНФ Игорь Кастюкевич вчера 
официально запустили «Молодежку 
ОНФ». По словам господина Аниси-
мова, «время молодых» — это тренд 
ближайшего времени, движение 
ориентируется на участие нового по-
коления в развитии страны, симво-
лом «молодежки» станет «выносливая 
птица снегирь». Как рассчитывают в 
ОНФ, победители смогут встретиться 
с Владимиром Путиным.

Между тем, по сведениям 
”
Ъ“, мо-

лодых активистов задействуют и в 
президентской кампании, а встре-
ча «снегирей» с президентом, судя по 
графику запуска молодежных проек-
тов, придется уже на предвыборный 
период. За счет молодежи может об-
новиться и кадровый состав доверен-
ных лиц Владимира Путина на выбо-
рах — АП по сведениям «Ъ» начала ре-

визию состава доверенных лиц, рас-
сматривает рабочие варианты спи-
сков. В АП 

”
Ъ“ не подтвердили и не 

опровергли эту информацию. Инсти-
тут доверенных лиц президента стал 
постоянным с 2012 года после того, 
как Владимир Путин обратился к ним 
с просьбой не прекращать работу по-
сле выборов. «Это правильно, что ин-
ститут доверенных лиц действует в 
межвыборный период. Зная прези-
дента, думаю, что костяк своих дове-
ренных лиц он сохранит»,— полага-
ет академик, доверенное лицо пре-
зидента Владимир Мельников. Впро-
чем, часть доверенных лиц после вы-
боров не проявляла активности, кто-
то ушел на пенсию, есть и те, кто дис-
кредитировал себя. Бывший глава об-
щественного совета столичного рай-
она Марьино, доверенное лицо пре-
зидента Александр Ипатов рассказал 

”
Ъ“, что участвовал в итоговой встре-

че доверенных лиц с президентом. 
«После нее мы начали участвовать в 
движении ОНФ, потом нас собирали 
по направлениям. А последние два го-
да меня никуда уже и не приглашали, 
я на пенсии. Нужны молодые лица, 
обновление»,— согласен на ротацию 
господин Ипатов.

Нет необходимости сохранять в 
списках прежнее количество спор-
тсменов и шоуменов, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“, близкие к АП. По сло-

вам одного из них, доверенные лица 
могут стать важным элементом кам-
пании, если Владимир Путин при-
мет решение идти на выборы как са-
мовыдвиженец, а сбор подписей ста-
нет частью агитации и мобилизации 
электората. Сразу несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ подтвердили, что самовыд-

вижение обсуждается на совещаниях 
в АП как рабочий вариант, при этом 
основная часть задачи по сбору под-
писей может лечь на «Единую Рос-
сию». Однако точку в этом вопросе по-
ставит только сам глава государства.

«Почему я должен сейчас отвечать 
на вопрос о порядке выдвижения? 
Что, у нас официально объявлена из-
бирательная кампания?» — ушел от 

ответа секретарь генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов. Ранее собе-
седники 

”
Ъ“ в партии говорили, что 

не исключают юридического выдви-
жения кандидата в президенты (как 
парламентская партия, ЕР пользует-
ся льготой, которая освобождает ее от 
сбора подписей при выдвижении кан-
дидатов на выборах разных уровней).

«Создание инициативных групп 
и сбор подписей обеспечивает пря-
мую коммуникацию с избирателями, 
но организация такой кампании чуть 
сложнее»,— говорит глава ФоРГО, со-
ветник Сергея Кириенко Константин 
Костин, подчеркнув, что в этом случае 
президент никак не связан с антирей-
тингом организаций, которые участ-
вуют в его выдвижении. Он напом-
нил, что в 2012 году юридически Вла-
димира Путина выдвинула «Единая 
Россия», но публичную поддержку 
ему оказывали штабы народной под-
держки, организованные ОНФ. Он по-
лагает, что основные решения будут 
приняты до 8 декабря (это самый ран-
ний срок объявления избирательной 
кампании). Напомним, на ноябрь на-
мечены и форум действий ОНФ, и 
съезд «Единой России».

Ирина Нагорных

Алексей Анисимов 
(в центре), Сергей 
Боярский (справа) 
и Игорь Кастюкевич 
объяснили на «Тавриде», 
почему символом 
«Молодежки ОНФ»  
стал снегирь   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Российские приоритеты в Арктике — 
обеспечение безопасности,  
повышение доступности региона  
(и роли Северного морского пути),  
развитие науки и технологий
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где 10 сентября 
пройдут губернаторские выбо-
ры. В Марий Эл досрочная кампа-
ния объявлена в связи с отстав-
кой Леонида Маркелова, который 
был главой республики 16 лет. 
Его арестовали по делу о взятке. 
Назначенный врио главы Алек-
сандр Евстифеев пытается на-
ладить диалог с политически-
ми силами, с которыми господин 
Маркелов конфликтовал. Врио 
главы поддержала КПРФ.

«Прост, как мы»
Республика Марий Эл — самый ма-
лонаселенный и один из бедней-
ших регионов Приволжского феде-
рального округа. «Космические у нас 
только долги»,— заявил Александр 
Евстифеев в День космонавтики, че-
рез неделю после своего назначения 
врио главы региона. Тяжелая эконо-
мическая ситуация досталось ему в 
наследство от прежнего руководите-
ля Леонида Маркелова, который за-
нимал пост почти 16 лет. На выборах 
2015 года он с трудом получил чуть 
более 50%, едва избежав второго ту-
ра, но не отработал и половину но-
вого срока. В апреле Леонид Марке-
лов написал заявление об отставке в 
связи с тем, что «хотел бы поменять 
место работы». Считалось, что госпо-
дин Маркелов получит пост в Совете 
федерации, но через неделю его по-
местили в СИЗО по подозрению в по-
лучении взятки в 235 млн руб.

Кроме Александра Евстифеева на 
вакантный пост претендуют три кан-
дидата: от «Справедливой России» — 
Наталия Глущенко, от ЛДПР — Аль-
берт Федоров, от Партии пенсионе-
ров — Валентина Злобина. Господин 
Евстифеев выдвинут единороссами, 
но не является членом партии. До на-
значения врио главы он возглавлял 
арбитражный суд в Подмосковье.

В своей кампании Александр Евс-
тифеев опирается на поддержку пре-
зидента. 20 июля Владимир Путин 
провел в Марий Эл выездное заседа-
ние Совета по межнациональным 
отношениям. «Высокая оценка пре-
зидента — уже в том, что это важное 
совещание состоялось у нас»,— гово-
рится на первой полосе предвыбор-
ной газеты врио главы. «Мы с вами 
прекрасно понимаем, что совещать-
ся можно только там, где условия дос-
тойные, где нет конфликтной, на-
пряженной ситуации, а царит согла-
сие»,— говорит он. Предвыборная 
программа врио называется «Уверен-
ность в будущем». Александр Евсти-
феев обещает жителям повышение 
качества жизни, инвестиции в чело-
века, «прорывное» развитие эконо-
мики и декларирует открытость влас-
ти. «Я совершенно свободно хожу по 
городу, по другим населенным пун-
ктам, без охраны»,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сандр Евстифеев. За «простоту обще-
ния» его хвалит первый президент 
Марий Эл Владислав Зотин: «К Мар-
келову людей охрана не подпуска-
ла. А Евстифеев прост, как мы. Я ска-
зал в одном интервью, что вижу себя 
в нем». На последней странице пред-
выборной газеты врио главы, кото-
рый «рос в обычной семье» на Юж-
ном Урале, делится с избирателями 
рецептом уральских пельменей.

В качестве врио главы господин 
Евстифеев посетил все 14 районов 
Марий Эл. «Выборная кампания идет 
не в формате полноценного отпуска, 
который бы я мог взять»,— признает-
ся 

”
Ъ“ Александр Евстифеев. Он объ-

ясняет это тем, что в республике «нет 
отрасли или вида жизнедеятельно-
сти, где не нужно было бы каждод-
невное усилие применять». Среди ос-
новных проблем региона, помимо 
«колоссальных долгов» (около 14 мл-
рд руб., или 70% доходов бюджета), он 
называет дефицит кадров в медици-
не, нехватку школ и детских садов, а 
также «в целом низкую заработную 
плату». Говорит он и о необходимости 
вернуть авиасообщение с Москвой.

У врио главы есть «образ будуще-
го республики». Марий Эл «вполне 
может и станет процветающим субъ-
ектом РФ», пообещал он 

”
Ъ“. Лозунг 

предвыборной кампании врио — 
«Закон. Порядок. Работа». Баннеров 
не так много: 20 в Йошкар-Оле и семь 
в районах, заявили 

”
Ъ“ в предвыбор-

ном штабе врио. Примерно такое же 
количество у ЛДПР. У кандидата от 
«пенсионеров» — три, у «Справедли-
вой России» — один.

В беседе с 
”
Ъ“ Александр Евстифе-

ев старается не называть фамилию 
экс-главы, однако подчеркнул, что 
прежних кадров Леонида Маркело-
ва в исполнительной власти реги-
она «сейчас практически нет». «Что 
касается кадров, которые работали 
на вторых и более низших ролях в 
правительстве, они, конечно, будут 
работать, при условии что мы при 
назначении оценим их эффектив-
ность»,— отметил он. Члены новой 
«команды Александра Евстифеева» 
упоминаются в агитации кандидата. 

Господин Евстифеев сообщил 
”
Ъ“, 

что после своего назначения встре-
тился «со всеми политическими си-
лами» и крупными общественными 
объединениями. Он считает, что Ма-
рий Эл — «пример толерантности ко 
всем политическим силам».

«Согласие в республике» госпо-
дин Евстифеев называет главным до-
стижением своей работы за пять ме-
сяцев, отмечая, что прежде достоин-
ства человека в регионе «были недо-
оценены». «Я не позволяю никакой 
уничижительной критики в адрес 
того, кто имеет свое мнение»,— убе-
ждает врио. Он пытается противо-
поставить себя Леониду Маркелову, 
который не мог выстроить отноше-
ния с оппозицией и с простым на-
родом. В республике помнят, как во 
время прошлой выборной кампа-
нии господин Маркелов, недоволь-
ный приемом в деревне Шимшурга, 
обещал «раскопать дорогу».

По «инициативе общественно-
сти» и с помощью московских полит-
технологов был создан штаб общест-
венной поддержки Александра Евс-
тифеева, который возглавил дирек-
тор школы Александр Кузнецов. На 
заседание штаба господин Евстифеев 
приходит в джинсах и футболке. При 
Леониде Маркелове подобного шта-
ба не было. «У Маркелова был взгляд 
сверху», а врио главы старается об-

щаться «на равных», говорит член 
штаба Валентин Севастьянов, отме-
чая, что новый руководитель боль-
ше «опирается на экспертное мне-
ние, подход стал более технократи-
ческим». «То, что Евстифеев пытает-
ся со всеми разговаривать, это отли-
чает его от Маркелова»,— добавляет 
политтехнолог, координатор ресурса 
«7x7» Рустам Абдуллин.

В штабе поддержки 450 человек. 
Среди них первый секретарь реско-
ма КПРФ, председатель сельхозкоопе-
ратива «Звениговский» Иван Казан-
ков. Он сильно конфликтовал с экс-
главой, а с господином Евстифеевым 
нашел общий язык. «Теперь мы (с Ка-
занковым.— 

”
Ъ“) фактически в одной 

лодке. У каждого свое весло, но лодка 
одна»,— отшучивается секретарь от-
деления «Единой России», вице-спи-
кер Госсобрания Владимир Мухин.

«Нам не надо  
своего кандидата»
Добровольный отказ КПРФ от уча-
стия в выборах — главная особен-
ность кампании в Марий Эл. Наибо-
лее вероятным кандидатом от Ком-
партии был депутат Госдумы Сергей 
Казанков, сын Ивана Казанкова. Од-
нако на конференции делегаты ре-
шили поддержать работу Александ-
ра Евстифеева «по выводу республи-
ки из финансового и экономического 
кризиса». «Что нужно коммунистам и 
людям? Чтобы народ хорошо жил. Мы 
и Маркелова первоначально хотели 
поддерживать, но он ничего для ре-
спублики доброго не сделал»,— гово-
рит 

”
Ъ“ Иван Казанков. По его словам, 

господин Маркелов относился к на-

роду, как «к быдлу»: «А руководитель 
должен жить вместе с народом, его бе-
дами. Поэтому мы на выборах всегда 
жестко выступали против него».

Два года назад КПРФ была близка 
к тому, чтобы взять власть в республи-
ке. В 2015 году глава кировского обко-
ма, экс-депутат Госдумы Сергей Мама-
ев набрал 32% и смог победить Леони-
да Маркелова в Йошкар-Оле и Волж-
ске, втором по величине городе ре-
гиона. Коммунисты рассчитывали на 
второй тур, но в судах им не удалось 
доказать фальсификации итогов голо-
сования. Реванш был взят на думских 
выборах 2016 года, когда по единст-
венному одномандатному округу в 
регионе победил Сергей Казанков.

На этих выборах Александр Евс-
тифеев включил Казанкова-младше-
го в свой список кандидатов на пост 
сенатора. Однако, вероятнее всего, 
пост в Совете федерации останет-
ся за главой международного коми-
тета верхней палаты Константином 
Косачевым, который также включен 
в список. «Пусть Сергей поработает 
депутатом»,— говорит о сыне Казан-
ков-старший.

О господине Евстифееве Иван Ка-
занков отзывается как о «человеке, 
который развивает республику». Он 
отмечает, что есть изменения в сель-
ском хозяйстве, перестали задержи-
вать зарплату бюджетникам. Врио 
главы посетил предприятия Казанко-
вых в Марий Эл и Татарстане, встре-
тился с членами партии. «Коммуни-
сты говорят, зачем нам свои кадры? 
Если Путин выставляет своего чело-
века, и он хочет работать в республи-
ке, поднимать ее, почему мы долж-
ны быть против? И ему настроение 
портить, и отношения натянутыми 
сделать»,— объясняет Иван Казан-
ков. Он подчеркивает, что такое ре-
шение удалось согласовать с лиде-
ром КПРФ Геннадием Зюгановым, хо-
тя ряд секретарей выступили резко 
против. «Произошел явный отказ, от-
ступление от идеологических прин-
ципов, фактически отказ от борьбы» 
и это «влияет на имидж КПРФ», отме-
тил член партии Самир Сафаров. При 
этом он скептически относится к дея-
тельности врио: «Если в самом нача-
ле Евстифеев сказал, что республика 
находится в предбанкротном состоя-
нии, то сегодня уже никто не скрыва-
ет, что республика фактически в бан-
кротном состоянии». Сам господин 
Евстифеев заверил 

”
Ъ“, что «процеду-

ры банкротства не будут распростра-
нены на республику никогда». Он от-
метил, что коммунисты решили под-
держать его кандидатуру после того, 
как он «проработал пару месяцев»: 
«Насколько мне известно, таких пре-
цедентов больше не было». «Нам сей-
час не надо своего кандидата», пото-
му что «республика в больших дол-
гах» и «мы реалисты», добавляет Ка-
занков-старший.

Сергей Мамаев, который борет-
ся за пост губернатора в Кировской 
области, высказывается резко: «Это 
предательство интересов коммуни-
стов республики и всего марийско-
го народа». Он считает, что поддер-
жка Александра Евстифеева в инте-
ресах бизнеса Казанковых. Полит-
технолог Рустам Абдуллин говорит, 
что рейтинг КПРФ в Марий Эл «про-
сто обваливается». Те, кто ранее го-
лосовали за КПРФ против Леонида 
Маркелова, сейчас готовы поддер-
жать господина Евстифеева, а «базо-
вый электорат в полной растерянно-
сти», отмечает эксперт: «У них оправ-
дание, что Евстифеев был членом 
КПСС. Страшная ошибка. Фактиче-
ски коммунисты снесли себя с поли-
тической карты региона». Иван Ка-
занков говорит, что ему «наплевать, 
что говорят»: «Главное, что народу 
лучше стало и республика развива-
ется. Мы о выборах говорим, а беда 
в том, что свинарок уже нет».

Эксперты не исключают, что 
КПРФ взамен своей поддержки мо-
жет получить дополнительный ман-
дат в Госсобрании (10 сентября прой-
дут довыборы в двух округах) или 
места в правительстве. Александр 
Евстифеев прислушивается к комму-
нистам: Юрий Сидыганов стал ми-
нистром сельского хозяйства и про-
довольствия Марий Эл по рекомен-
дации коммунистов, говорит Иван 
Казанков.

«Выборы —  
это не обязательно взрыв»
За протестный электорат КПРФ бо-
рются кандидаты других оппози-
ционных партий. На первой полосе 
предвыборной газеты Альберта Фе-
дорова размещена статья Владимира 
Жириновского «Предатели под крас-
ным флагом, или Поэма о колбасе». 
«Если какая-то партия от участия в 
выборах отказывается, ей просто не-
чего предложить людям»,— заявля-
ет лидер ЛДПР, вспоминая, что «одна-
жды коммунистические руководите-
ли уже продали свою страну — Совет-
ский Союз, за колбасу».

ЛДПР также активно критикует 
«недавно всесильного 

”
герцога“ Ле-

онида Маркелова», который рань-
ше сам состоял в рядах либерал-де-
мократов, но в 2007 году вступил в 
«Единую Россию». Избирателям со-
общают, что его аресту «обрадова-
лись не только люди», но и «радостно 
вздохнул лесной зверь, коровы и ко-
зы увеличили надои». Альберт Федо-
ров рассчитывает, что сможет занять 
на выборах как минимум второе ме-
сто. Он единственный кандидат, ро-
дившийся в республике.

Наталия Глущенко из «Справедли-
вой России» говорит об «очень слож-
ных» взаимоотношениях Леонида 
Маркелова с партийцами: «Было не-
возможно (встречаться с избирате-
лями.— 

”
Ъ“). Либо электричества не 

было, либо полы были покрашены, 
либо у директора температура была 
и ключ только у него». При Алексан-
дре Евстифееве, по ее словам, таких 
проблем нет, однако «люди за эти го-
ды просто потеряли веру во всех кан-
дидатов». Кандидат от Партии пенси-
онеров Валентина Злобина считает, 
что в начале деятельности господина 
Маркелова «были хорошие переме-
ны», однако «власть портит человека, 
и в этом он оказался слаб»: были до-
пущены «серьезные хозяйственные 
ошибки или чаще всего это были эко-
номические преступления, корруп-
ция». Оппоненты Валентины Злоби-
ной говорят, что она сама член ко-
манды Леонида Маркелова — рабо-
тала заместителем министра населе-
ния и труда республики, вице-спике-
ром Госсобрания. Большинство про-
блем кандидаты связывают с экс-гла-
вой. В то же время Наталия Глущенко 
и Валентина Злобина отметили, что с 
назначением врио отмененные льго-
ты многодетным матерям и пенсио-
нерам так и не вернули.

Муниципальный фильтр не 
прошли представитель партии «Зе-
леные» Николай Семенов и выдви-
женец «Гражданской платформы» 
Андрей Смышляев. Последний зая-
вил, что подписи всем кандидатам 
собирали чиновники из админис-
трации. Однако ему собрали лишь 
четверть от необходимого количе-
ства, в связи с этим он не доверяет 
Александру Евстифееву: «Все, что де-
лается, это громкий предвыборный 
пиар». Господин Смышляев напом-
нил, что в 2015 году «Леонид Марке-
лов озвучил, что все пройдут муни-
ципальный фильтр, и свое обеща-
ние сдержал». Он хочет иницииро-
вать сбор подписей за отзыв нового 
главы сразу после выборов. Рустам 
Абдуллин считает, что недопуск не-
зависимых кандидатов — «эксцесс 
исполнителей». «Это кратковремен-
но выставило в невыгодном свете Ев-
стифеева, но мощнейшего репутаци-
онного удара по его имиджу не про-
изошло»,— добавил политолог Конс-
тантин Строкин.

Председатель общественной ор-
ганизации «Марий ушем» Владимир 
Козлов говорит, что Николай Семе-
нов от «Зеленых» — «единственный 
кандидат, кто идентифицировал себя 
как мари» и «то, что он не прошел, па-
радокс». На конференции коммуни-
стов «Марий ушем» выдвинула свое-
го представителя Григория Петрова-
Чоткара, однако он взял самоотвод. 
Константин Строкин полагает, что «в 
национальном моменте произошел 
вакуум». «Кто-то должен занимать ни-
шу национальной оппозиции, а по 
сути через КПРФ 

”
Марий ушем“ под-

держала Евстифеева»,— полагает он.
Отношения с Леонидом Маркело-

вым у национального движения Ма-
рий Эл были конфликтные. По сло-
вам господина Козлова, началось все 
с заявлений чиновников о том, что 
«марийский язык должен изучаться 
факультативно», затем была предпри-
нята попытка ликвидировать нацио-
нальный театр, а в 2002 году «впер-
вые в истории Марий Эл около тыся-
чи человек вышли на улицу в защи-
ту марийской культуры». «Мы дума-
ли, Маркелов поймет… Но пошли по-
бои, устрашения, вплоть до физиче-
ской расправы. Мы потеряли очень 
много марийцев. Одни просто уходи-
ли из жизни, другие покидали род-
ные края»,— вспоминает Владимир 
Козлов, который был избит в 2005 го-
ду. Европарламент принял резолю-
цию «О нарушениях прав человека 
и демократии в Марий Эл», призвав 
прекратить преследования и обес-
печить марийскому и русскому язы-
кам «равное положение повсюду в ре-
спублике». «Эти 16 лет как для респу-
блики, так и для марийского народа 
были тормозом. Раньше республика 
развивалась, а сейчас всюду разруха 
и упадок. Все эти годы село погиба-
ло»,— говорит господин Козлов.

С назначением врио ситуация из-
менилась. «В марте мы планировали 
провести 100-летие 

”
Марий ушем“, 

но никто не осмеливался дать нам 
свой зал,— вспоминает председатель 
организации.— Но в апреле Марке-
лов ушел. Посадили человека утром, 
а к вечеру у нас на столе было письмо, 
разрешающее провести нам меро-
приятие». По словам господина Коз-
лова, пока врио главы, с которым бы-
ла встреча, «особо ничем себя не про-
явил, кроме как хорошим отношени-
ем»: «Нет решений по марийским на-
циональным кадрам». «Когда Алек-
сандр Александрович приглашает 
кадры со стороны, я как-то возмуща-
юсь»,— сказал 

”
Ъ“ Владислав Зотин. 

При Леониде Маркелове, по его сло-
вам, «не пускали марийцев на долж-
ности, он не уважал марийцев».

Политолог Константин Стро-
кин отметил, что господин Евсти-
феев участвовал в Пеледыш пайрем 
(праздник цветов), «надевал нацио-
нальный колоритный галстук», но «в 
национальном вопросе пока слова 
отходят от дела». Александр Евсти-
феев убеждает, что в республике «не 
отдается никаких приоритетов од-
ной национальности». При этом он 
«благодарен жителям республики, 
что нет провокаторов в теме межна-
циональных отношений»: «Все со-
лидно, ровно, стабильно».

В республике считают, что уход 
Леонида Маркелова стал «облегче-
нием». «Народ от него очень устал. 
Многие его ненавидели. Да он сам 
ненавидел всех»,— говорит Рустам 
Абдуллин. «При Маркелове люди ру-
ководили, пока мхом не прорастут в 
кабинетах»,— добавил Константин 
Строкин. Он отметил, что «Марке-
лов оторвался от реалий. В его окру-
жении даже удивлялись: заходишь в 
кабинет, а он стихи пишет».

Никто не сомневается, что Алек-
сандр Евстифеев победит в первом 
туре. «Есть запрос на перемены. Кро-
ме того, менталитет у нас такой: Пу-
тин поддержал, и мы поддержим»,— 
говорит Константин Строкин. У Вла-
дислава Зотина «большие надежды» 
на нового главу: «Только надо все де-
лать очень быстро, иначе надежды 
останутся надеждами». «Для Евсти-
феева Марий Эл — как неизвестная 
планета. Мне кажется, он сам удив-
ляется, как у нас тут все хреново»,— 
отмечает господин Строкин. Рустам 
Абдуллин добавляет, что есть про-
блема в том, что Александр Евстифе-
ев хоть и «посланник, избавитель», 
но «все равно москвич, чужой».

Эксперты прогнозируют низкую 
явку на выборах — из-за отсутствия 
реальной конкуренции интерес к 
выборам у жителей невысокий. «В 
селе будут рассуждать, что картош-
ка нас точно не подведет, а вот кан-
дидаты могут подвести, уже при-
выкли»,— говорит господин Стро-
кин. Александр Евстифеев уверен, 
что явка будет «нисколько не хуже, 
чем в других субъектах РФ». «Выбо-
ры — это не обязательно взрыв. Ми-
ролюбивые выборы — это тоже вы-
боры»,— заявил 

”
Ъ“ врио главы.

Кирилл Антонов, 
Йошкар-Ола

Временно избавляющий
Как бывший подмосковный судья справляется с наследием Леонида Маркелова

Д О С Ь Е
Ч Е М  З А П О М Н И Л О С Ь  П Р А В Л Е Н И Е  
Л Е О Н И Д А  М А Р К Е Л О В А

6 апреля 2017 года проработавший более 16 лет главой Республики Марий Эл Леонид 
Маркелов был отправлен в отставку. С 13 апреля он находится под стражей по подозрению 
в получении взятки.

В 1996 году господин Маркелов впервые, но неудачно баллотировался на пост главы Ре-
спублики Марий Эл. Тогда депутат ГД Галина Старовойтова сообщала, что его сторонники 
«ездят по деревням и угрожают сжечь деревню», если ее избиратели проголосуют 
за других кандидатов. В 2000 году он выиграл выборы, набрав 58,23% голосов. В интервью 
местной радиостанции господин Маркелов заявил, что это случилось только благодаря 
контролю со стороны полпредства РФ в Приволжском федеральном округе. Во время пред-
выборной кампании 2004 года из-за активной поддержки в медиа он получил прозвище 
Ленька Голубой Экран.

В 2005 году Европейский парламент выпустил резолюцию «О нарушениях 
прав человека и демократии в Республике Марий Эл РФ». В ней, в частности,  
шла речь о запугивании журналистов и сокращении выпуска учебников на марийском языке.

В 2015 году господин Маркелов выиграл выборы с 50,8% голосов у набравшего 32,3% 
депутата Госдумы от КПРФ Сергея Мамаева (при этом проиграл ему в Йошкар-Оле и Волж-
ске). КПРФ заявила о беспрецедентных фальсификациях на выборах, однако 
господину Маркелову удалось отстоять свою победу в суде.

Предвыборная кампания губернатора также сопровождалась скандалами. На открытии 
фельдшерско-акушерского пункта в деревне Шимшурга он обвинил жителей в том,  
что те «ворчали и рычали» вместо благодарности, и пригрозил раскопать им дорогу.

Во время правления Леонида Маркелова в Йошкар-Оле появились набережные 
Брюгге и Амстердам, копии замка Нойшванштайн, дворца Дожей и Спасской 
башни Кремля. После жалоб на нехватку больниц и школ губернатор заявил, что город стал 
красивее Вероны, «но вот посеять в головах восход не получается». В предвыборной газете 
ЛДПР застройку Йошкар-Олы связывали с «хитроумным планом» масонов, в то же время в 
республике увеличился турпоток (в прошлом году регион посетило более 600 тыс. туристов).

Александр Евстифеев  
(в центре) считает приезд 
Владимира Путина 
(справа) в Марий Эл 
«высокой оценкой»  
своей деятельности 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера стал фигурантом уголов-
ного дела о хулиганстве мос-
ковский бизнесмен, бывший 
член Совета федерации от Чеч-
ни Умар Джабраилов, устроив-
ший беспричинную стрельбу в от-
еле Four seasons. Учитывая, что 
бизнесмен, как говорят его дру-
зья, выстрелил в потолок случай-
но — проверял исправность сво-
его пистолета,— а сам инцидент 
произошел не в общественном 
месте, а в арендованном экс-се-
натором номере отеля, уголов-
ной ответственности он вполне 
может избежать. А вот пистолет 
Ярыгина, которым сенатора Джа-
браилова много лет назад награ-
дил глава МВД РФ, ему, скорее 
всего, придется сдать. 

По данным источников 
”
Ъ“, сам 

момент стрельбы, проиcшедшей 
поздно вечером во вторник, никто 
не видел и не слышал. Охрана от-
еля Four seasons, расположенного на 
Охотном Ряду, буквально в сотне ме-
тров от входа на Красную площадь, 
переполошилась, увидев на мони-
торе видеонаблюдения, как в лифт 
на шестом этаже входит гость заве-
дения с пистолетом в руке. Задержи-
вать опасного постояльца секьюри-
ти сами не решились, они вызвали 
наряд полиции из ближайшего отде-
ла «Китай-город» и предложили стра-
жам порядка разбираться с воору-
женным клиентом, который остано-
вился в номере 633.

Постоялец открыл дверь поли-
цейским. Он все так же держал пи-
столет в руке стволом вниз. Одна-
ко когда стражи порядка потребо-
вали сдать оружие, почему-то зая-
вил, что «без боя не сдастся». До кро-
вопролития, к счастью, не дошло — 
постояльца все же уговорили разо-
ружиться, а затем положили его на 
пол, сковав наручниками. Разбира-
ясь в ситуации, полицейские уста-
новили, что перед ними — извест-
ный российский бизнесмен чечен-
ского происхождения, бывший 
член Совета федерации от Чечни 
Умар Джабраилов. В потолке снято-
го им номера были обнаружены сле-
ды от пуль, из чего полиция сделала 
вывод о том, что господин Джабраи-
лов не только ходил по отелю с ору-
жием на изготовку, но и упражнялся 
в стрельбе за закрытыми дверями. 

Объясняя происхождение ору-
жия, задержанный предоставил по-
лицейским разрешение на право 
хранения и ношения боевого писто-
лета Ярыгина, которым он был на-
гражден приказом тогдашнего гла-
вы МВД Рашида Нургалиева. Выстре-

лы же в потолок бизнесмен объяс-
нил своей досадной оплошностью. 
По его версии, отдыхая в своем но-
мере, он решил проверить пистолет, 
которым за несколько лет ни разу не 
воспользовался, а поскольку опыта 
обращения с оружием у него вообще 
не было, произвел несколько слу-
чайных выстрелов вверх. 

С места происшествия оператив-
ники изъяли стреляные гильзы, пу-
ли и цельные патроны, оставшиеся 
в магазине Ярыгина. Все они были 
направлены на экспертизу, которой 
предстоит установить, использовал 
ли господин Джабраилов боеприпа-
сы, входящие в комплект наградно-
го оружия, или иные. Отметим, что 
штатные патроны выдаются награ-
ждаемому вместе с пистолетом и их 
количество, марка и серийные но-
мера заносятся в специальную на-
кладную, которую владелец обязан 
хранить вместе с разрешением. При 

использовании иного боекомплек-
та хозяин наградного пистолета мо-
жет понести ответственность за неза-
конный оборот патронов (ст. 222 УК 
РФ). Впрочем, источники, близкие 
к окружению бизнесмена, утвержда-
ют, что у него был полный комплект 
штатных боеприпасов.

Экспертизу, который предстоит 
установить, находился ли господин 
Джабраилов в момент стрельбы в со-
стоянии алкогольного либо нарко-
тического опьянения (по версии по-
лиции, он выглядел не совсем адек-
ватным, а кроме того, в его номере 
был обнаружен подозрительный бе-
лый порошок), задержанный уже 
прошел. Правда, результаты прове-
денных исследований будут извест-
ны через несколько дней. 

Так или иначе, полицейское след-
ствие квалифицировало инцидент 
в гостинице по ст. 213 УК РФ — «Ху-
лиганство», совершенное в общест-
венном месте. В окружении бизнес-
мена полагают, что эта версия след-
ствия не соответствует обстоятельст-
вам происшедшего. Выстрелы, по их 
мнению, были произведены случай-
но, да к тому же не в «общественном 

месте». Номер в гостинице, согласно 
гражданскому законодательству, яв-
ляется временным местом житель-
ства арендовавшего его граждани-
на. Таким образом, господин Джа-
браилов, скорее всего, отделается ад-
министративным наказанием. А вот 
оружие ему придется вернуть в МВД. 
Пока Ярыгин изъят следствием в ка-
честве вещдока. А после завершения 
следствия его представитель вполне 
может обратиться в суд с ходатайст-
вом о дополнительном наказании 
обвиняемого в виде лишения его на-
градного оружия. В этом случае пи-
столет будет отправлен в спецхрани-
лище наградного фонда МВД. 

Сергей Машкин

Человек с наградным 
пистолетом
Умар Джабраилов стал фигурантом дела о хулиганстве в отеле

Как стало известно ”Ъ“, в Киров-
ском суде Уфы начался необыч-
ный процесс: прокурор Башкирии 
Андрей Назаров добивается кон-
фискации имущества бывшего 
замначальника отдела управле-
ния экономической безопасности 
и противодействия МВД респу-
блики Ильнура Юсупова и его су-
пруги Эллины. Прокуратура тре-
бует обратить в доход государства 
квартиры, дома и земельные 
участки семьи стоимостью около 
200 млн руб., полагая, что все это 
было приобретено на незаконные 
доходы. Защита экс-полицейско-
го утверждает, что большую часть 
активов семья получила в подарок 
или купила на займы.

В надзорном ведомстве считают, 
что расходы семьи Ильнура Юсупова 
за три года многократно превысили 
ее официальный доход, составивший 
около 1,5 млн руб. в год, и трактуют это 
как нарушение ФЗ №230-ФЗ «О контр-
оле за соответствием расходов лиц, за-
мещающих государственные должно-
сти, и иных лиц их доходам».

В собственности семьи в июне про-
куратура нашла три квартиры площа-
дью 163, 89 и 35 кв. м, два загородных 
дома, автомобили Toyota Highlander 
и Lexus ES 250 заявленной стоимо-
стью около 22 млн руб., а также око-
ло 37 га земли в нескольких сельсове-
тах Уфимского района (Булгаковском, 
Красноярском и сельсовете Нурлино). 
Один из участков — пасека, но часть 
земли размежевана и отчуждена, от-
мечали тогда в надзорном ведомстве. 
На активы наложен арест.

Представитель прокуратуры Лилия 
Хисматуллина на процессе заявила, 
что сейчас ведомство оспаривает в су-
де законность перехода прав на разме-
жеванные участки, а по факту их вы-
деления возбуждено уголовное дело. 
Вскоре после прокурорской проверки 
майор Юсупов был уволен из МВД за 
недостоверность официальной декла-
рации о доходах и имуществе.

Его защитник Халида Шарафутди-
нова заявила, что расходы семьи по-
лицейского соответствовали дохо-
дам. Пять участков в поселке Красный 

Яр, сообщила адвокат, передавались 
Эллине Юсуповой в дар, равно как 
и 37 участков в Таптыковском сель-
совете. Подарено было и два участ-
ка в поселке Дмитриевка. Покупала 
Эллина Юсупова только 16 участков 
в поселке Николаевка, о чем есть до-
говор с администрацией Уфимского 
района, сказала адвокат. Она уточни-
ла, что в Таптыково дарителем высту-
пил местный сельсовет.

Часть квартир и машина, как уве-
ряет защита, покупались супругами 
с привлечением средств родителей 
(2,25 млн руб.), беспроцентных зай-
мов (4,5 млн руб.), в том числе по до-
говорам инвестирования, и за счет 
продажи уже имевшегося имущест-
ва (квартир и машин). В 2011 году су-
пруги продали дом в Дмитриевке за 
1 млн руб., а в 2013-м купили Lexus за 
1,55 млн, отдав наличными продав-
цу 730 тыс., и 820 тыс. руб. привле-
кли в виде займа, рассказала адво-
кат. В 2014 году, по ее оценке, доход 
семьи превысил 7,3 млн руб., из ко-
торых 2,3 млн было получено от про-
дажи квартиры, 500 тыс.— от прода-
жи Volkswagen, а 4,5 млн руб. привле-
чено в виде займов. Адвокат обеща-
ла предоставить суду договоры зай-
ма и справки 2НДФЛ на каждого заи-
модавца, передававшего деньги Юсу-
повым, чтобы подтвердить их плате-
жеспособность. На покупку кварти-
ры стоимостью 10 млн руб. на улице 
Пушкина, сообщила она, был при-
влечен кредит Сбербанка на 3 млн 
руб. Землю в Николаевском сельсо-
вете чета покупала для пчеловодства 
по льготной цене, отметила адвокат. 
По ее словам, все эти документы бы-
ли приложены ответчиком в справке 
о доходах, которая подавалась в МВД, 
но в материалах прокурорской про-
верки эти сведения не отражены. Суд 
решил запросить их у ведомства.

В заключение защитник предо-
ставила суду свидетельство о разводе 
пары. При этом адвокат заявила, что 
часть арестованной в рамках разби-
рательства недвижимости на момент 
вынесения судебного решения уже 
была продана третьим лицам.

Майя Иванова, Уфа

Отсуживают 
все заслуженное
У бывшего сотрудника МВД Башкирии 
пытаются конфисковать активы 
на 200 миллионов рублей

К концу года количество дорож-
ных камер в Московской области 
достигнет 1,4 тыс.— их станет по-
чти втрое больше, чем сейчас. 
Такие амбициозные цели подмо-
сковное правительство ставит 
в рамках концессионного согла-
шения с компанией «МВС Груп», 
которая после установки ком-
плексов будет получать с каж-
дого выписанного и оплаченно-
го штрафа 233 руб. В компании, 
выяснил ”Ъ“, не так давно смени-
лись собственники: совладель-
цем стала структура, связанная 
с нынешним владельцем «Макси-
мы телеком» Сергеем Асланяном 
и крупной управляющей компа-
нией «Трансфингруп».

О планах по увеличению числа 
комплексов фотовидеофиксации на-
рушений на подмосковных дорогах 
заявил заместитель министра тран-
спорта Московской области Игорь 
Королёв. Сейчас в регионе функцио-
нируют 476 стационарных и 50 пере-
движных комплексов, до конца года 
будет 1,23 тыс. стационарных и 200 
передвижных камер. Один мобиль-
ный комплекс, по словам господина 
Королёва, позволяет фиксировать 
нарушения скорости на различных 
участках, «меняя дислокацию». По 
его словам, в местах установки ком-
плексов на 25–30% сокращается ко-
личество аварий с тяжкими послед-
ствиями.

Напомним, планы по увеличе-
нию числа комплексов фиксации 
нарушений были объявлены руко-
водством Московской области еще 
в прошлом году, 

”
Ъ“ сообщал о них 

в марте 2016 года. Минтранс реги-
она заключил с компанией «МВС 

Груп» концессионное соглашение, 
в основе которого лежит нестан-
дартная финансовая модель: компа-
ния будет получать 233 руб. за каж-
дый штраф, вынесенный ГИБДД 
и оплаченный автовладельцем. От-
метим, московские власти такую 
модель внедрять не стали: в Мо-
скве 600 камер находятся в аренде, 
остальные 800 — в собственности 
города. При этом подрядчики по-
лучают только деньги по контрак-
ту. По данным Минтранса, по фото-
графиям с каждого стационарного 
комплекса выносятся в среднем 108 
постановлений в сутки, таким обра-
зом, одна камера может приносить 
«МВС Груп» 25 тыс. руб. ежесуточно, 
а 1 тыс. приборов — 25 млн руб. каж-
дый день.

Интересно, что с момента подпи-
сания соглашения в «МВС Груп» по-
менялась структура собственни-
ков. Данные kartoteka.ru свидетель-
ствуют о том, что с декабря 2016 го-
да 80% компании владеет ООО «Си-
стемы безопасности». У этой компа-
нии, в свою очередь, два собственни-
ка: 48% принадлежат УК «Трансфин-
груп» (среди акционеров — близкий 
к РЖД НПФ «Благосостояние», под 
управлением УК находится более 
189 млрд руб.), 51% — Сергею Асла-
няну (совладельцу телекоммуника-
ционной компании «Максима теле-
ком»). Гендиректором «Систем без-
опасности» числится Олег Куницын, 
так зовут и замгендиректора по стра-
тегии и развитию «Максимы теле-
ком». В «Максиме телеком» вчера си-
туацию не комментировали, с госпо-
дином Асланяном связаться не уда-
лось. В пресс-службе «Трансфингруп» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В самом Минтрансе области не 
скрывают, что увеличение камер мо-
жет серьезно пополнить бюджет. По 
данным ведомства, с начала 2017 го-
да на дорогах области зафиксиро-
вано 4,5 млн нарушений на сумму 
штрафов свыше 1,6 млрд руб. При 
этом, если в начале 2017 года сумма 
ежемесячно выписанных постанов-
лений составляла 180 млн руб. (день-
ги поступают в бюджет), то с появле-
нием 250 дополнительных комплек-
сов в июне она выросла на 12% (до-
стигнув более 200 млн руб.).

Эксперт по фотовидеофиксации 
нарушений ПДД Григорий Шухман 
говорит, что концессионер, устано-
вив камеры на дорогах в области, 
«неплохо заработает». «Практика та-
кова, что большая часть присылае-
мых с камер фотоматериалов прев-
ращается в реальные штрафы, мно-
гие постановления просто штампу-
ются ГИБДД без проверки доказа-
тельной базы,— отметил он.— А во-
дители, в свою очередь, почти ни-
когда не могут доказать свою неви-
новность в случае ошибки, особен-
но когда речь идет о штрафах за ско-
рость, самых массовых». Отметим, 
в мае 2017 года областной мин-
транс установил на десяти основ-
ных трассах знаки, ограничиваю-
щие скорость движения в населен-
ных пунктах до 50 км/ч. Ранее в ин-
тервью 

”
Ъ“ заместитель председате-

ля правительства Московской обла-
сти Денис Буцаев заявлял, что «тех-
нической возможности у компа-
нии (

”
МВС Груп“.— 

”
Ъ“) увеличить 

количество выписываемых штра-
фов нет, какие-либо манипуляции 
исключены».

Иван Буранов

Дорожные штрафы  
сдаются в концессию
Власти Подмосковья опробуют на дороге  
новую экономическую модель

После завершения след-
ственных действий Умар 
Джабраилов (в бейсбол-
ке) был отпущен под под-
писку о невыезде 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



«Буду стремиться донести  
до американцев, что мы не враги»
— Но добиться улучшения атмосфе-
ры и тем более качества двусторон-
них связей можно, только если сов-
местная работа будет выстраиваться 
на основе фундаментальных прин-
ципов равноправия, реального ува-
жения интересов и невмешательст-
ва во внутренние дела друг друга, 
без попыток шантажа и навязыва-
ния своей воли.
— Почему с новой американской 
администрацией, вопреки ожи-
даниям многих, не получается на-
ладить диалог?
— Не секрет, что диалог с нынешней 
администрацией США идет нелег-
ко. С одной стороны, сказывается тя-
желое наследие, оставленное коман-
дой Барака Обамы. С другой — на-
лицо настойчивые попытки опре-
деленных сил в вашингтонском 
истеблишменте разыгрывать рос-
сийскую карту во внутриполитиче-
ской борьбе, в том числе бесконечно 
раскручивать инсинуации о нашем 
мнимом «вмешательстве» в прошло-
годние американские выборы и про-
чие клеветнические обвинения.

Это, конечно, мешает взаимодей-
ствию, создавая также непростой 
фон для работы российских загра-
нучреждений в США. Нельзя назвать 
нормальной ситуацию, когда обыч-
ные рутинные контакты руковод-
ства и сотрудников посольства под-
аются в СМИ как шпионская деятель-
ность, наших дипломатов без предъ-
явления официальных претензий 
в массовом порядке высылают из 
страны, в нарушение международ-
ного права у нас экспроприируются 
дипломатические объекты.

Отражением перегретой поли-
тической обстановки в США и гипе-
рактивности русофобского лобби 
стал также принятый в США закон, 
призванный усилить санкционный 
прессинг на Россию. Это серьезный 
удар по двусторонним отношени-
ям, по возможностям продуктивно-
го  сотрудничества.

Москва не раз заявляла, что мы 
не поддаемся эмоциям и проявля-
ем сдержанность, несмотря на все 
трудности, остаемся открыты к по-
иску точек соприкосновения и дви-
жению вперед с той степенью интен-
сивности, которая приемлема для 
администрации США.

Рассчитываем, что в Вашингто-
не все-таки возьмут верх здравый 
смысл и понимание бесперспек-
тивности попыток нажима на нашу 
страну. Нельзя забывать, что Россия 
и США, обладающие крупнейшими 
ядерными потенциалами, несут осо-
бую ответственность за глобальную 
стабильность и безопасность. Когда 
мы действуем вместе на междуна-
родной арене, тогда мир становится 
спокойнее и безопаснее.

Остается востребованным двусто-
роннее сотрудничество по важней-
шим вопросам международной по-
вестки дня, включая борьбу с тер-
роризмом, противодействие нарко-
трафику, организованной преступ-
ности, киберугрозе. Нашим странам 
было бы одинаково выгодно постро-
ить такую модель взаимодействия, 
которая обеспечивала бы предсказу-
емость, исключала неприятные сюр-
призы, сводила к минимуму конъ-
юнктурные колебания, позволяла 
заблаговременно принимать меры 
по недопущению напряженности.

Что касается посольства в Вашинг-
тоне и в целом российских загранучре-
ждений в США, то, какими бы ни были 
условия нашей работы, дипломатам 
не к лицу чего-то бояться. Будем после-
довательно обеспечивать реализацию 
внешнеполитического курса России 
и установок руководства страны.
— У вас репутация жесткого пе-
реговорщика, решительно отста-
ивающего интересы страны. На-
сколько мы понимаем, вашу кан-
дидатуру на должность посла ут-
вердили еще в то время, когда 
и в России, и в самих США все 
были уверены, что Барака Оба-
му сменит Хиллари Клинтон. Тот 
факт, что в Москве не стали ме-
нять свой выбор после победы 
Дональда Трампа, говорит о том, 
что на этой позиции в любом слу-
чае нужен именно такой дипло-
мат, как вы?
— Согласно российскому законо-
дательству, назначение и отзыв по-
сла — прерогатива президента. Есть 
четкие процедуры — соответствую-
щие предложения вносит министр 
иностранных дел, предполагаются 
также консультации с профильны-
ми комитетами палат Федерального 
собрания, получение агремана при-
нимающего государства. В моем слу-
чае все необходимые формальности 
осуществлялись уже после амери-
канских выборов.

Буду работать спокойно, профес-
сионально, открыто, пытаясь вме-

сте с коллегами в Москве и Вашинг-
тоне стабилизировать, а затем и вы-
править российско-американские от-
ношения. Важно добиться, чтобы на-
ши связи были равноправными, пра-
гматичными, взаимоуважительными 
и взаимовыгодными. Я буду стремить-
ся донести до американцев, что мы не 
враги, что мы должны быть партнера-
ми во благо интересов России и США.
— Возможно ли улучшение дву-
сторонних отношений без снятия 
с России американских санкций?
— Руководство России неоднократ-
но комментировало эту тему. Пре-
жде всего надо сказать, что односто-
ронние ограничительные меры — 
нарушение международного права, 
к тому же они имеют обоюдоострый 
характер. Ограничения в ряде обла-
стей нам хоть и мешают, но не силь-
нее, чем они наносят вред американ-
скому экспорту, стимулировать ко-
торый как раз взялся Дональд Трамп 
в целях создания рабочих мест.

На фоне неблагоприятной конъ-
юнктуры и санкций двусторон-
ний товарооборот просел почти на 
треть — с $29 млрд в 2014 году до 
$20 млрд в прошлом. Но основной 
ущерб понесли именно американ-
ские экспортеры, а не российские 
потребители. Мы даже извлекли вы-
году из сложившей ситуации за счет 
стимулирования внутреннего про-
изводства и развития торговых свя-
зей с другими государствами. Осо-
бенно много потеряли те компании 
из США, которые собственные влас-
ти заставили свернуть перспектив-
ные проекты в России — как, напри-
мер, планы Exxon Mobil по добыче 
нефти на арктическом шельфе, во 
что было вложено $10 млрд.

Также показательно, что амери-
канский бизнес, вопреки давлению 
предыдущего руководства Белого до-
ма, не захотел уходить с нашего рын-
ка. Делегация предпринимательско-
го сообщества США, представляв-
шая 140 компаний, стала самой мно-
гочисленной на Петербургском ме-
ждународном экономическом фору-
ме 2017 года.

Отменить санкции Россия никог-
да не просила и не собирается этого 
делать. Хотя очевидно, что речь идет 
о недружественном поведении в от-
ношении нашей страны.

Как бы то ни было, очевидно, что 
выстраивать эффективное сотрудни-
чество Россия и США смогут, только 
когда в диалоге перестанут исполь-
зоваться инструменты давления, не 
останется места шантажу и попыткам 
навязывать свою волю. Мяч в данном 
случае на стороне Вашингтона.
— Некоторое время назад в аме-
риканской прессе обсуждался 
трехступенчатый «план госсе-
кретаря Рекса Тиллерсона» по вы-
страиванию отношений с Росси-
ей. Что вы думаете о нем?
— Информацию о том, что такой се-
кретный документ существует или 
готовится в Госдепартаменте, амери-

канские СМИ распространяли в кон-
це июня, накануне встречи прези-
дентов в Гамбурге. В нем якобы со-
держалось требование к России не 
предпринимать «агрессивные дей-
ствия против интересов США», по-
мочь уладить в нужном Вашингто-
ну ключе ситуацию в Сирии и «ра-
зобраться» с КНДР, обеспечить до-
стижение «взаимных политических 
целей» в сфере стратегической ста-
бильности.

Думаю, что здесь нечего коммен-
тировать и оценивать. Дипломаты 
работают не с утечками и спекуля-
циями, а с поступающей от другой 
стороны официальной информа-
цией, будь то в устной форме в ходе 
встреч и переговоров либо в форма-
те различных документов. Никакого 
«трехступенчатого плана» по норма-
лизации отношений мы из Вашинг-
тона не получали.

Кстати, со своей стороны мы еще 
в марте передали американской сто-

роне документ со своими сообра-
жениями о возможных шагах по 
улучшению атмосферы отношений 
в контексте подготовки президент-
ской встречи. Акцент там был сделан 
на тех направлениях, где наши инте-
ресы явно пересекаются и можно 
быстрее добиться практических ре-
зультатов. Помимо очевидной контр-
террористической сферы координа-
ция усилий России и США востребо-
вана в борьбе с другими опасными 
вызовами, включая наркотрафик, 
распространение оружия массового 
уничтожения, киберпреступления.

При обоюдном конструктивном 
настрое мы могли бы многое сде-
лать вместе для урегулирования ре-
гиональных кризисов — палестино-
израильского, йеменского, ливий-
ского, афганского и того же сирий-
ского. Одновременно важно избав-
ляться от всего искусственного и на-
носного, что отягощает взаимодей-
ствие, в том числе снимать многочи-
сленные раздражители в двусторон-
ней сфере.

Мы обсуждаем эти вопросы с аме-
риканскими партнерами, но не се-
крет, что подходы новой вашинг-
тонской команды по многим темам 
международного досье еще оконча-
тельно не оформлены. Приходится 
делать поправку и на непростую вну-
триполитическую ситуацию в США. 
В любом случае вернуть отношения 
на устойчивую траекторию развития 
получится, только если диалог с обе-
их сторон будет выстраиваться на 
принципах равноправия и реально-
го учета интересов друг друга.
— Накладывает ли тот факт, что 
вы находитесь в санкционном 
списке ЕС и Канады, какие-то ог-
раничения на вашу профессио-
нальную деятельность?
— Мне это обстоятельство диском-
форта не доставляет. Исхожу из того, 
что в новом качестве у меня нет не-
обходимости летать по работе в От-
таву или, например, в Брюссель. Ин-

тересно, что, как вы понимаете, не-
смотря на мою работу заместителем 
министра обороны России, мне бы-
ло поручено разъяснять наши дей-
ствия в связи с украинскими собы-
тиями, в частности с трагедией ма-
лазийского гражданского самолета. 
Видимо, мои выступления попали 
в точку, задев чувствительные эле-
менты позиции стран ЕС и Канады, 
которые так неадекватно и болез-
ненно реагировали на мои интер-
вью и ввели против меня санкции. 
Неужели в Брюсселе и Оттаве дума-
ют, что теперь я «подожму хвост» 
и перестану отстаивать внешнепо-
литическую линию российского го-
сударства? По крайней мере этот не-
дальновидный шаг лишь подтвер-
ждает, насколько плохо на Западе 
знают российских дипломатов.
— Вы много лет занимаетесь рос-
сийско-американскими связя-
ми. Как вы лично могли бы объ-
яснить тот факт, что после окон-
чания холодной войны стороны 
раз за разом (обычно при смене 
власти) предпринимали попыт-
ки наладить отношения, но каж-
дый раз разочаровывались друг 
в друге?
— На эту тему уже написаны сотни 
диссертаций, а историки и эксперты 
будут наверняка еще многие годы 
спорить о причинах взлетов и паде-
ний в российско-американских от-
ношениях. Одно можно сказать точ-
но: Россия к конфронтации никогда 
не стремилась.

Когда четверть века назад холод-
ная война ушла в прошлое, многие 
надеялись, что с окончанием бипо-
лярного противостояния откроют-
ся возможности для перехода к каче-
ственно новому этапу взаимовыгод-
ного сотрудничества между Россией 
и США. Мы со своей стороны актив-
но и последовательно действовали 
в этом направлении, предлагали Ва-
шингтону выстраивать честное вза-
имодействие на принципах равно-
правия, реального учета приорите-
тов и невмешательства во внутрен-
ние дела друг друга.

При этом Россия руководствова-
лась, разумеется, не какими-то аль-
труистическими соображениями, 
а исходила из того, что именно такое 
прагматичное сотрудничество отве-
чало бы интересам обоих народов. 
Его востребованность обусловлена 
и объективными реалиями много-
полярного мира. Четверть века на-
зад он еще только начинал формиро-
ваться, но уже тогда было понятно: 
преодолевать опасные вызовы и уг-
розы можно только на основе кол-
лективных подходов и общих уси-
лий ключевых игроков.

В американском истеблишменте 
однако возобладала близорукая ло-

гика победителей в холодной вой-
не, ложная убежденность в том, что 
за США навсегда закрепилась роль 
гегемона, способного в одиночку ре-
шать все в мировых делах. Агрессив-
но — с опорой на силу — реализуя 
такую установку, в Вашингтоне не 
только игнорировали интересы дру-
гих стран, но и нарушали основопо-
лагающие принципы международ-
ного права, что не раз привело к тра-
гическим последствиям — в Югосла-
вии, Ираке, Ливии.

В области российско-американ-
ских отношений США постоянно 
демонстрировали неготовность 
воспринимать Россию как равно-
го партнера и считаться с ее мне-
нием. Более того, в укреплении на-
ших позиций на международной 
арене и продвигаемой нами кон-
цепции полицентричного мира 
стали усматривать серьезный вы-
зов, способный пошатнуть извест-
ные постулаты об «исключитель-
ности Америки». Это генерирова-
ло напряженность в отношениях, 
приводило к периодическим кри-
зисам и сбоям.

Начатая в 2009 году «перезагруз-
ка» с администрацией Барака Оба-
мы не привела к кардинальному из-
менению ситуации. А обнадежива-
ющие сигналы были — это Договор 
о стратегических наступательных 
вооружениях и успехи в области уре-
гулирования ситуации вокруг иран-
ской ядерной программы.

Тем не менее в Вашингтоне не 
оставляли попыток при каждом 
удобном случае «наказать» нас, пока-
зательно поставить на место. С этой 
целью задолго до украинских собы-
тий, в 2012 году, приняли одиозный 
санкционный «закон имени Сергея 
Магнитского», строили препоны на-
шим экономическим операторам, 
развернули охоту на российских гра-
ждан по всему миру, как в известном 
случае с Виктором Бутом.

В связи с кризисом на Украине 
в Белом доме пошли еще дальше — 
открыто провозгласили курс на «сис-
темное сдерживание» России. Поми-
мо «заморозки» большинства кана-
лов диалога, в том числе деятельнос-
ти всех рабочих групп двусторонней 
президентской комиссии, пустили 
в ход экономические санкции и дру-
гие меры давления, включая воен-
ные. В период прошлогодней изби-
рательной кампании и вовсе стали 
нагнетать русофобскую истерию, 

чтобы помочь кандидату, на которо-
го делали ставку. Такие шаги не толь-
ко нанесли удар по взаимопонима-
нию между нашими народами, но 
и самым негативным образом ска-
зались на всей системе международ-
ных отношений.
— Образ России в США сейчас 
крайне негативен. Американцы 
убеждены, что российские спец-
службы вмешались в их выборы, 
что Россия поддерживает «крова-
вого сирийского диктатора» Ба-
шара Асада и хочет отделить Дон-
басс от Украины. Считаете ли вы 
возможным добиться улучшения 
имиджа России в США при таких 
исходных данных?
— Конечно, приходится учитывать, 
что в последнее время в США искусст-
венно нагнетается русофобская исте-
рия. Американцам пытаются вну-
шить, что Россия — враг и источник 
всех зол, их запугивают русскими ха-
керами и шпионами, тиражируют 
всякие небылицы про нашу страну.

Это негативно сказывается на дву-
стороннем взаимодействии в раз-
личных областях. Однако уверен, 
что абсолютное большинство гра-
ждан США обладают иммунитетом 
против такой грубой пропаганды 
и адекватно оценивают попытки на-
вязать им стереотипы и страхи по по-
воду России, не имеющие ничего об-
щего с реальностью.

Мы, разумеется, будем в рамках 
имеющихся у посольства возможно-
стей доносить объективную инфор-
мацию о нашей стране и ее внешней 
политике. Большое значение в этом 
контексте имеют также российско-
американские культурно-гумани-
тарные связи и контакты по обще-
ственной линии, помогающие укре-
плять взаимопонимание и доверие 
между нашими гражданами. Эта сфе-
ра в наименьшей степени подверже-
на колебаниям политической конъ-
юнктуры, должна однозначно рабо-
тать на позитив в отношениях.
— Есть ли у Москвы конкретные 
идеи, как добиться нормализа-
ции отношений с Вашингтоном?
— В целом мы заинтересованы 
в нормализации двусторонних от-
ношений. Россия и США — мощ-
ные державы, постоянные члены СБ 
ООН. Учитываем мы и роль Соеди-
ненных Штатов в мировой торговле, 
их большой промышленный потен-
циал. У наших народов много обще-
го. Мы просто обязаны максималь-
но использовать преимущества кон-
структивного взаимодействия в ин-
тересах России, США и международ-
ной безопасности.

Важно, чтобы американские кол-
леги поняли всю бесперспектив-
ность конфронтации с нами. В про-
тивостоянии не будет победителей. 
Только созидая потенциал двусто-
роннего сотрудничества, можно до-
биться значимых результатов в рос-
сийско-американских отношениях.

Уже сегодня можно было бы под-
умать об установлении рабочего вза-
имодействия между Советом без-
опасности России и Советом наци-
ональной безопасности США, в том 
числе для рассмотрения тематики 
борьбы с терроризмом, угроз в ки-
берпространстве и стратегической 
стабильности.

В дополнение к регулярным 
встречам глав внешнеполитиче-
ских ведомств Сергея Лаврова и Рек-
са Тиллерсона было бы полезно на-
ладить рабочие контакты между ми-
нистрами обороны России и США 
генералом армии Сергеем Шойгу 
и Джеймсом Мэттисом. Настало вре-
мя для возобновления практики 
совместных совещаний министров 
иностранных дел и обороны России 
и США в формате «два плюс два».

В контексте борьбы с междуна-
родным терроризмом как никогда 
востребованы встречи руководите-
лей ФСБ и СВР России и ФБР и ЦРУ 
США. Таких каналов взаимодейст-
вия в действительности достаточно 
много. Чем больше мы сотруднича-
ем, тем ближе становятся наши стра-
ны, укрепляется международная без-
опасность. Убежден, что все это в ин-
тересах российского и американско-
го народов. Нам нельзя терять вре-
мя. Пора оглядеться и заниматься не 
выдуманными угрозами, а реальны-
ми проблемами безопасности двух 
стран, главная из которых — борьба 
с международным терроризмом.

Подготовила  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12097

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 31 августа 2017 №160   l   Коммерсантъ

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н Т О Н О В  А Н А Т О Л И Й  И В А Н О В И Ч

Родился 15 мая 1955 года в Омске. Окончил факультет международных экономических отноше-
ний МГИМО (1978).

С 1978 года — в системе Министерства иностранных дел СССР. В 1995–1998 годах — 
 заместитель директора департамента по вопросам безопасности и разоружения МИД России. 
С 1998 по 2002 год — заместитель постоянного представителя РФ при отделении ООН и других 
международных  организациях в Женеве. В 2002–2004 годах — посол по особым поручениям 
МИДа. С мая 2004-го по февраль 2011 года возглавлял департамент по вопросам безопасности 
и разоружения МИДа. Со 2 февраля 2011 года — заместитель министра обороны РФ, куриро-
вал вопросы международного военного сотрудничества. С 28 декабря 2016 года — заместитель 
министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова, курировал вопросы военно-политической 
безопасности. С 21 августа 2017 года —  посол РФ в США.

Кандидат экономических наук, доктор политических наук, тема диссертации —  «Контроль 
над ядерными вооружениями как фактор обеспечения национальной и международной 
безопасности». Награжден орденами «За  военные заслуги», Дружбы, двумя орденами Почета, 
Александра Невского, «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

Показательно, что американский  
бизнес, вопреки давлению предыду-
щего руководства Белого дома, 
не  захотел уходить с нашего рынка

В американском истеблишменте 
 возобладала близорукая логика побе-
дителей в холодной войне, ложная 
 убежденность в том, что за США 
 навсегда закрепилась роль гегемона
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Российский авиапром для начинающих
Новым авиакомпаниям придется закупать SSJ 100 и МС-21
В правительстве продолжают придумы-
вать все новые регуляторные стимулы 
для продвижения российских самоле-
тов. Теперь Минтранс предложил обя-
зать создаваемые авиакомпании иметь 
как минимум три российских самоле-
та не старше пяти лет. Но новые пере-
возчики в РФ практически не создают-
ся, так что требование коснется лишь 
авиакомпании «Азимут», флот кото-
рой и так будет состоять исключитель-
но из SSJ 100. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

сомневаются, что инвесторы готовы 
активно вкладываться в новые бизнес-
проекты с российскими самолетами.

Минтранс предложил изменить требова-
ния к новым авиакомпаниям, планирующим 
начать регулярные перевозки. Его поправ-
ки к Федеральным авиационным правилам 
предполагают, что для начала полетов экс-
плуатант должен иметь не менее трех россий-
ских воздушных судов не старше пяти лет.

До сих пор сертификат эксплуатанта — 
основной документ, дающий право на поле-
ты,— выдавался при наличии не менее вось-
ми самолетов от 55 мест для регулярных рей-
сов или не менее трех — для чартерных. Но и 
это вызывало недовольство участников рын-

ка. По мнению источников 
”
Ъ“ в отрасли, 

условие о восьми самолетах является «загра-
дительным» и препятствует выходу на ры-
нок авиакомпаний. «До получения сертифи-
ката (занимает порядка трех месяцев) авиа-
компания должна нанять и содержать штат, 
в том числе летный персонал, платить за ли-
зинг простаивающих самолетов. Непонятно, 
из каких источников покрывать расходы»,— 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Государство, озабоченное развитием ави-
апрома (пока выпускается только региональ-
ный SSJ 100, планируется начать производст-
во дальнемагистрального МС-21, идут попыт-
ки реанимировать производство серии «Ил»), 
давно пытается создавать регуляторные ус-
ловия для стимулирования спроса. Так, Мин-
транс требовал от перевозчиков владеть рос-
сийскими самолетами при распределении 
субсидий на внутрирегиональные полеты. А 
в апреле премьер-министр Дмитрий Медве-
дев утвердил директиву для советов директо-
ров госкомпаний, требующую закупать толь-
ко российскую авиатехнику VIP-комплекта-
ции (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

За последние три года в РФ появились 
лишь три крупные авиакомпании. В 2014 го-
ду полеты начал лоукостер «Аэрофлота» «По-

беда» (парк состоит из 12 Boeing 737-800). В 
2015 году возникла «ЮВТ Аэро», которая ле-
тает на Bombardier CRJ200 (7 самолетов). Фор-
мально под новые требования Минтранса 
попадает только авиакомпания «Азимут», 
создаваемая на юге РФ (принадлежит совла-
дельцу Внуково Виталию Ванцеву и бывше-
му замгендиректора авиакомпании «Якутия» 
Павлу Удоду). Проект изначально был «рас-
считан на приобретение и последующую экс-
плуатацию SSJ», рассказывал год назад гла-
ва Минтранса Максим Соколов. Сейчас в ее 
парк поступили три самолета, но, говорил 
глава Объединенной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь, «в парке 

”
Азимута“ 

будут 14 машин, а для бизнес-модели пере-
возчик рассматривает возможность увеличе-
ния до 20 машин». Продвигать SSJ 100 плани-
ровалось и на базе Red Wings: Минпромторг 
и Минтранс в мае предлагали передать пере-
возчику 100 самолетов. В Минтрансе запрос 

”
Ъ“ перенаправили в Red Wings, где 

”
Ъ“ не от-

ветили. В Минпромторге сообщили, что во-
просы создания регионального перевозчика 
и необходимых ресурсов для этого прораба-
тываются компанией.

Источники 
”
Ъ“ удивлены «настойчиво-

стью, с которой чиновники предлагают экс-

плуатировать российскую авиатехнику». По-
ка эксплуатационная надежность, ежесуточ-
ный налет и лизинговые платежи SSJ 100 
«не позволяют рассчитывать на прибыль-
ность бизнеса новой авиакомпании», заме-
чает один из них. «Вряд ли инвестор заинте-
ресован вкладывать средства в рискованный 
проект,— добавил он.— Это возможно только 
при наличии дополнительной сторонней фи-
нансовой поддержки».

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, что ини-
циатива Минтранса «выглядит реакцией на 
требования вице-премьера Дмитрия Рого-
зина отменить льготы на ввоз иностранных 
самолетов». По его мнению, эта мера выгля-
дит формальностью, учитывая малое число 
созданных в последние годы перевозчиков. 
Он отметил, что ряд новых бизнес-проектов 
в авиации был связан с ребрендингом суще-
ствующих, что позволяет обходить ограниче-
ния по числу самолетов. Таможенные и на-
логовые барьеры «будут более чувствитель-
ной мерой для ограничения присутствия 
иностранных авиапроизводителей на рос-
сийском рынке»,— резюмировал господин 
Пантелеев.

Елизавета Кузнецова

Как выяснил 
”
Ъ“, уже этой осенью кон-

курентный отбор мощности на 2021 
год может пройти без потолка цены, 
соответствующее постановление пра-
вительства практически готово. Эта 
мера сработает при дефиците гене-
рации, что, по мнению регуляторов 
и участников рынка, может произойти 
только в Сибири. Энергетики не ждут 
существенного роста цен, но потреби-
тели уверены, что при отмене price cap 
нагрузка на них может увеличиться 
на 20   млрд руб.

По данным 
”
Ъ“, наблюдательный совет 

«Совета рынка» (регулятор энергорынков) 8 
сентября по инициативе «Системного опе-
ратора ЕЭС» (СО) рассмотрит вопрос об отме-
не потолка цены на мощность (price cap) на 
ежегодном конкурентном отборе (КОМ, сей-
час выбирается мощность на 2021 год). Согла-
сие набсовета является процедурой, необхо-
димой для принятия постановления прави-
тельства об отмене price cap. Минэнерго пу-
бликовало проект документа в июле. Вчера в 
министерстве 

”
Ъ“ сообщили, что он уже в пра-

вительстве и «должен быть принят в ближай-
шие дни». В аппарате профильного вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича подтвердили, что 
«вопрос прорабатывается». 

Сейчас КОМ работает по принципу «кри-
вой эластичного спроса»: цена достигает мак-
симума — потолка, когда суммарный объем 
заявок генкомпаний достигает так называ-
емой точки 1, которая рассчитывается зара-
нее, а если предложение превышает спрос 
(не более чем на 12%), то цена начинает сни-
жаться до price floor — «точки 2». Проект 
Минэнерго, по сути, убирает «точку 1», позво-
ляя цене при дефиците мощности на рынке 
подниматься выше (

”
Ъ“ подробно описывал 

этот механизм 5 июля). 

Концепция КОМ заключается в том, что-
бы наиболее эффективная генерация получа-
ла фиксированную плату за мощность на че-
тыре года вперед. Но в обязательном порядке 
отбираются АЭС, ГЭС, а также ТЭС, построен-
ные в рамках обязательных инвестпрограмм, 
и ТЭЦ, нужные для теплоснабжения. На 2021 
год СО будет отбирать заявки с 11 по 15 сентя-
бря. Правительство уже утвердило ценовые 
параметры: в первой ценовой зоне оптового 
рынка (европейская часть РФ и Урал) цена в 
«точке 1» установлена в 163 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, в «точке 2» — 119 тыс. руб. за 1 МВт в 
месяц. Для второй ценовой зоны (Сибирь) — 
228 тыс. руб. и 163 тыс. руб. за 1 МВт в месяц.

В «Совете рынка» и СО подтверждают, что 
новая норма заработает, только если объем 

предложения окажется меньше объема спро-
са. В противном случае заявки дороже цены 
«в точке 1» не будут отобраны. В «Совете рын-
ка» считают, что с «большой вероятностью» на 
КОМ на 2021 год отмена потолка цены не по-
влияет на результаты отбора. В СО уточнили, 
что, по предварительным расчетам, в первой 
ценовой зоне нет рисков возникновения не-
достатка предложения, но во второй зоне та-
кой риск существует.

В Минэнерго ожидают, что спрос на мощ-
ность в Сибири «в точке 1» вырастет на 
2,8 ГВт относительно 2020 года, до 42,5 ГВт. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке ранее связывал 

«взрывные» темпы роста потребления в Си-
бири с новыми промышленными проекта-
ми «Русала» (Тайшетский, Богучанский — Бо-

АЗ — и Хакасский алюминиевые заводы) и 
«Роснефти» (Ванкор). Другой источник 

”
Ъ“ 

отмечает, что в Сибири повышен коэффи-
циент резервирования для расчета спроса 
— 27,35% против 18,7% в первой зоне. «По су-
ти, его ввели, чтобы компенсировать избы-
ток мощности из-за ввода Богучанской ГЭС 
и задержки БоАЗа, но если спрос растет, то 
странно, что не отменяют коэффициент»,— 
отмечает он.

Участники рынка расходятся в оценке по-
следствий отмены price cap. В «Газпром энер-
гохолдинге» (ГЭХ) ожидают, что цены в Сиби-
ри вырастут с 228 тыс. руб. до 235,5 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц (с учетом плановой инфля-
ции на 2018–2020 годы — с 249,6 тыс. руб. до 
257,8 тыс. руб.). В ГЭХ согласны, что в первой 
ценовой зоне дефицита мощности до 2025 
года не будет. Гендиректор СГК Михаил Куз-
нецов не ожидает серьезного эффекта: по его 
оценке, отмена price cap может прибавить к 
цене на мощность от нуля до 8 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц. «Даже если брать по макси-
мальной планке, рост все равно будет ниже 
инфляции,— считает он.— Опасения скорее 
психологические, но экономических осно-
ваний они не имеют».

Но потребители с такими оценками не со-
гласны. Глава ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии» Василий Киселев счи-
тает, что Минэнерго за счет искусственно-
го дефицита заставляет потребителей Си-
бири платить за мощность на 20 млрд руб. 
больше: «Годовой рост цены КОМ в Сибири 
на 25–30% закрывает дорогу для новых ин-
вестиций и ставит под угрозу работу энерго-
емких предприятий». Наталья Порохова из 
АКРА считает, что с учетом прогноза по спро-
су в Сибири цена на мощность там может 
вырасти на 3–6%.

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19506,54 (+143,99)
РТС 1084,41 (+16,83)
FTSE 100 7365,26 (+27,83)

DAX 30 12002,47 (+56,59)
DJIA* 21903,3 (+37,93)
NASDAQ Composite* 6359,443 (+57,56)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08.17
Австралийский доллар 46,8024
Английский фунт 75,8682
Белорусский рубль** 30,3831
Датская крона* 94,2964

Доллар США 58,7306
Евро 70,2007
Индийская рупия*** 91,8958
Казахский тенге*** 17,5135

Канадский доллар 46,8458
Китайский юань* 89,0802
Норвежская крона* 75,6633
СДР 83,5689

Сингапурский доллар 43,2957
Новая турецкая лира 17,0426
Украинская гривна* 22,9730
Шведская крона* 73,8285

Швейцарский франк 61,4723
Японская иена*** 53,4133
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Дебетовую карту Сбербанка я заво-
дила осознанно и целенаправлен-
но, в отличие от остальных — они 
доставались мне в рамках зарплат-
ного проекта, в приложение к кре-
дитам, при выплате страховки и пр. 
И я была своим выбором довольна, 
все средства я перекладывала имен-
но на эту карту, а с нее уже соверша-
ла платежи и расчеты.

Однако, как выяснилось недавно, 
моя симпатия не взаимна. Не знаю, 
по каким причинам, но в Сбербан-
ке вдруг решили, что мои операции 
крайне подозрительны. При попыт-
ке купить авиабилет в интернете я 
получила сообщение, что банк что-
то подозревает и просит меня нем-
ного подождать. Безопасность пре-
выше всего, решила я и сама позво-
нила в банк, назвала всю контроль-
ную информацию и попросила про-
вести операцию. Обычно это помо-
гает, но не в этот раз.

Меня выслушали и успокоили: 
сейчас все будет. И только пове-
сив трубку, я увидела сообщение 
от банка (полученное во время раз-
говора) о том, что моя карта может 
быть скомпрометирована, в опера-
ции мне отказано, а мне необходи-
мо связаться с банком. Пройдя че-
рез ту же процедуру и указав все па-
роли-явки, а также заверив ответст-
венного за такие вопросы сотруд-
ника, что я — это я и операцию я 
подтверждаю, я узнала, что процесс 
покупки придется повторить. Биле-
тов было мало, и мой заветный нем-
ного подорожал. Но я не сдавалась. 
Вторая попытка не привела к жела-
емому результату, несмотря на все 
процедуры, звонки, пароли и явки, 
карта оказалась заблокирована, а 
билет продан, но не мне. При этом 
мне напомнили, что Сбербанк за-
ботится о моей безопасности и со-
хранности средств.

Набравшись терпения, погово-
рив по кругу с целым рядом про-
фильных менеджеров, я добилась 
разблокировки карты и вновь взя-
лась за поиск билета. Нашла, но и 
с другим авиаперевозчиком ситуа-
ция, увы, повторилась. Лишь спу-
стя пару часов билет, выросший в 
цене на несколько тысяч рублей, 
я купила, потратив средства, кото-
рые так настойчиво пытался сохра-
нить банк.

Я наивно полагала, что подозре-
ния в отношении меня у Сбербанка 
отпали, но зря. Видимо, банк во мне 
окончательно разочаровался. По-
пытки воспользоваться мобильным 
банком для крайне срочного пере-
вода средств привели к его блоки-
ровке, а перевод удался лишь после 
трех звонков и с четвертой попытки.

Вчера я по привычке собралась 
снять зарплату и положить на карту 
Сбербанка, но что-то меня удержа-
ло. Может быть, излишняя подозри-
тельность банка, который вдруг пе-
рестал мне доверять. Все-таки забота 
о клиенте, наверное, не должна ли-
шать его права тратить свои деньги.

обсудить 
kommersant.ru/12099

правила  
игры

Забота о сохранно-
сти средств клиента 
порой приводит 
к парадоксальным 
ситуациям: Сбер-
банк, например, 
упорно блокирует 
мои попытки потра-
тить мои же деньги

в карты со Сбербанком изучает 
руководитель отдела финансов

Ксения Дементьева

Молоко Юрия Лужкова дождалось инвестора
На «Мосмедыньагропром» претендует «Эконива»
Крупнейший российский производи-
тель молока, холдинг «Эконива» Ште-
фана Дюрра, может приобрести калуж-
ский комплекс «Мосмедыньагропром», 
созданный при участии экс-мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова. Попытки най-
ти покупателя на госпредприятие без-
успешно предпринимались с 2013 года. 
За это время его цена снизилась в два 
раза — до 2,4   млрд руб.

Федеральная антимонопольная служба 
получила ходатайство от ООО «Эконива-АПК 
Холдинг» (одна из головных структур холдин-
га «Эконива» Штефана Дюрра) на приобре-
тение 99,9% ОАО «Мосмедыньагропром» — 
производителя молока и молочных продук-
тов в Калужской области. В числе его акти-
вов 12 тыс. га земли, около 7,5 тыс. голов дой-
ного стада и завод «Школьное питание» мощ-
ностью 110 тонн готовой продукции в сутки 
(марка «Большая перемена»).

«Мосмедыньагропром» был создан по ини-
циативе бывшего мэра Москвы Юрия Лужко-
ва в 2000 году на базе калужского предпри-
ятия «Медынская сельхозтехника», которое 
объединили еще с несколькими хозяйства-

ми. Сначала предприятие принадлежало 
правительству Москвы. После отставки го-
сподина Лужкова в 2010 году его выставили 
на продажу. Первый аукцион был назначен 
на апрель 2013 года. Тогда «Мосмедыньагро-
пром» был оценен в 4,9 млрд руб., но на тор-
ги не было подано ни одной заявки. В ходе по-
следующих аукционов начальная цена была 
снижена до 1,9 млрд руб., но, несмотря на это, 
найти инвестора городу так и не удалось.

В 2015 году Москва передала 99,9% «Мосме-
дыньагропрома» Калужской области. Этот па-
кет был выставлен на торги 31 июля 2017 го-
да по начальной цене 2,38 млрд руб., следует 
из данных официального сайта для размеще-
ния информации о проведении торгов. Ито-
ги аукциона должны подвести сегодня. Пред-
ставитель «Эконивы» подтвердил подачу за-
явки на участие в торгах. В Фонде имущества 
Калужской области не стали раскрывать ин-
формацию о других возможных участниках 
аукциона.

• «Эконива» — крупнейший производи-
тель сырого молока в стране (дойное ста-
до на 27,4 тыс. голов). По данным материн-
ской компании Ekosem-Agrar GmbH, в 2016 го-

ду холдинг произвел в РФ 220 тыс. тонн моло-
ка. Его выручка за тот же период составила 
€118,7 млн, EBITDA — €50 млн. 

• «Мосмедыньагропром» поставляет продук-
цию в торговые сети и детские учреждения 
Москвы. Объем производства молока в 2016 го-
ду — 18,4 тыс. тонн, говорится в материалах 
калужского Минсельхоза. Выручка ОАО в 2016 
году выросла на 6,9%, до 1,24   млрд руб., чи-
стый убыток снизился в два раза до 36,8 млн 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакса»).
Исполнительный директор Национально-

го союза производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов считает начальную цену 
«Мосмедыньагропрома» относительно адек-
ватной. Он отмечает, что за последние два 
года высокие цены на сырое молоко и хо-
рошая доходность в отрасли подняли стои-
мость предприятий. По данным «Союзмоло-
ка», в 2016 году сырое молоко подорожало на 
16,1%, до 25,4 руб. за килограмм. Среднюю 
рентабельность в отрасли один из участни-
ков рынка оценивает в 20%.

По мнению господина Белова, «Экони-
ву» могли заинтересовать достаточно круп-
ные по российским меркам животноводче-

ские активы «Мосмедыньагропрома». Кро-
ме того, продолжает эксперт, у госпредприя-
тия есть действующий молочный завод с на-
лаженной системой сбыта, а переработка — 
одно из стратегических направлений «Эко-
нивы». Сегодня у холдинга уже есть два заво-
да «Академия молочных наук» в Новосибирс-
ке и Воронеже общей мощностью 32 тонны 
готовой продукции в сутки, сказано на сайте 
предприятий.

«Мосмедыньагропром» не единствен-
ный актив на рынке, который может в этом 
году получить «Эконива». В марте 2017 года 
стало известно, что холдинг выкупит у вла-
дельца ГК «Авилон» Александра Варшавско-
го ООО «Агроферма», которое планировало 
строительство в Калужской области двух мо-
лочных ферм на 5 тыс. голов и молокозаво-
да (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). В «Экониве» Калуж-

скую область называют одним из приоритет-
ных регионов для развития. В 2017 году хол-
динг хочет увеличить число дойного стада 
до 40 тыс. голов, а производство молока — 
до 290 тыс. тонн, сообщается в годовом отче-
те Ekosem-Agrar.

Анатолий Костырев

Цену мощности возьмут не с потолка
Доходы энергетиков могут стать неограниченными
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Акции и субординированные 
 облигации банка «ФК Открытие» 
вчера выбивались из общей кар
тины движения банковских бу
маг. Долевые и долговые бумаги 
российских банков в основном 
поднимались в цене, тогда как 
котировки ценных бумаг саниру
емого банка стремились к мини
мумам. Таким образом участни
ки рынка выражают опасения, 
что уровень достаточности ка
питала банка опустится ниже 
 законодательных ограничений, 
что может привести к списанию 
субординированного долга.

Рынок ценных бумаг российских 
банков постепенно адаптируется к са-
нации банка «ФК Открытие». Вчера 
большинство банковских акций на Мо-
сковской бирже выросло в цене на 0,7–
1,6%. Исключением стали акции ВТБ 
(владеет около 10% в санируемом бан-
ке), которые подорожали более чем на 
8%. Индекс ММВБ в среду вырос почти 
на 1%, до отметки 2008,88 пункта. При 
этом акции банка «ФК Открытие» сни-
зились в цене по итогам дня на 3,3%, до 
1296 руб. В ходе торгов они опускались 
до отметки 1270 руб., немного не дотя-
нув до полуторалетнего минимума, 
установленного в минувшую пятницу. 
Еврооблигации большинства россий-
ских банков, согласно данным агентст-
ва Reuters, вчера также поднялись в це-
не (на 0,2–0,4% от номинала). Вместе с 
тем евробонды «ФК Открытие», так же 
как и акции банка, выбивались из об-
щей картины. Как отмечает гендирек-
тор УК «Арикапитал» Алексей Третья-
ков, если в предыдущие дни котиров-
ки как «старших», так и субординиро-
ванных еврооблигаций падали и ро-
сли одновременно, то в среду котиров-
ки разошлись — «старшие» выпуски 
остались на отметке 94% от номинала, а 
субординированные упали до мини-
мума (45% от номинала). Таким обра-
зом участники рынка пытаются оце-
нить риски снижения уровня достаточ-
ности капитала санируемого банка 
(Н1.1) ниже значений 5,125% и 2%, что 
по законодательству является услови-
ем прекращения обязательств по суб-

ординированному долгу (как было в 
случае с банком «Пересвет» в октябре 
2016 года). Аналогичные случаи харак-
терны и для зарубежных рынков. Алек-
сей Третьяков приводит пример, когда 
в июне этого года испанский банк 
Santander санировал Banco Populare. 
При этом он принял к обслуживанию 
«старшие» бонды санируемого банка (в 
результате чего они выросли в цене), 
тогда как субординированные облига-
ции резко подешевели.

По мнению гендиректора «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандра Лосева, рост в цене бумаг «ФК 
Открытие» в предыдущий день обеспе-
чили спекулянты — «кто-то пытался за-
работать на сентименте, кому-то при-
ходилось закрывать короткие пози-
ции». Для инвесторов пока слишком 
мало информации, чтобы оценить ри-
ски «ФК Открытие» в частности и ри-
ски банков в целом. «Если лимиты на 
банк были закрыты или поставлены 
на пересмотр риск-менеджментом, то 
одного-двух дней и комментариев в 
СМИ явно недостаточно, чтобы возоб-
новлять покупки»,— считает господин 
Лосев. По его мнению, сначала ЦБ дол-
жен представить публично детальную 
«дорожную карту» спасения «ФК От-
крытие» и подтвердить, что облигации 
не будут подвергнуты новации, как в 
случае с «Пересветом», а также расска-
зать про механизмы и условия экс-
тренной поддержки российских бан-
ков. Начальник управления аналити-
ческих исследований УК «Уралсиб» 
Александр Головцов более категори-
чен. По его мнению, стоимость акций 
банка «ФК Открытие», вероятно, будет 

стремиться к нулю. «История показы-
вает, что после введения временной 
администрации сравнительно быстро 
выясняется, что капитал реально отри-
цательный. Соответственно, по субор-
динированным бондам будет значи-
тельное списание — напрямую или че-
рез пролонгацию со снижением купо-
на»,— отмечает эксперт.

Как отмечает Александр Лосев, в 
глазах инвесторов пока российские 
банки условно делятся на те, кто на 
вершине (Сбербанк, ВТБ, ВЭБ, ГПБ и 
«дочки» крупнейших международных 
банков), и те, кому предстоит трудный 
и опасный путь туда подняться. При-
чем в отношении госбанков рынок по-
ка настроен очень благожелательно, к 
тому же краткосрочно они даже нем-
ного выиграют от перехода клиентов 
из частных банков. В отношении 
остальных кредитных организаций, 
по словам участников рынка, есть во-
просы разной степени серьезности.

В целом, по мнению участников 
рынка, на ближайшие три-четыре ме-
сяца почти у всех крупных банков есть 
достаточный запас ликвидности. По 
словам Александра Головцова, это по-
зволит банкам даже поддерживать ко-
тировки своих бумаг — соответствен-
но, «краткосрочно можно ожидать их 
умеренного роста». Однако в отноше-
ния ближайших перспектив господин 
Головцов не слишком оптимистичен: в 
течение года «мы увидим еще как ми-
нимум одну историю, сопоставимую с 

”
ФК Открытие“, а при ухудшении 

конъюнктуры мировых рынков, воз-
можно, даже две-три такие истории».

Дмитрий Ладыгин

Гадание на санации
Банковские бумаги приспосабливаются  
к решению ЦБ по «Открытию»

Входящая в топ5 микрофи
нансовая организация (МФО) 
«СМСфинанс» пытается запре
тить другим игрокам финансо
вого рынка использовать соче
тание слов, совпадающие с ее 
 названием. По жалобе компа
нии Федеральная антимоно
польная служба (ФАС) уже воз
будила дела против Тинькофф
банка и МФO «Домашние день
ги» за использование в рекламе 
товарного знака «смсфинанс». 
По мнению экспертов, сочета
ния слов «смс» и «финанс» яв
ляются общеупотребимыми 
на рынке, запрет на их исполь
зование можно оспорить и вер
нуть их в общее пользование.

На днях Московское УФАС возбуди-
ла дела против двух крупных игроков 
финансового рынка — Тинькофф-бан-
ка и МФО «Домашние деньги» (2-е ме-
сто на рынке) за использование в ре-
кламе товарного знака «смсфинанс». 
Данный товарный знак зарегистриро-
ван другой крупной МФО — «СМСфи-
нанс» (4-е место), которая и направила 
жалобы в антимонопольное ведомст-
во. В случае с Тинькофф-банком пово-
дом стало появление в системе «Ян-
декс.Директ» контекстной рекламы 
«СМС Финанс Займ / tinkoff.ru/ смс- 
финанс», «Домашних денег» — кон-
текстная реклама в системе Google: 
«Smsfinance Ru — domadengi.ru». Рас-
смотрение дел назначено на 14 сентя-
бря 2017 года.

По словам гендиректора «СМСфи-
нанс» Александра Артемова, это уже 
не первый случай, когда конкуренты 
используют их товарный знак для 
продвижения своих услуг. Он привел 
в пример случай с ООО «Русинтерфи-
нанс» (бренд «Е-капуста»). В 2015 году 
Московское УФАС признало рекламу 

«Е-капусты» с использованием слово-
сочетания «смсфинанс» ненадлежа-
щей. Надеемся, что аналогичные ре-
шения будут приняты и в данном слу-
чае, сказал господин Артемов. «Мы 
понимаем, что в ряде случаев может 
быть использование чужого товарно-
го знака из-за технической ошибки, 
однако в данном случае, на наш 
взгляд, это не так,— отметил Алек-
сандр Артемов.— На уровне руковод-
ства вряд ли столь серьезные игроки 
могут решить осознанно использо-
вать чужой бренд, однако подобные 
решения могут приниматься на уров-
не исполнителей из-за незнания или 
в погоне за показателями».

В пресс-службе Тинькофф-банка 

”
Ъ“ сообщили, что «данная реклама 

была размещена одним из партне-
ров: банк не определял ее содержа-
ние и не участвовал в ее распростра-
нении». В пресс-службе МФО «Домаш-
ние деньги» указали, что разместили 
рекламу без слов «Smsfinance Ru». 
«Технология, которая использова-
лась в данном случае, называется ди-
намическая вставка ключевых слов и 
широко используется в рекламной 
системе Google Adwords,— уточнили 
в 

”
Домашних деньгах“.— В системе 

имеется возможность в автоматиче-
ском режиме подставлять поиско-
вый запрос пользователя в текст объ-
явления, что позволяет сокращать 
объем работ». Там заверили, что дан-
ный недочет уже исправлен — «сей-
час при наборе в поисковой системе 
фразы 

”
Smsfinance ru“ рекламное 

объявление с ООО 
”
Домашние день-

ги“ отсутствует».
По мнению экспертов, очевидно, 

что использование товарного знака в 
данном случае не было умышлен-
ным, а слова «смс» и «финанс» являют-
ся общеупотребимыми в данном сег-

менте. «Для крупных игроков с точки 
зрения продвижения услуг нет смы-
сла использовать бренд более мелко-
го,— отмечает гендиректор реклам-
ного агентства Movie Екатерина Селя-
вина.— На рынке скорее распростра-
нена обратная ситуация, когда не-
большая компания стремится пока-
зать связь с известным брендом». «Ан-
тимонопольной службе предстоит 
установить, используется ли чужой 
товарный знак в указанной контекст-
ной рекламе или же идет описание 
услуги,— отмечает партнер юридиче-
ского бюро 

”
ТМ Дефенс“ Яна Брут-

ман.— Важно, как такую рекламу вос-
принимает потребитель. Я не исклю-
чаю, что финансисты могут рассмо-
треть возможность оспаривания пре-
доставления правовой охраны товар-
ному знаку 

”
смсфинанс“ как описа-

тельному». Решение ФАС может иметь 
значение для всего финансового рын-
ка, добавляет она.

По мнению юристов, не исключе-
но что МФО «СМСфинанс» использует 
сложившуюся ситуацию для собст-
венного продвижения и финансовой 
выгоды. «Известны случаи, когда не-
большие игроки регистрировали то-
варные знаки с общеупотребимыми 
словами, а затем привлекали более 
крупных игроков за их использова-
ние,— отмечает председатель МКА 

”
Александр Тонконог и партнеры“ 

Александр Тонконог.— Подобные 
тяжбы затевались ради мировых со-
глашений с отступными или иных 
преференций». Он также отметил, что 
в ситуации с претензиями к Тинь-
кофф-банку и «Домашним деньгам» 
компания «СМСфинанс» уже получа-
ет дополнительную рекламу за счет 
упоминания рядом с крупными брен-
дами, и это необходимо учитывать.

Вероника Горячева

«Смс» и «финанс» не занимать
На финансовом рынке  
расширяется список запрещенных слов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«В случаях нарушения кредитной 
организацией норм закона о взыска-
нии долгов физлиц жалобы и обраще-
ния должны быть направлены в Банк 
России для рассмотрения и в случае 
выявления нарушений применения 
необходимых мер воздействия, в част-
ности направления предписаний»,— 
заявили в ЦБ.

Фактически из ответа ЦБ следует, 
что регулятор рынка взыскания дол-
гов физлиц — ФССП не имеет права 
штрафовать банки за нарушение про-
фильного закона по ряду оснований. 
К ним относятся, в частности, самые 
распространенные нарушения при 
взыскании — превышение количест-
ва телефонных звонков, текстовых, го-
лосовых и иных сообщений должни-
ку, а также отказ при общении с долж-
ником представиться и назвать орга-
низацию. По словам председателя 
НСФР Андрея Емелина, ответствен-
ность банков, в том числе за наруше-
ние 230-ФЗ, определятся ст. 74 закона 
«О Центральном банке». «Меры ответ-
ственности, предусмотренные дан-
ной статьей КоАП, могут применяться 
исключительно к коллекторам,— от-
мечает он.— Нет никаких юридиче-
ских оснований распространять их на 
кредитные организации».

В ФССП с таким подходом не со-
гласны. «Кредитор или лицо, действу-
ющее от его имени и (или) в его инте-
ресах, вправе совершать действия, 
направленные на возврат просрочен-

ной задолженности с соблюдением 
требований, установленных законом 
(230-ФЗ),— отметили там.— В роли 
кредитора могут выступать как кре-
дитные, микрофинансовые, микро-
кредитные организации, так и физи-
ческие лица. Ответственность за на-
рушение требований данного закона 
установлена ст. 14.57 КоАП РФ». По со-
стоянию на 1 августа территориаль-
ными органами ФССП за нарушение 
требований 230-ФЗ в отношении кре-
дитных организаций возбуждено 16 
дел об административных правона-
рушениях, предусмотренных данной 
статьей КоАП.

В случае если ФССП продолжит 
применять к кредитным организаци-
ям административные меры по дан-
ным основанием и практика станет 
массовой, Банк России готов высту-
пить с публичными разъяснениями, 
указывают источники 

”
Ъ“, знакомые с 

позицией регулятора. Пока же, по их 
словам, взаимодействие по данному 
вопросу ведется внутри ведомств.

Эксперты сходятся во мнении, что 
ЦБ не вправе толковать закон, а банки, 
таким образом, пытаются избежать ка-
ких-либо санкций за нарушение зако-
на о взыскании долгов физлиц. «ЦБ не 
является правоприменителем данной 
практики»,— говорит партнер юриди-
ческой компании «Юрпартнеръ» Алек-
сандр Федоров. Толкование ЦБ факти-
чески дает банкам карт-бланш на сво-
боду действий при взыскании долгов, 
отмечает он. «Банк России много лет 
последовательно отказывался регули-
ровать сферу взыскания на кредитном 
рынке,— рассуждает директор НАП-
КА Борис Воронин.— И сейчас очень 
важно соблюсти единое регулирова-
ние деятельности разных участников, 
ведь для должника не имеет значения, 
кто именно — банк, коллектор или 
МФО — нарушает его права». 

По мнению Александра Федорова, 
если ЦБ официально объявит, что 
трактовка статьи должна быть именно 
такой, это будет означать начало бюро-
кратической войны с ФССП за контр-
оль над взысканием банковской за-
долженности.

Светлана Самусева

ЦБ переводит звонки на себя
СМПбанк опубликовал первую 
с 2015 года отчетность по меж
дународным стандартам, где 
на финансовый результат боль
ше не влияют льготные креди
ты от Агентства по страхова
нию вкладов (АСВ) для спасе
ния  Мособлбанка в общем раз
мере 169 млрд руб. До сих пор 
за счет этих кредитов банк пока
зывал существенно лучшие ре
зультаты, чем демонстрировала 
его собственная операционная 
деятельность.

Прибыль СМП-банка, который 
контролируется бизнесменом Аркади-
ем Ротенбергом, в первом полугодии 
сократилась в 37 раз по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого го-
да — до 607,9 млн руб., следует из отчет-
ности по международным стандартам. 
Это во многом связано с пересмотром 
политики отражения займа от АСВ на 
санацию Мособлбанка. «При первона-
чальном признании эти займы были 
отражены по оценочной справедли-
вой стоимости в соответствии с прави-
лами учета финансовых инструмен-
тов,— говорится в отчетности СМП-
банка.— Доход от первоначального 
признания был отражен в составе при-
были или убытка». Однако в 2016 году 
подход к определению условной ры-
ночной ставки по этим займам был из-
менен в соответствии с «публично до-
ступной рыночной информацией», 

уточняется в отчетности. Изменение 
учетной политики совпало со сменой 
аудитора — вместо ранее аудировав-
шей отчетность СМП-банка компании 
KPMG в первом полугодии его отчет-
ность заверил аудитор EY.

• Мособлбанк, у которого были выяв-
лены забалансовые вклады на 76 млрд 
руб., санируется СМП-банком с мая 
2014 года. В июне 2014 года АСВ пре-
доставило на санацию займы в разме-
ре 96,8 млрд руб. и 20,2 млрд руб. сро-
ком на десять лет. В апреле 2015 года 
срок займа в размере 96,8 млрд руб. 
был продлен на два года. В 2015 году 
было предоставлено еще 12,2 млрд 
и 31 млрд руб. на 12 лет. В июне 2016 
года — 8,5 млрд руб. Все займы предо-
ставлялись под 0,51% годовых. В об-
щей сложности СМП-банк получил 
на санацию 168,7 млрд руб.
Ставку дисконтирования по при-

знанию заимствований от АСВ СМП-
банк пересмотрел таким образом, что 
уменьшил эффект от признания дохо-
дов (как разницу между рыночной 
ставкой и льготной ставкой АСВ) по 
этим кредитам в 2015 году, пояснил 
аналитик IFC Markets Дмитрий Лука-
шов. «Это увеличило его накоплен-
ные убытки за 2015 год с 20 до 32 млрд 
руб.»,— указал эксперт. «Зато благода-
ря изменению учетной политики 
банк получил возможность во всех по-
следующих годах признавать про-
центные расходы в меньшей сумме 

до момента погашения займов АСВ, 
то есть фактически улучшил себе бу-
дущий финансовый результат за счет 
его перераспределения между года-
ми»,— уточняет господин Лукашов.

В СМП-банке считают, что сниже-
ние прибыли связано с другими при-
чинами. «Поддержка прибыли как та-
ковая отсутствовала и в прошлые пе-
риоды. В первом полугодии 2016 года 
Мособлбанк получил последний 
транш АСВ, эффект от первоначально-
го признания которого составил плюс 
5,6 млрд руб.,— сообщили там.— Еще 
одна существенная сумма прибыли 
первого полугодия прошлого года 
сложилась за счет переоценки пор-
тфеля ценных бумаг, однако в теку-
щем периоде такой рыночной конъ-
юнктуры на финансовых рынках не 
сложилось». В пресс-службе добави-
ли, что эффекты от первоначального 
признания полученных траншей от-
ражались в том отчетном периоде, 
когда были фактически получены.

СМП-банк стал заложником своей 
неконсервативной политики по учету 
средств на санацию, полученных до 
2016 года включительно, полагает со-
беседник 

”
Ъ“ в одном из банков-сана-

торов. «Другие санаторы, как правило, 
эффекты от полученных на санацию 
займов учитывают через счета капита-
ла, а не проводят их через P&L (при-
быль — убытки)»,— сказал банкир.

Юлия Полякова

СМП-банк минус льготы
Без средств АСВ его отчетность резко ухудшилась

Чтобы объединить 
процессы регулирования, 
контроля и привлечения  

к ответственности, 
 мы рассматриваем вопрос 
о заключении соглашения  

о взаимодействии  
с Банком России
— Дмитрий Аристов,

главный судебный пристав РФ,  
18 мая 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минфин, пообещавший прези-
денту перевести портовые тари-
фы в рубли с 1 января, подгото-
вил законопроект, формально 
запрещающий устанавливать 
 цены на эти услуги в валюте. 
Но при этом Минфин той же по-
правкой разрешает привязы-
вать тарифы к некоему валютно-
му эквиваленту при условии рас-
четов в рублях по курсу ЦБ. Тари-
фы портов давно вызывали не-
довольство ФАС, считавшей, что 
после либерализации сектора 
и привязки тарифов к иностран-
ной валюте расходы грузоотпра-
вителей выросли. Но новая нор-
ма, формально требуя платежи 
в рублях, принципиально остав-
ляет возможность исчисления 
ставок в валюте.

Вчера на regulation.gov.ru Минфин 
разместил проект поправок в Гра-
жданский кодекс, обязывающий 
устанавливать портовые тарифы ис-
ключительно в рублях. Впрочем, 
Минфин предлагает разрешить выра-
жать тарифы и в эквиваленте опреде-
ленной валютной суммы, но и тогда 
платить надлежит все равно в рублях 
по курсу ЦБ. Расчеты можно прово-
дить в валюте в случаях, установлен-
ных законом. Как поясняет член Ад-
вокатской коллегии Москвы Михаил 
Черба, исчерпывающий перечень 
разрешенных операций содержится 
в ст. 9 ФЗ «О валютном регулирова-
нии». «Это операции между комисси-
онерами, по договорам транспорт-
ной перевозки, с внешними ценны-
ми бумагами, связанные с осуществ-
лением обязательных платежей в 
пользу бюджета, с выплатами по 
внешним ценным бумагам и так да-
лее»,— заявил он. Как говорится в по-
яснительной записке, в законе не 
предусмотрена возможность установ-
ления цен в валюте на услуги в портах 

при осуществлении внутренних рас-
четов. Вопрос о переводе портовых 
ставок в рубли обсуждается не пер-
вый год, он оформился в поручение 
еще по итогам заседания президент-
ской комиссии по ТЭК в октябре 2015 
года. Затем началось противостояние 
стивидоров с ФАС по переводу ставок 
в рубли: отрасль заявляла, что рубле-
вые ставки приведут к недоинвести-
рованию в портовую инфраструктуру 
и обогатят только международные 
контейнерные линии. В августе на со-
вещании в Калининграде Владимир 
Путин отмечал, что переход на нацва-
люту должен проходить «с оговорка-
ми для конкретных ситуаций и кон-
кретных проектов, чтобы не было 
убытков ни у кого» (см. 

”
Ъ“ от 17 авгу-

ста). Глава Минтранса Максим Соко-
лов также отмечал, что необходимо 
учитывать риски еще не окупивших-
ся проектов. За перевод в рубли вы-
ступил глава Минэкономики Максим 
Орешкин, а замминистра финансов 
Андрей Иванов заверил президента, 
что с 1 января можно будет объявить о 
процессе реального перехода. В ФАС 
вчера затруднились прокомментиро-
вать инициативу Минфина.

Операторы портов, опрошенные 

”
Ъ“, отказались от комментариев. 

Источник 
”
Ъ“ на рынке считает, что 

норма будет действовать для всех 
сфер, где есть денежные требования, 
в том числе и для госорганов. Термин 
«денежные требования» расшифро-
вывается только за скобками — цена, 
тариф, ставка сбора, иной платеж, это 
не совсем правильно с точки зрения 
юридической техники, в частности, 
«иной платеж» слишком широкое по-
нятие, говорит собеседник 

”
Ъ“. В дру-

гих отраслях, где распространены ли-
бо встречаются тарифы в валюте, не 
так остро ощущают проблему. В ОАО 
РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что перевозки 

транзитных грузов осуществляются 

по ставкам тарифной политики же-
лезных дорог государств СНГ на пере-
возку грузов в международном сооб-
щении, где валютой исчисления яв-
ляется швейцарский франк. Однако 
оплата поступает в рублях по курсу на 
дату платежа. Глава логистической 
компании «Глогос проект» (оказывает 
услуги фрахта судов) Константин Гри-
невич поясняет, что большинство пе-
ревозок осуществляют судовладель-
цы, которые не являются резидента-
ми РФ. «Они работают в международ-
ных водах и придерживаются удоб-
ной для себя тарифной политики,— 
говорит он.— Поскольку они не попа-
дают под российскую юрисдикцию, 
то поправки на них не повлияют». А 
судовладельцы с госучастием и так ра-
ботают в рублях, им менять особенно 
ничего не придется, отмечает он.

Правила валютных расчетов зако-
нодательством регулируются доста-
точно жестко, говорит Михаил Черба. 
«Сказать, что валютное регулирова-
ние тарифов, ставок и сборов в отно-
шении денежных требований не су-
ществовало как таковое, было бы нес-
праведливо, но оно требовало толко-
вания положений действующего за-
конодательства,— поясняет он.— 
Данный законопроект, хотя и носит 
технический характер, важен именно 
тем, что такую необходимость исклю-
чает, устанавливая четкие требования 
к использованию в качестве расчетно-
го средства российского рубля. Если 
же денежное требование предусма-
тривает выплаты, эквивалентные 
суммам в инвалюте, при расчетах дол-
жен использоваться курс ЦБ». Это так-
же очень важно, поскольку исключает 
возможность изменения в большую и 
в меньшую сторону размера платежа, 
эквивалентного сумме, установлен-
ной в валюте, добавляет юрист.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Рубли в платежке,  
доллары в уме
Тарифы портов разрешат привязывать к валюте По данным 

”
Ъ“, Федеральная се-

тевая компания (ФСК) намерена 
получить в 2017 году чистую при-
быль по РСБУ в 31,8 млрд руб. Это 
может повысить и дивидендные 
отчисления, большую часть ко-
торых получит госхолдинг «Рос-
сети», владеющий 80,2% акций 
ФСК. Аналитики признают, что 
рост прибыли и, следовательно, 
дивидендов положителен для 
ФСК, но замечают, что за 2016 год 
расчет компанией доли прибы-
ли, начисляемой на дивиденды, 
был «неочевиден».

Входящая в «Россети» ФСК (управ-
ляет магистральными электросетя-
ми) повысила прогноз по финпоказа-
телям на 2017 год, рассказал 

”
Ъ“ 

источник на рынке. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, чистая прибыль ФСК по 

РСБУ должна составить 31,8 млрд руб., 
EBITDA по РСБУ — 118,7 млрд руб. Ин-
формацию о росте прогнозных фин-
показателей 

”
Ъ“ подтвердили в ФСК, 

не сообщив точные данные. В июне 
глава компании Андрей Муров гово-
рил о прогнозе чистой прибыли на 
2017 год в 26,5 млрд руб., EBITDA по 
РСБУ за год ранее прогнозировалась в 
размере 110 млрд руб.

ФСК традиционно является наибо-
лее финансово устойчивой компани-
ей «Россетей» (госхолдингу принадле-
жит 80,17% акций). В 2016 году ФСК 

увеличила чистую прибыль по РСБУ в 
5,9 раза, до 106,1 млрд руб. (скоррек-
тированная прибыль без учета фи-
нансовых корректировок выросла 
втрое, до 59,2 млрд руб.). Скорректи-
рованный EBITDA вырос на 15,4%, до 
119,6 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ связыва-

ет резкий рост прибыли в прошлом 
году с «разовыми факторами», напри-
мер, с утверждением платы за техпри-
соединение генерации к сетям, сред-
ства будут поступать в компанию в те-
чение 10 лет. Дивиденды ФСК за 2016 
год составили 18,18 млрд руб. (за пер-
вый квартал 2017 года дополнительно 
было выплачено еще 1,42 млрд руб.). 
При этом сейчас «Россети» за счет ди-
видендных поступлений дочерних 
компаний финансируют часть про-
блемных распредсетевых компаний 
(МРСК) холдинга.

Рост прогнозных показателей 
ФСК источник 

”
Ъ“ связывает, в част-

ности, с работой с долгами (за первое 
полугодие доходы от пеней и штра-
фов составили 3,6 млрд руб., а про-
центы от реструктуризации дебитор-
ской задолженности МРСК в 2017 го-
ду составят 2 млрд руб.). ФСК также 
получила сверхплановый доход от 
финансовых вложений в 2,6 млрд 
руб., добавляет он, снизила управляе-
мые расходы на 1 млрд руб.

Федор Корначев из Райффайзен-
банка замечает, что в июльском фин-

плане, входящем в заявку на пере-
смотр инвестпрограммы ФСК на 
2016–2020 годы, прогнозная чистая 
прибыль уже составляла 30,6 млрд 
руб. и была повышена с уровня в 
26,8 млрд руб. Он замечает, что фин-
план предполагает дивиденды в 
10,1 млрд руб. Аналитик полагает, что 
с учетом того, что соотношение чи-
стый долг / EBITDA у ФСК находится 
на уровне 2, «даже отрицательный 
свободный денежный поток (FCF) в со-
ответствии с финпланом (минус 1 мл-
рд руб.) не будет существенным пре-
пятствием для выплаты дивидендов». 
Михаил Расстригин из «ВТБ Капита-
ла» считает, что дополнительные до-
ходы ФСК — это позитивные новости 
и акционеры вправе ожидать от ком-
пании высоких дивидендов. «По на-
шим прогнозам, ФСК продолжит пла-
тить 50% прибыли по МСФО, обеспе-
ченной денежным потоком»,— пола-
гает он. Но Федор Корначев замечает, 
что в 2016 году расчет дивидендной 
базы ФСК был неочевиден: они со-
ставляли лишь 17% чистой прибыли 
по РСБУ (31% от скорректированной) 
или 27% чистой прибыли по МСФО 
(21% от скорректированной). Сам ме-
неджмент использовал формулиров-
ку «50% от очищенной прибыли по РС-
БУ», говорит аналитик.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

ФСК обещает доходы
Компания повысила прогноз по прибыли за год

ЛУКОЙЛ задумался о продаже од-
ного из своих крупных зарубеж-
ных активов — экспортера неф-
ти и нефтепродуктов Litasco. Со-
держать его стало непомерно до-
рого, отмечают в нефтекомпа-
нии, отрицая влияние санкций 
на работу актива. Эксперты счи-
тают, что ЛУКОЙЛ сможет выиг-
рать от сделки, так как продажа 
Litasco откроет возможности 
для получения выгодных пред-
ложений от других трейдеров.

ЛУКОЙЛ к концу ноября может 
принять решение о продаже принад-
лежащего ему нефтетрейдера Litasco, 
сообщил журналистам глава компа-
нии Вагит Алекперов. По его словам, 
это может произойти в рамках опти-
мизации и реструктуризации зару-
бежных активов ЛУКОЙЛа. «Litasco 
сегодня у нас непрофильный актив, 
потому что уже больше половины то-
вара идет от третьих лиц. Поэтому се-
годня большие оборотные средства 
требуются. И мы рассматриваем ва-
риант, чтобы дистанцировать этот ак-
тив за пределы группы»,— пояснил 
господин Алекперов. Он уточнил, 
что для компании «уже обремени-
тельно иметь такую большую торго-
вую организацию».

При этом глава ЛУКОЙЛа заве-
рил, что продажа Litasco не связана с 
ужесточением мер против России со 
стороны США. «Я бы не сказал, что 
это связано с санкциями, хотя на-
шей компании достаточно сложно 
привлекать внешнее финансирова-
ние, а торговые операции требуют 

достаточно большого оборотного ка-
питала»,— сказал Вагит Алекперов. 
От западных санкций уже пострадал 
итальянский банк Intesa, выдавший 
кредит покупателям пакета в 19,5% 
«Роснефти» — Glencore и суверенно-
му фонду Катара (QIA). Intesa пока 
так и не смог синдицировать кредит. 
В то же время на ЛУКОЙЛ финансо-
вые санкции, которые могли бы за-
труднить работу Litasco, не распро-
страняются, только секторальные 
(работы в Арктике, на шельфе и со 
сланцевой нефтью).

• Litasco был основан в 2000 году 
в Швейцарии как эксклюзивный экс-
портный трейдер нефти и нефтепро-
дуктов ЛУКОЙЛа, поставщик на его 
зарубежные НПЗ. Центральный офис 
структуры в Женеве, компания пред-
ставлена в Германии, Казахстане, 
Сингапуре, Швеции, ОАЭ, США, Нидер-
ландах, Китае, Ираке, Индии и России. 
Объем продаж — около 160 млн тонн. 
Таким образом, компания стоит 
на одном уровне с Mercuria и Gunvor, 
но уступает мировым лидерам Vitol, 
Glencore и Trafigura.
В ЛУКОЙЛе в середине 2016 года 

уже говорили о возможной продаже 
части зарубежных активов (компа-
ния владеет НПЗ в Румынии, Болга-
рии, Италии и Нидерландах, АЗС в 
Европе и США), но пока компания 
продавала только некрупные запра-
вочные сети. Так, структура LUKOIL 
Europe Holdings BV в начале года до-
говорилась о сделке с австрийской 
AMIC Energy Management GmbH по 
230 АЗС в Литве, Латвии и Польше. 

Помимо этого, ЛУКОЙЛ продал все 
свои активы на Украине.

Заявляли в ЛУКОЙЛе и о намере-
нии избавиться от трети своих рос-
сийских АЗС из-за их низкой маржи-
нальности. Но уже в апреле на встре-
че с президентом Владимиром Пути-
ным Вагит Алекперов заявил, что 
продажа части сети была предложе-
нием менеджмента, которое не было 
поддержано правлением. Теперь 
компания говорит о том, что не пла-
нирует развивать сеть АЗС, но зай-
мется ее модернизацией с мини-
мальными инвестициями.

Екатерина Родина из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что Litasco — наиболее 
крупный и известный из собствен-
ных трейдеров российских нефтеком-
паний, бизнес которого не ограничи-
вается операциями с ЛУКОЙЛом. По 
ее словам, если все-таки ЛУКОЙЛ ре-
шит продать актив, важно, как будет 
структурирована сделка, сколько 
средств на данный момент находится 
на балансе трейдера, и предоставит 
ли ЛУКОЙЛ новому владельцу гаран-
тии сохранения продаж нефти через 
Litasco. По мнению эксперта, при пра-
вильной конфигурации сделки на 
Litasco найдутся претенденты, так как 
это работающий бизнес. При этом, от-
мечает госпожа Родина, продажа 
трейдера теоретически могла бы по-
зитивно сказаться на эффективности 
продаж ЛУКОЙЛа. Эксперт поясняет, 
что с выводом трейдера за периметр 
группы у ЛУКОЙЛа будет больше ва-
риантов реализации своей нефти.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ дистанцируется 
от своего трейдера
Нефтекомпания на фоне санкций думает о продаже Litasco

Владимир Путин в июне призна-
вал: «По финансированию не все по-
нятно, но я уверен, что мы и это сдела-
ем». В Минэкономики 

”
Ъ“ уточнили, 

что оно внесло в правительство про-
ект госпрограммы развития арктиче-
ской зоны с пунктом «Развитие судо-
строительной промышленности» для 
строительства «Лидера». Объемы фи-
нансирования и сроки будут опреде-
лены, когда Минпромторг предоста-
вит «необходимые обосновывающие 
документы и материалы». В Минпро-
мторге говорят, что решение о строи-
тельстве ледокола «находится в окон-
чательной стадии принятия и соот-
ветствующего нормативного офор-
мления», определяются источники 
финансирования. Источник 

”
Ъ“ в от-

расли ожидает прояснения ситуации 
в сентябре-октябре.

Но уже сейчас очевидно, что любо-
му из претендентов на «Лидер» потре-
буется серьезное обновление мощно-
стей. Модернизацию «Северной вер-
фи» стоимостью около 20 млрд руб. 
ОСК уже начала (см. «Ъ-СПб» от 2 июня 
и 9 августа). Реконструкция Балтзаво-
да с учетом строительства сухого до-
ка, по словам Алексея Кадилова, по-
требует 12,5 млрд руб. Но при этом, по 
его словам, на одном из совещаний у 
главы Минпромторга Дениса Манту-
рова обсуждалась идея продать часть 
территорий завода под жилую за-
стройку и на эти деньги модернизи-
ровать «Северную верфь» и другие 
предприятия. Но эта земля стоит 

500 млн руб., а перенести мощности, 
в том числе уникальные,— 2,5 млрд 
руб., подчеркивал господин Кадилов.

Это не первая попытка отдать зем-
лю Балтзавода под жилую застройку: 
более пяти лет назад бизнесмен Сер-
гей Пугачев, контролировавший Бал-
тзавод и «Северную верфь», собирал-
ся продать территорию на Васильев-
ском острове, сконцентрировав судо-
строение на «Северной верфи». Но в 
2011 году из-за проблем с банковским 
бизнесом — «Межпромбанком» — го-
сподин Пугачев покинул РФ, и Балтза-
вод вошел в состав ОСК. Теперь, ут-
верждают источники 

”
Ъ“ в судострое-

нии Петербурга, на уровне Минпром-
торга перспективу продажи земли 
представили как вариант «оптимиза-
ции производства». «Но это 4,9 га зем-
ли,— уточняет один из собеседников 

”
Ъ“.— Переносить производство, в 

том числе гребных винтов, валопро-
водов и судовых котлов, обойдется 
дороже стоимости земли под ним».

Впрочем, добавляет другой источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли, в машинострое-

нии ОСК сейчас делает ставку на Про-
летарский завод, винты может сде-
лать северодвинская «Звездочка» в 
Центре пропульсивных технологий. 
На предприятии подтвердили, что 
могут делать винты для ледоколов 
Балтзавода. «Звездочка» уже выполня-
ла обработку лопастей для нового ле-
докола «Арктика» (головной ЛК-60). 
Продукцию литейного участка БЗС 
может восполнить «ОМЗ-Спецсталь», 
входящее в ПАО «Объединенные ма-
шиностроительные заводы».

Директор департамента инвести-
ционных услуг Colliers International в 
Петербурге Анна Сигалова отмечает, 
что обсуждаемая сегодня территория 
БЗС может стоить около 1,5–2 млрд 
руб. На этой земле застройщик может 
возвести около 90 тыс. кв. м жилья 
комфорт-класса. На старте продаж це-
на квадратного метра может соста-
вить 100 тыс. руб.

В ОСК не скрывают, что «оптимиза-
ция» активов Балтзавода действи-
тельно рассматривается. Там поясни-
ли, что «в соответствии с решениями 
правительства и методическими ре-
комендациями Росимущества» кор-
порация провела «всю необходимую 
работу по определению непрофиль-
ных активов», в частности утвержден 
соответствующий реестр для Балтзав-
ода. «Исходя из необходимости сокра-
щения постоянных затрат и издер-
жек, а также проведения оптимиза-
ции площадки БЗС есть вероятность 
того, что некоторые активы и участки 
могут быть предложены инвесто-
рам»,— добавили в ОСК. Впрочем, 
там утверждают, что «речи о закрытии 
какой-либо части производства не 
идет и никогда не велось». В Минпро-
мторге 

”
Ъ“ сообщили, что министер-

ство не располагает информацией о 
продаже части Балтзавода, «такая 
инициатива не обсуждается».

Анастасия Веденеева,  
Владимир Дзагуто;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Ледокол будущего  
расколол судостроение
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Его поздравляет глава администра-
ции Тамбовской области Алек-
сандр Никитин: 
— Уважаемый Игорь Алексеевич! От 
всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Ваша компания симво-
лизирует сегодняшний день новой 

России. Крупнейший агрохолдинг 
много лет обеспечивает качествен-
ными продуктами россиян во мно-
гих регионах, в том числе в Тамбов-
ской области, где «Черкизово» — 
один из главных инвесторов. А 
предприятие «Тамбовская индейка» 

— достойный пример частно-госу-
дарственного партнерства и при-
влечения иностранного капитала 
для развития нашей экономики. Ис-
кренне желаю Вам успехов!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
основателю группы «Черкизово» Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Выручка «Газпром-медиа» в пер-
вом полугодии росла вдвое мед-
леннее рынка телерекламы — 
на 6%, до 40,6 млрд руб. Компа-
ния объясняет это передачей 
селлерского бизнеса в реклам-
ный альянс с ВГТРК, «Первым 
каналом» и «Национальной Ме-
диа Группой». Владелец и основ-
ной кредитор холдинга Газпро-
мбанк влил в него дополнитель-
ные средства через выкуп допэ-
миссии акций.

Выручка «Газпром-медиа» выросла 
на 6%, до 40,62 млрд руб., следует из от-
четности Газпромбанка. Расходы хол-
динга составили 38,53 млрд руб., опе-
рационная прибыль — 2,09 млрд руб. 
против убытка 1,22 млрд руб. годом 
раньше. Выручка росла за счет ре-
кламных доходов развлекательных 
каналов ТНТ, ТВ-3, «Пятница!», ТНТ4, 
«2х2» и спортивного «Матч ТВ», дохо-
дов от дистрибуции тематических ка-
налов и организации спортивных 
трансляций, сообщили 

”
Ъ“ в «Газпром-

медиа». На операционный результат 
повлиял рост выручки и снижение на 
3% расходов, в частности, на амортиза-
цию телеконтента и маркетинг.

Основной источник дохода «Газ-
пром-медиа» — телереклама. Ее объ-
ем в первом полугодии, по данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, вырос на 12%, до 
80 млрд руб. Рекламная выручка «Газ-
пром-медиа» росла быстрее, чем кон-
солидированная, настаивает предста-
витель холдинга, не раскрывая ее раз-
мер. Общая выручка росла медленнее 
из-за новой структуры продаж, при 

которой «Газпром-медиа» теряет ко-
миссию селлера, объясняет он. Рань-
ше холдинг продавал рекламу на сво-
их каналах через собственный сейлз-
хаус. С этого прямые продажи феде-
ральной телерекламы ушли в Нацио-
нальный рекламный альянс (НРА), 
где у «Газпром-медиа» 25% (остальное 
— у ВГТРК, «Первого канала» и «Наци-
ональной Медиа Группы»). Продажи 
рекламы на региональном ТВ и в он-
лайн-видео перешли в «Новую сервис-
ную компанию», где у холдинга 30,9% 
(остальное — у Таймураза Боллоева, 
Дмитрия Лебедева и Олега Руднова). 
Холдинг получает от них дивиденды, 
которые учитываются в операцион-
ной прибыли. Кроме того, на выручке 
сказался результат дистрибутора 
«Централ Партнершип» из-за эффекта 
высокой базы 2016 года и переноса 

части крупных кинорелизов в России 
в этом году на второе полугодие.

Газпромбанк также сообщил о вы-
купе 240 млрд акций «Газпром-медиа» 
номиналом 0,08 руб. (таким образом, 
номинальная стоимость всего объема 
— 19,2 млрд руб.). Реальную цену в 
банке не называют. Ранее банк уже за-
являл о планах увеличить уставный 
капитал «Газпром-медиа» путем раз-
мещения 340 млрд акций. Предпола-
галось, что итоговая цена выкупа мо-
жет быть «существенно больше» но-
минальной, пояснял источник 

”
Ъ“ в 

«Газпром-медиа».
Докапитализация нужна холдин-

гу, чтобы рассчитаться перед Газпро-
мбанком по кредиту. По итогам полу-
годия общие обязательства «Газпром-
медиа» составляли 97 млрд руб., из 
них 63,79 млрд руб.— перед банками, 
включая 60 млрд руб. перед Газпро-
мбанком. На фоне обслуживания кре-
дита компания в прошлом году актив-
но инвестировала в контент — в част-
ности, для «Матч ТВ» и НТВ. Чистый 
убыток «Матч ТВ» в первый год веща-
ния составил 1,73 млрд руб. при вы-
ручке 13 млрд руб., следует из его от-
четности по РСБУ. При этом около 
7 млрд руб. каналу могли принести 
спонсорские размещения «Газпрома» 
и его «дочек», полагает источник 

”
Ъ“ в 

конкурирующем телехолдинге. Пред-
ставитель «Газпром-медиа» это не ком-
ментирует. Близкий к холдингу 
источник говорит, что сумма в 7 млрд 
руб. далека от реальности, напоми-
ная, что «Газпром» как спонсор разме-
щается на разных каналах.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа»  
поделился комиссией
Рост выручки холдинга замедлился

Это приведет к ряду негативных 
последствий — удлинению мар-
шрутов трафика, невозможности 
получить весь трафик в IX, высокой 
зависимости надежности и безопас-
ности сети от функционирования 
маршрутизаторов владельца IX, го-
ворится в отзыве. Фактическая на-
ционализация отечественного сег-
мента интернета приведет к блока-
де со стороны других участников 
информационного обмена и нега-
тивно повлияет на реализацию про-
граммы развития цифровой эконо-
мики, считают авторы. Они приво-
дят в пример Северную Корею и Ку-
бу, где обособление привело «к эко-
номической деградации по иннова-
ционным направлениям», и Китай, 
где, напротив, широкое участие в 
глобальных интернет-процессах по-
могло экономическому росту.

При этом эксперты считают, что 
IX сейчас в принципе не относятся 
к критической инфраструктуре, так 

как принимают на себя не более 
15% трафика (остальные 85% прохо-
дят через прямые межоператорские 
соединения). Чтобы повысить роль 
IX, как того требуют поправки, не-
обходимы существенный рост ка-
питальных затрат владельцев IX и 
перестройка магистральных сетей 
связи операторов. В итоге снизится 
безопасность сети связи общего 
пользования и появится «узкое гор-
лышко» при пропуске трафика в 
РФ, что создаст условия для успеш-
ных кибератак, констатируется в 
документе.

Все крупные российские опера-
торы и интернет-компании в лице 
«большой четверки», «Транстелеко-
ма», «Ростелекома», «Акадо», «Яндек-
са», Mail.Ru Group, «ВКонтакте», ivi.
ru связаны прямыми соединения-
ми «каждый с каждым», причем не 
только в Москве и Санкт-Петербур-
ге, но и в регионах, объясняет 

”
Ъ“ 

сотрудник крупной интернет-ком-
пании. «IX ухудшают устойчивость 
работы сети. Для крупных операто-

ров это очень серьезная пробле-
ма»,— подтверждает он. В результа-
те отказа от прямых подключений 
удар по отдельным точкам «легко 
положит либо часть российской ин-
тернет-экосистемы, либо всю ее це-
ликом в любой момент по жела-
нию», уверен он. «Создание единой 
точки критической уязвимости в 
виде реестра статических маршру-
тов и принуждение к использова-
нию этого реестра в мирное время 
концептуально рискованно»,— со-
гласен другой собеседник в интер-
нет-индустрии.

«Законопроект противоречит 
принятому закону о безопасности 
критической информационной ин-
фраструктуры. Кроме того, он ста-
вит под вопрос кибербезопасность. 
Мы считаем чрезмерными обязан-
ности, которые предусмотрены в за-
коне в отношении операторов свя-
зи»,— заявили 

”
Ъ“ в «МегаФоне».

В Минкомсвязи от комментариев 
отказались.

Роман Рожков

Хакеры будут бить по точкам

Российский аукционный дом 
(РАД) до конца текущего года 
 собирается продать семь объек-
тов общей стоимостью 1,9 млрд 
руб. из огромного фонда непро-
фильных активов недвижимо-
сти, принадлежащих госкомпа-
нии «Ростелеком» (их общая 
площадь достигает 1 млн кв. м). 
На столичном рынке не много 
примеров успешного управле-
ния устаревшими АТС: АФК 
« Система», например, после 
 нескольких лет оценки этих 
объектов отдала их своей деве-
лоперской дочке «Лидер-ин-
вест» под застройку жильем.

РАД, как рассказал 
”
Ъ“ его пред-

ставитель, до конца 2017 года плани-
рует выставить на торги семь объек-
тов, находящихся на балансе у «Ро-
стелекома». В этом списке шесть объ-
ектов в Москве (один из них на при-
соединенных территориях) и один 
— в подмосковном Красногорске. 
Их начальная стоимость составляет 
в совокупности 1,9 млрд руб. Дороже 
всего — в 660,6 млн руб.—оценена 
недвижимость в Дегтярном переул-
ке (3,9 тыс. кв. м), дешевле всего — в 
35,4 млн руб.— оценен объект 
(174 кв. м) на улице Пудовкина.

В «Ростелекоме» подтвердили, 
что компания планирует продать 
наиболее интересные объекты че-
рез РАД. «Это особняки и офисные 
здания в центральных районах не 
только Москвы, но и Санкт-Петер-

бурга, Екатеринбурга, Челябинска, 
их оценочная стоимость — 2, 5 мл-
рд руб.»,— сообщил представитель 
«Ростелекома», отметив, что в ходе 
торгов стоимость активов может 
быть скорректирована. По его сло-
вам, большинство объектов прода-
ваемой недвижимости — это быв-
шие АТС, освобожденные от обору-
дования в процессе модернизации, 
производственно-складские ком-
плексы и отдельные помещения. 
Первые торги пройдут в сентябре, 
сообщили в «Ростелекоме».

Директор департамента финан-
совых рынков и инвестиций компа-
нии Knight Frank Алан Балоев гово-
рит, что большинство московских 
объектов из этого списка относятся 
к устаревшим, требующим значи-
тельных капитальных вложений ад-
министративным зданиям. По его 
оценкам, перспективы редевелоп-
мента под офисы или гостиницы 
есть у помещений на Брянской ули-
це (4,1 тыс. кв. м), в Дегтярном пере-
улке и Большом Каретном переулке 
(939 кв. м). Замдиректора отдела 
рынков капитала и инвестиций 
CBRE Денис Платов говорит, что са-
мый высокий инвестиционный по-
тенциал у объекта на Брянской ули-
це: по его оценкам, итоговая стои-
мость этого здания может вырасти 
со стартовых 520,8 млн до 700–
800 млн руб.

Весь портфель непрофильных ак-
тивов «Ростелекома» в недвижимо-

сти превышает 900 тыс. кв. м. В ком-
пании рассчитывают, что его реали-
зация в течение трех лет может при-
нести 10 млрд руб. «Активы отлича-
ются по качеству. В портфеле есть и 
малоликвидные объекты»,— пояс-
нил представитель «Ростелекома».

«Ростелеком» пытается привести 
непрофильную недвижимость в по-
рядок с 2015 года. Тогда же совет ди-
ректоров госкомпании планировал 
для недвижимости создать специ-
альный фонд, продав долю инвесто-
ру. В то время объем портфеля дости-
гал 9 млн кв. м, а его стоимость — 
120 млрд руб. Тогда же называли 
площадь московских объектов — 
0,5 млн кв. м (500 зданий). Для фонда 
отобрали 172 объекта недвижимо-
сти общей площадью 667 тыс. кв. м, 
участки на 65 га в крупных городах. 
Оценочная стоимость этого портфе-
ля — 28 млрд руб., рассказывал один 
из источников 

”
Ъ“. В конце 2016 года 

«Ростелеком» сообщил о создании 
субфонда для управления недвижи-
мостью совместно со Сбербанком: 
партнеры внесли в него по 2 млрд 
руб. и 16 объектов коммерческой не-
движимости в разных городах стра-
ны (всего 100 тыс. кв. м). На рынке 
Москвы пока один более или менее 
успешный пример использования 
бывших АТС: АФК «Система» переда-
ла такие объекты от МГТС другой 
своей «дочке» «Лидер-инвесту» под 
застройку жильем.

Екатерина Геращенко

«Ростелеком»  
дозванивается девелоперам
Госкомпания избавляется от недвижимости

Группа ПСН Дмитрия и Алексея 
Ананьевых заключила вторую 
по объему сданных площадей 
сделку на рынке офисной недви-
жимости. Арендатором около 
10% площадей в деловом кварта-
ле «Новоспасский» стала IT-ком-
пания «Техносерв», также аффи-
лированная с бизнесменами.

Компания «Техносерв» заключи-
ла договор аренды одного из зда-
ний (12 тыс. кв. м) в деловом кварта-
ле «Новоспасский», девелопером 
которого выступает группа ПСН. Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали представите-

ли сторон. Президент группы «Тех-
носерв» Сергей Корнеев указывает, 
что в «Новоспасском» разместятся 
все ключевые ресурсы компании. 
В ПСН называют сделку удачной. 
По словам вице-президента компа-
нии Георгия Найденова, в услови-
ях высокого уровня вакантных по-
мещений на рынке коммерче-
ской недвижимости достаточно 
сложно найти арендатора на боль-
шой объем площадей на длитель-
ный срок. Сумму сделки стороны не 
раскрывают.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский 
говорит, что текущие лоты в «Ново-
спасском» предлагаются по цене 
16,5–19,5 тыс. руб. за кв. м в год без 
учета НДС и операционных расхо-
дов. Таким образом, аренда площа-

дей у группы ПСН может стоить 
«Техносерву» 198–234 млн руб. «Но 
офис на 12 тыс. кв. м мог быть арен-
дован дешевле»,— предполагает го-
сподин Казанский.

Группа ПСН существует с начала 
2000-х годов. Основными собствен-
никами бизнеса считаются бра-
тья Дмитрий и Алексей Ананьевы. 
Общий портфель компании оцени-
вается в 740 тыс. кв. м, земельный 
банк — в 40 тыс. га. Квартал «Ново-
спасский» располагается на Дербе-
невской набережной на юге Мо-
сквы. Проект общей площадью 
112 тыс. кв. м был реализован в 2007 
году и представляет собой редеве-
лопмент бывших зданий ситце-
набивной фабрики. «Новоспас-
ский» занимает 11 га, по собствен-
ным данным ПСН, в комплексе бо-
лее 150 компаний-арендаторов. По 
оценкам Николая Казанского, доля 
вакантных площадей в «Новоспас-
ском» составляет менее 5%. При 
этом средняя ставка аренды в этом 
районе в среднем по рынку ниже 
на 15–20% и составляет 15 тыс. руб. 
за кв. м в год.

IT- компания «Техносерв» сущест-
вует с 1992 года и считается круп-
нейшим системным интегратором 
России. В 2016 году ее оборот оцени-
вался в 52,44 млрд руб. Председате-
лем совета директоров компании 
также значится Алексей Ананьев.

Сделка между ПСН и «Техносер-
вом» может стать второй по величи-
не на рынке офисной аренды в этом 
году. Ранее JLL сообщал, что мобиль-
ный оператор Tele2 договорился об 
аренде 13 тыс. кв. м в офисном пар-
ке Comcity в Новой Москве. Девело-
пером этого проекта выступает PPF 
Real Estate Russia. По данным JLL, 
это крупнейшая сделка аренды за 
последние два года. Но Николай Ка-
занский напоминает об еще одном 
готовящемся крупном соглашении. 
По его словам, Сбербанк ведет пере-
говоры об аренде 23 тыс. кв. м в 
Poklonka Place на Поклонной улице 
в Москве, девелопером которого вы-
ступает компания «Высота». По его 
данным, сделка может быть закрыта 
в третьем квартале 2017 года.

По данным CBRE, в первом полу-
годии в эксплуатацию было введено 
21,1 тыс. кв. м новых офисных пло-
щадей — это минимальный показа-
тель за последние десять лет. Дирек-
тор отдела офисных помещений 
CBRE Виктория Задорина объясняет, 
что именно на этом фоне доля ва-
кантных площадей на рынке продол-
жает снижаться. По ее словам, по ито-
гам первого полугодия 2017 года она 
составила 15,4%, сократившись на 1,3 
процентных пункта по сравнению с 
аналогичным показателем 2016 года.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Братья Ананьевы  
заселили «Новоспасский»
Они сдали свой офисный комплекс своей компании

Структуры совладельца компании «Технониколь» 
Игоря Рыбакова приобрели 25% в одном из круп-
нейших в мире научных архивов «КиберЛенин-
ка» за 30 млн руб. Это первая инвестиция в про-
ект, до сих пор существовавший на средства осно-
вателей. Библиотека останется бесплатной, но 
планирует начать зарабатывать на новых серви-
сах для издателей, исследователей и государства.

Структуры совладельца производителя стройматери-
алов «Технониколь» и «Рыбаков Фонда» Игоря Рыбакова 
(Forbes в апреле оценил его состояние в $900 млн) прио-
брели 25% долей в проекте «КиберЛенинка» (ООО «Ите-
ос»), сообщили 

”
Ъ“ стороны сделки. Ее сумма составила 

30 млн руб. Оставшиеся 75% компании делят основатели 
Евгений Кисляк, Дмитрий Семячкин и Михаил Сергеев. 
По словам господина Рыбакова, текущая структура 
управления «КиберЛенинки» не изменится.

«КиберЛенинка» — крупнейший открытый архив 
знаний в России и Европе, он входит в топ-10 мировых 
архивов, подчеркивают в «Рыбаков Фонде». Годовая ау-
дитория «КиберЛенинки» составляет 22 млн пользовате-
лей, месячная достигает 3 млн человек, трафик варьиру-
ется в зависимости от сезона, уточняет гендиректор про-
екта Дмитрий Семячкин. База «КиберЛенинки» включа-
ет 1,3 тыс. научных журналов и 1,2 млн научных работ.

Инвестиция поможет запустить новые продукты для 
монетизации и развития проекта. При этом сама библио-
тека останется открытой и бесплатной и зарабатывать на 
контенте не планирует: деньги будут приносить сервисы 
для издателей, исследователей и государства, поясняет 
Дмитрий Семячкин. Новые проекты он связывает с инфор-
матизацией сферы науки и образования: в частности, это 

будет «экосистема знаний, которая позволит эффективно 
взаимодействовать обществу, бизнесу и государству».

С момента создания в 2012 году «КиберЛенинка» суще-
ствовала только на средства основателей, уточняет Дмит-
рий Семячкин. Средние затраты составляли до 10 млн 
руб. в год, при этом проект практически не зарабатывал. 
«Уже сейчас ежемесячные расходы на проект увеличи-
лись в три раза. В 2018 году они вырастут в пять раз, но бу-
дут покрываться инвестициями»,— добавляет он. Для ре-
ализации долгосрочного плана проект планирует при-
влекать дальнейшие вложения. Игорь Рыбаков сообщил 

”
Ъ“, что его фонд зарезервировал средства, чтобы в следу-

ющем раунде инвестиций не снизить долю. «Мы активно 
работаем над созданием консорциума с международны-
ми инвесторами, приступили к подготовке раунда A и ви-
дим необычайно высокий спрос. Мы рассчитываем, что 
нам удастся как минимум сохранить долю на уровне 20%. 
Для этого мы будем искать возможность довкладывать на 
следующих раундах»,— добавил он.

У «КиберЛенинки» практически нет конкурентов сре-
ди платных ресурсов, считает директор «Викимедиа РУ» 
Станислав Козловский: так, один из крупнейших анало-
гичных проектов eLibrary «неудобен, к тому же его пере-
стали учитывать ведущие университеты». Среди бесплат-
ных конкурентов есть крупный портал Sci-Hub, но он не-
легален и в любой момент может закрыться, добавляет 
эксперт. У «КиберЛенинки», наоборот, огромное количе-
ство журналов со свободной лицензией, то есть нет про-
блем с авторскими правами, отмечает господин Козлов-
ский. По данным SimilarWeb, в июле аудитория eLibrary 
составила 1,7 млн пользователей, Sci-Hub — 13,4 млн.

Елизавета Макарова

В «КиберЛенинку» записался инвестор
Онлайн-библиотека привлекла финансирование

У нас было 85% выручки 
от рекламы, а сейчас — 

меньше 80%, потому что 
мы наращиваем продажи 

контента
— Дмитрий Чернышенко,

гендиректор «Газпром-медиа»,  
декабрь 2016 года

Ц И Т А Т А
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культура В прокат выходит фильм Егора Баранова «Гоголь. Начало»,  
где Николай Васильевич Гоголь  
помогает расследовать мистические преступления
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ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Корректировка сцен
Итоги Зальцбургского фестиваля

В Зальцбурге завершился главный 
оперно-музыкальный фестиваль мира, 
под эгидой нового художественного ру-
ководителя собравший в том числе и не-
виданное количество исполнителей из 
России. Комментирует  Сергей Ходнев.

 Еще лет десять назад летний Зальц-
бург привлекал в основном профессиональ-
ную отечественную аудиторию, музыкаль-
но-театрально-критическую. Теперь в гу-
ще почтеннейшей публики, прогуливаю-
щейся в антрактах по единственному в сво-
ем роде «фойе» под открытым небом — заль-
цбургской улице Хофштальгассе, русская 
речь слышна все чаще. К тем, кто уже при-
вык приезжать «на Нетребко», в этом году 
присоединились делегации приехавших 
«на Юровского» и особенно «на Курентзиса».

Чтобы фестиваль-2017 обернулся для его 
администрации прямо-таки сенсационным 
ростом посещаемости — этого не скажешь, 
хотя небольшой, в пределах пары-тройки ты-
сяч зрителей, прирост все-таки констатирует-
ся в только что опубликованном официаль-
ном отчете. Исполнительный директор фе-
стиваля Лукас Крепац говорит, что сборы пре-
высили ожидания и это, в частности, даст воз-
можность профинансировать реставрацию 
самой вместительной фестивальной площад-
ки — Большого фестивального зала, постро-
енного в 1957 году.

И все же налицо нечто качественно боль-
шее, чем административно-хозяйственные 
удачи. Когда президент фестиваля Хельга Раб-
ль-Штадлер говорит, что новый интендант 
Маркус Хинтерхойзер пошел на риск, но риск 
сполна оправдался, она нисколько не кривит 
душой. Приход нового художественного руко-
водителя аудитория действительно встретила 
с колоссальным энтузиазмом, и таким валом 
хвалебных рецензий зальцбургская продук-
ция давно уже не отзывалась.

Никакого глобального переформатиро-
вания вроде бы на первый взгляд и не про-
изошло. На месте концертные программы, 
где представлен весь цвет мирового испол-
нительства. На месте даже те новации, кото-
рые фестивалю успел в недолгую пору сво-
его индендантства привить амбициозный 
Александр Перейра. Перед началом оперной 
программы следует «Ouverture spirituelle» — 
концертный цикл, сфокусированный по 
преимуществу на духовной музыке; среди 
летних премьер показывают спектакль, ко-
торый уже увидел свет раньше, на Пятиде-
сятницу, во время фестиваля Чечилии Барто-
ли (в этом году это был «Ариодант» Генделя); 
общее правило — возобновлениями спекта-
клей прошлых лет брезгуем — тоже оказа-
лось пока что в силе.

Но внутри этой схемы проделана нема-
лая кураторская работа над стандартами 
и принципами. В тех же концертах, напри-
мер, музыку ХХ–XXI веков стараются не вы-
делять в некое «гетто» для избранных цени-
телей, а объединять с репертуаром, что на-
зывается, для широкого круга; в одной про-
грамме с современными сочинениями за-

просто могли оказаться и симфоническая 
классика XIX века, и барокко, и ренессанс.

Конечно, едва ли не в первую очередь от 
Хинтерхойзера ждали череды сильных теа-
тральных высказываний, которая опрокину-
ла бы рутинную зальцбургскую практику по-

следних лет. На практике, как ни удивитель-
но, оперные итоги оказались бальзамом на 
душу скорее тем, кто опасался, что передовой 
театр оттеснит штучное музыкальное каче-
ство постановок (которым в последние пять-
шесть лет фестиваль и так-то мог похвалиться 
далеко не всегда). Работы Риккардо Мути, Тео-
дора Курентзиса, Мариса Янсонса, Владимира 

Юровского, безусловно, очень разные, иногда 
в смысле расстановки художественных прио-
ритетов даже и спорные, но проходной среди 
них нет ни одной.

Присутствовавшие так массированно музы-
кальные знаменитости из России и выступили 
эффектно, и приняты были очень хорошо; Тео-
дору Курентзису, несмотря на опасения насчет 
того, как-де отнесутся к его Моцарту в Зальц-
бурге, и вовсе устраивали стоячие овации. Убе-

дившись в симпатиях Маркуса Хинтерхойзе-
ра, можно предположить, что русское (или по 
крайней мере русскоязычное) присутствие на 
Зальцбургском фестивале будет расширяться 
и за счет оперных режиссеров — но только где 
же кандидатуры? Можно рекрутировать ко-
го-то из драмы; например, в 2012-м козырнул 
прекрасной постановкой «Солдат» Циммерма-

на Алвис Херманис, но только закрепить успех 
не удалось, и его «Трубадур» и «Любовь Данаи» 
были уже заметно слабее. А творческие пла-
ны, скажем, Кирилла Серебренникова, к не-
счастью, на редкость неопределенны, и сов-
сем, совсем не по художественным причинам.

Есть, конечно, Дмитрий Черняков, кото-
рого теперь даже как-то дико представлять 
локальной русской знаменитостью и карье-
ра которого достигла той точки, когда дебют 
в Зальцбурге был бы в принципе вполне ло-
гичным. Тем более что тот же господин Хин-
терхойзер в свое время уже приглашал его 
ставить «Фиделио» Бетховена на Венском фе-
стивале. Впрочем, та постановка все-таки не 
состоялась, потому что режиссер не уложил-
ся в сроки (интендант, правда, комментиро-
вал случившееся с пониманием — мол, вся-
кое бывает, ничего страшного).

Этим летом, в 2017-м, выбор режиссеров 
смотрится в конечном счете полуудачей: ни-
чем не удивили Ширин Нешат и Андреас 
Кригенбург, «Милосердие Тита» Питера Сел-
ларса вышло поверхностным и вымучен-
ным, а механические попытки разыграть те-
му ближневосточных мигрантов вызывали 

в основном неловкость, хотя намерения и де-
кларации у всех были самые внушительные. 
Но если при тех же декларациях и при том 
же курсе фестивалю удастся в ближайшие 
два сезона заполучить в свой актив несколь-
ко постановок, сравнимых по силе, допу-
стим, с нынешним «Воццеком» Уильяма Кен-
триджа, то Зальцбургу действительно удаст-
ся отвоевать статус законодателя актуального 
оперного театра. Стратегия есть, только бы не 
подвела тактика.

ДРАМАТИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА: РАБОЧИЙ МОМЕНТКОНЦЕРТЫ: МЕЖДУ ПОЛИТИКОЙ И БУДУЩИМ

Анна Нетребко
Отпраздновала 15-летие пер-
вого выступления на фестивале 
новым удачным дебютом, спев 
Аиду в новой постановке оперы 
Верди

Евгений Кисин
Выступил на правах давнего 
любимца зальцбургской публики 
с сольным концертом, сыграв 
прелюдии Рахманинова и «Хам-
мерклавир» Бетховена

Екатерина Семенчук
Прима Мариинского театра, 
дебютировавшая в Зальцбурге 
четыре года назад, оказалась 
в роли Амнерис достойной со-
перницей Анне Нетребко—Аиде

Григорий Соколов
Редкие по глубине интерпрета-
ции сонат Моцарта и Бетховена 
по обыкновению вызвали фурор: 
в Зальцбурге пианиста принима-
ют особенно горячо

Теодор Курентзис
Изумил слушателей неорди-
нарной манерой, сценическим 
имиджем и феноменальным 
исполнительским уровнем своих 
оркестра и хора

Марис Янсонс
Яростное и трагическое 
дирижерское прочтение «Леди 
Макбет Мценского уезда» фак-
тически спасло противоречивую 
постановку оперы Шостаковича 

Владимир Юровский
Выгодно представил в «Воццеке» 
свои хорошо известные москов-
ской публике дирижерские ка-
чества — такт, интеллигентность 
и умную публицистичность

Евгения Муравьева
Заменив заболевшую Нину 
Стемме, удачно спела Кате-
рину Львовну в «Леди Макбет 
Мценского уезда» и собрала 
восторженные отклики

РОССИЙСКИЕ ГЕРОИ ЗАЛЬЦБУРГСКОГО ФЕСТИВАЛЯ
С ТА Р Ы Е Н О В Ы Е

Драматический театр вечен в афише Зальцбурга, но после войны 
он так и не вернулся к роли, которую играл при Максе Рейнхардте, 
хотя программы подчас готовили режиссеры экстра-класса (как 
Мартин Кушей), а некоторые из премьер становились событи-
ем — так, спектакль «Все еще буря» Петера Хандке в режиссуре 
Димитра Гочева наградили главной театральной премией Австрии, 
Nestroy Preis.

Спектакли этого года вряд ли чем отметят, хотя новый руководи-
тель театральной программы Беттина Херинг все делает правильно. 
Она пригласила мэтра Андреа Брет ради «Дня рождения» Гарольда 
Пинтера, новую знаменитость Карин Хенкель для постановки редкой 
«Розы Бернд» Гауптмана. В последнюю минуту Херинг приняла реше-
ние о новом «Имяреке», а это всегда риск, и дала шанс молодым — 
ради «Казимира и Каролины» Эдёна фон Хорвата творческий союз 
600 Highwaymen объединил профессиональных актеров и любителей, 
переписав к тому же классический текст. В опере в режиссуре 
дебютировала Ширин Нешат, и в драмтеатре тоже свой дебютант — 
греческая актриса и кинорежиссер Афина Рахель Цангари поставила 
«Лулу» Франка Ведекинда.

Выбор пьес и режиссеров позволяет говорить о локальной побе-
де феминизма, но художественный опыт шире гендерных обобщений. 
Брет выдала ожидаемое качество, хотя не прыгнула выше головы, 
Хенкель будет ставить «Бернд» в Гамбурге, хотя там спектакль будет 
другим; дебют Цангари прошел без провала, но и без особых «ах», 
а с «Имяреком» (на фото) что ни делай, все равно найдутся недоволь-
ные и счастливцы — Гофмансталь для Зальцбурга то же, что Чехов 
для старого МХТ. А вот Хорват напомнил об исчезнувшем конкурсе 
молодых режиссеров, где побеждали Алвис Херманис и Виктор 
Бодо,— его явно не хватает.

Главная опасность театра — штампы, не только художественные, 
но и политические. В драме их Зальцбургу удалось избежать, ни тебе 
беженцев, ни Дональда Трампа. Возможно, это и есть главный итог, 

связан он не столько с эстетикой, сколько с пониманием переходно-
го периода в жизни фестиваля — времена нарядного блеска прошли, 
пора возвращаться к форме.

Алексей Мокроусов

В эпоху Караяна Зальцбург был фестивалем для меломанов-рутине-
ров, и лишь Жерару Мортье удалось изменить штамп — во многом 
благодаря циклу современной музыки «Река времени». Один ее 
куратор, Томас Цирхофер-Кин, руководит теперь Венским фестива-
лем, другой, Маркус Хинтерхойзер,— Зальцбургским.

В этот раз сделали большую программу памяти французского 
автора «спектральной музыки» Жерара Гризе (1946–1998), посвятили 
цикл и Шостаковичу. Зануды скажут: это же ХХ век! Но важны испол-
нители и контекст. Например, Хаген-квартет играл Восьмой квартет 
Шостаковича с фрагментами «Искусства фуги» Баха и Скрипичным 
квинтетом Шуберта (с участием Соли Габетты). А Саймон Рэттл (на 
фото) и Берлинский филармонический оркестр, традиционно приез-
жающие под занавес фестиваля, исполнили Первую и Пятнадцатую 
симфонии Шостаковича, очертив границы творческого пути и пока-
зав, насколько европейским мыслителем был композитор изначаль-
но. Пианист Игорь Левит, также игравший Шостаковича, во втором 
сольном концерте исполнил свои любимые вариации американца 
Фредерика Ржевски на тему песни «The People United Will Never Be 
Defeated!» («Пока мы едины — мы непобедимы!»): так политическое 
проникло на фестиваль через бессловесную музыку.

Уже пять лет концертные программы Зальцбурга готовит Фло-
риан Виганд, и славными именами афиши фестиваля по-прежнему 
пестрят. Великих чествуют: в год своего 90-летия шведский дирижер 
Герберт Блумстедт встал за пульт Венского филармонического орке-
стра (точнее, сел, возраст все же). Событиями стали и выступления 
венского радиосимфонического оркестра под управлением Кор-
нелиуса Майстера (в будущем году он возглавит оперу Штутгарта), 
и трактовка Инго Метцмахером и Молодежным оркестром Густава 
Малера произведений Шёнберга и Бартока. По-прежнему вместе 
с Nestle фестиваль проводит конкурс молодых дирижеров, в этот раз 
победил британец Керем Хасан. И пусть кажется, что первый приз 
иногда можно не присуждать, конкурс — возможность услышать 

будущее. Из прежних лауреатов Давид Афхам возглавляет теперь 
национальный оркестр Испании, а Айнарс Рубикис станет главным 
дирижером «Комише опер» в Берлине.

Алексей Мокроусов

195 — общее число представлений за 41 фестиваль-
ный день
261 500 — общее количество зрителей фестиваля, 
включая посетителей открытых репетиций, мастер-
классов и т. д.
€3500 — столько, по слухам, платили на черном 
рынке за билет на «Аиду» с участием Анны Нетребко 
(разброс номинальных цен на билеты — от €5 до €450)
€29 900 000 — совокупный доход летнего фести-
валя (при общем бюджете €61,69 млн)
97% — количество проданных зрительских мест 
(в 2016 году показатель составил 96%)

ЦИФРЫ ЗАЛЬЦБУРГА-2017

Фестиваль старается и сохранить 
посещаемость, и окончательно 
перерасти рамки нарядного  
светского события  ФОТО  SF/KOLARIK

Приход нового художественного руководителя 
аудитория действительно встретила с энтузиаз-
мом, и таким валом хвалебных рецензий зальц-
бургская продукция давно уже не отзывалась
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Сегодня в ведущих европейских футбольных лигах 
закрывается трансферное окно

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборная России сыграет против прошлого
На европейском первенстве она хочет попасть в восьмерку

На стартующем сегодня чемпионате Ев
ропы перед сборной России поставлена 
задача прервать череду провалов, кото
рые она терпела в последние годы. Воз
можности для того, чтобы сделать это, 
у нее, кажется, есть. Подготовка россий
ской команды к турниру выглядит доста
точно качественной, а состав — опытным 
и глубоким, чтобы не бояться матчей, 
по крайней мере, против середняков.

а этот чемпионат Европы, кото-
рый принимают четыре страны — Финлян-
дия, Израиль, Румыния и Турция, сборная 
России отправилась, волоча за собой шлейф 
неудач. Не так давно она была очень хоро-
ша, но вот уже несколько лет об успехах речь 
не шла. Последним была бронза лондон-
ской Олимпиады 2012 года, а два уместив-
шихся в промежуток между ней и Олимпи-
адой следующей — прошлогодней в Рио-де-
Жанейро — чемпионата Европы не прине-
сли российским баскетболистам ни грамма 
славы: они выбывали уже после первого эта-
па, оказываясь в числе аутсайдеров группы.

Учитывая такой бэкграунд, цель, сформу-
лированная президентом Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ) Андреем Кири-
ленко, который возглавил структуру как 
раз на пике кризиса, в 2015-м, выглядит до-
вольно амбициозной. Говоривший о том, 
что смотрит на сборную «с опаской, но и с 
надеждой», Кириленко добавил, что, на его 
взгляд, нормальным результатом для нее на 
нынешнем первенстве будет выход в чет-
вертьфинал, то есть прорыв в восьмерку 
сильнейших — притом что в двух предыду-
щих случаях россияне были от нее безумно 
далеки. Однако основания верить в то, что 
этот рубеж команда достичь способна, дей-
ствительно есть.

Она, конечно, не входит в шорт-лист 
главных фаворитов чемпионата. В нем — 
победители первенств 2013 и 2015 годов 
французы и испанцы, бившиеся с неуязви-
мой американской Dream Team в олимпий-

ском финале Рио сербы, обладающие при-
личным набором звезд литовцы и греки. 
Но кое-что говорит о том, что и российская 
сборная обладает потенциалом для непло-
хого прыжка.

Во-первых, это чрезвычайно качествен-
ная подготовка к первенству, которой рос-
сиянам не хватало перед провальными для 

них чемпионатами. По инициативе РФБ в 
ее рамках в России — в Санкт-Петербурге и 
Казани — было проведено сразу два турни-
ра, а в общей сложности команда сыграла 
сразу девять контрольных встреч, причем 
исключительно с крепкими соперниками. 
Победы она одержала в пяти. Но тут надо 
учесть, что тренер Сергей Базаревич посто-
янно экспериментировал и с игровыми со-
четаниями, и с тактикой. При этом, напри-
мер, те же сербы, отправляющиеся на чем-
пионат за золотом, дожали россиян лишь в 
концовке.

Во-вторых, оптимизм должен внушать 
состав сборной России. Его не назовешь од-
ним из наиболее ярких среди тех, которы-

ми располагают участники первенства, но 
несомненные достоинства в нем обнаружи-
ваются без труда. Скажем, невозможно не 
отметить его сбалансированность во всех 
смыслах. Костяк — игроки топ-клубов Еди-
ной лиги ВТБ ЦСКА и «Локомотив-Кубань», 
постоянно (в первую очередь это касается 
полудюжины армейцев, ежегодно добира-
ющихся до «Финала четырех» Евролиги) иг-
рающих в топовых международных мат-
чах. Практически у всех включенных в за-
явку — приличный опыт. При этом в пла-
не возраста — никаких перекосов: нет ни 
сходящих ветеранов (старшему — Виталию 
Фридзону — чуть за 30), ни необстрелян-
ных юнцов (младшему — Михаилу Кулаги-

ну — 23). А возраст средний — около 28 лет 
— просто идеальный для такого рода состя-
заний. Тех, кто может взвалить на себя необ-
ходимые в баскетболе функции игрока-ли-
дера, вытаскивающего в сложные моменты, 
вычислить тоже легко. Центровой Тимофей 
Мозгов давно играет в НБА (летом он пере-
шел из «Лос-Анджелес Лейкерс» в «Бруклин 
Нетс») и на европейском уровне может быть 
фигурой доминирующей, а за плечами у за-
щитника-снайпера «Химок» Алексея Шведа 
прекрасный сезон со званиями MVP и Куб-
ка Европы, и Единой лиги ВТБ — а она, меж-
ду прочим, делегировала немало ключевых 
баскетболистов и в сборные, входящие в фа-
воритский шорт-лист.

Чтобы выполнить обозначенную Андре-
ем Кириленко задачу, сборной России нуж-
но прежде всего справиться с тем барье-
ром, который становился для нее непрео-
долимым в 2013 и 2015 годах, заняв место 
не ниже четвертого в группе D. В ней ей бу-
дут противостоять наряду с сербами и тур-
ками, наверняка представляющими серьез-
ную опасность, поскольку в первом раунде 
играют дома, в Стамбуле (именно матчем с 
ними россияне в пятницу начинают чемпи-
онат), британцы, латвийцы и бельгийцы. 
Это все команды «второго эшелона» Евро-
пы — из той же категории, что, допустим, 
финны или венгры, с которыми россий-
ская сборная разбиралась в товарищеских 
матчах довольно уверенно. Иными слова-
ми, чтобы проникнуть в play-off, от нее тре-
буется просто сыграть в свою силу.

Дальше команду будет ждать матч 1/8 фи-
нала. И тут уже многое будет зависеть от то-
го, кто станет российским оппонентом. В 
«смежной» группе C есть и варианты отно-
сительно удобные — чехи, венгры, черно-
горцы или румыны, и вариант крайне не-
приятный — хорваты, и вариант совсем 
страшный — действующие чемпионы Евро-
пы испанцы с россыпью суперзвезд вроде 
Пау и Марка Газолей, Рикки Рубио, Серхио 
Родригеса. С таким соперником россиянам 
желательно пересечься, когда выступление 
уже можно будет считать достойным, чтобы 
сражаться, не чувствуя колоссального груза 
ответственности.

Алексей Доспехов

В распоряжении тренера  
Сергея Базаревича сборная,  
которой явно по силам  
выступить гораздо лучше,  
чем ее предшественницы  
на чемпионатах Европы  
2013 и 2015 годов      
ФОТО РИА НОВОСТИ

КОНТРАКТЫ

«Спартак» усилится  
бразильским полузащитником
Московский футбольный клуб «Спартак» в ближайшее 
время завершит трансфер бразильского полузащитни-
ка «Гремио» Педро Роши за €12 млн, сообщает Zero Hora. 
Бразильский футболист уже прошел медицинское обсле-

дование для перехода в «Спартак» и в ближайшее время 
должен стать игроком красно-белых. Ранее стало извест-
но, что другой футболист «Гремио», полузащитник сбор-
ной Бразилии Луан, отказался от перехода в «Спартак».

В сезоне 2017 года 22-летний Педро Роша забил семь 
голов в 23 матчах за «Гремио». «Р-Спорт»

СДЕЛКА

«Мейпл Лифс» выиграют  
на своем стадионе $600 млн
За смену названия арены Scotiabank  
заплатит клубу рекордную сумму

Клуб Национальной хоккейной ли
ги (НХЛ) «Торонто Мейпл Лифс» 
подписал спонсорский контракт 
с канадским банком Scotiabank, 
согласно которому домашний ста
дион «Лифс» с июля будущего го
да будет именоваться Scotiabank 
Arena. Соглашение рассчитано 
на 20 лет, и по его условиям «То
ронто» получит в общей сложно
сти более $600 млн, что стало но
вым рекордом для подобного 
рода сделок.

луб НХЛ «Торонто Мейпл 
Лифс» объявил о подписании дого-
вора с канадским банком Scotiabank 
спонсорского контракта. Соглаше-
ние предусматривает переимено-
вание домашнего стадиона «Торон-
то» (сейчас он именуется Air Canada 
Centre) в Scotiabank Arena. Кон-
тракт вступит в силу в июле 2018 го-
да и предусматривает, что «Торон-
то» на протяжении следующих 20 
лет получит от кредитного учрежде-
ния 800 млн канадских долларов 
($637 млн по текущему курсу). То есть 
ежегодно команда будет получать в 
среднем примерно по $32 млн, что 
составляет более 40% от ее платеж-
ной ведомости на сезон 2017/18. От-
метим, что по пока еще действующе-
му контракту с Air Canada Centre «То-
ронто» получает только по 4 млн ка-
надских долларов в год ($3,175 млн).

Новый контракт «Торонто» станет 
рекордным для подобного рода сде-
лок не только в Северной Америке, 
но и в мире. Причем как по общей 
сумме выплат, так и по размеру еже-
годных поступлений. Событие, до-
стойное внимания не только из-за 
цифр, но и потому, что ранее хоккей-
ные клубы не были замечены в осо-
бой привлекательности для спонсо-
ров. По крайней мере, в сравнении 
с командами, выступающими в трех 

других топ-лигах Северной Амери-
ки (НБА, МЛБ и НФЛ). Да и среди них 
спросом пользовались в основном 
клубы из больших городов, особен-
но из Нью-Йорка. Собственно три 
крупнейших стадионных контрак-
та в Северной Америке приходят-
ся на нью-йоркские клубы. Так, бей-
сбольному «Нью-Йорк Метс» по двад-
цатилетнему контракту (с возмож-
ностью пролонгации еще на 20 лет) 
с Citigroup причитается $420 млн. 
Чуть меньше — $400 млн за 20 лет 
— заплатит банк Barclays баскет-
больному «Бруклин Нетс». Наконец, 
«Нью-Йорк Джайентс» (американ-
ский футбол) по 20-летнему контрак-
ту со страховой компанией MetLife 
получит $380 млн.

Что касается европейских клу-
бов, то они пока здорово отстают от 
североамериканских. Да, формаль-
но есть десятилетний контракт «Ман-
честер Сити» и авиакомпании Etihad 
(подписан в 2011 году), по которому 
английский футбольный клуб полу-
чает по £40 млн ($51,5 млн) ежегодно. 
Но в отношении этой сделки с само-
го начала были и сохраняются сом-
нения относительно ее соответст-
вия реалиям рынка. Причем вопро-
сы к договору возникли не у обывате-
лей, а у Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), который 
проверял сделку на предмет соот-
ветствия правилам финансового fair 
play. У UEFA были основания пола-
гать, что сделка является лишь спосо-
бом скрытого финансирования клу-
ба со стороны его собственников — 
владелец «Манчестер Сити» Мансур 
бен Зайд ан-Нахайян входит в коро-
левскую семью Абу-Даби, которой, в 
свою очередь, подконтрольна Etihad. 
Примечательно и то, что даже более 
популярные английские команды, 
такие как «Манчестер Юнайтед», по-
ка не смогли продать права на име-
нование стадиона за те же деньги, 
что и «Манчестер Сити». Такая же си-

туация сохраняется и за пределами 
самой богатой футбольной лиги ми-
ра. Скажем, мюнхенская «Бавария», 
стадион которой с 2005 года имену-
ется Allianz Arena (соглашение не-
сколько раз продлевалось, и его по-
следний вариант действует до 2041 
года), получает от страховой компа-
нии Allianz, по неофициальным дан-
ным, лишь около $7 млн в год.

Умеренные, по сравнению с ман-
честерскими, аппетиты и у других 
грандов мирового футбола. Ска-
жем, президент «Реала» Флоренти-
но Перес два года назад признавал, 
что готов переименовать Santiago 
Bernabeu при условии, что клуб по-
лучит $500 млн за двадцать лет (эти 
деньги господин Перес планировал 
пустить на возведение нового ста-
диона). Ищет «стадионного» спонсо-
ра и «Барселона», которая намерена 
за счет спонсорских средств частич-
но профинансировать реконструк-
цию Camp Now (она должна старто-
вать летом будущего года). Общие за-
траты составят примерно €600 млн 
($714 млн), из них треть планируется 
покрыть за счет продажи права име-
нования арены.

Отметим, что российские клу-
бы также используют права на име-
нование стадиона для привлечения 
дополнительного финансирования. 
Так в 2013 году московский «Спартак» 
подписал с банком «ФК Открытие» 
контракт, согласно которому стади-
он красно-белых до 2019 года будет 
именоваться «Открытие Арена». За 
время действия соглашения клуб по-
лучит более 1,2 млрд руб. Продал пра-
во именования стадиона и ЦСКА, ста-
дион которого с этого сезона называ-
ется «ВЭБ Арена». Условия сделки не 
разглашаются. Но стоит напомнить, 
что ЦСКА задолжал Внешэкономбан-
ку около $240 млн, пошедших на 
строительство стадиона, который 
сейчас находится в залоге у банка.

Арнольд Кабанов

ТЕННИС

Роджер Федерер стартовал  
по полной программе
В первом круге US Open ему пришлось сыграть пять сетов

Второй день Открытого чемпио
ната США изза дождя прошел 
по сильно усеченной програм
ме. Швейцарца Роджера Феде
рера ждало тяжелое испытание 
в пятисетовом матче с молодым 
американцем Фрэнсисом Тиафо, 
а прошлогодняя победительница 
турнира немка Анжелик Кербер 
стала первой с 2005 года дейст
вующей чемпионкой, проиграв
шей в первом же круге.

ачала Открытого чемпио-
ната США многомиллионная ар-
мия болельщиков Роджера Федере-
ра ожидала не только с надеждой, 
но и некоторым с опасением. Без-
оговорочное поражение их куми-
ра от Александра Зверева в фина-
ле августовского турнира в Монре-
але в совокупности с известием о 
травме спины и отказом от участия 
в следующем состязании категории 
Masters 1000 — в Цинциннати — 
сформировали весьма тревожную 
повестку дня. Да и результаты жере-
бьевки для Федерера нельзя было 
считать однозначно удачными. Де-
ло в том, что 19-летний американец 
Фрэнсис Тиафо, доставшийся ему 
в первом круге, в Цинциннати как 
раз того самого Александра Звере-
ва и обыграл.

Темнокожий атлетичный Тиа-
фо — один из представителей но-
вой волны, на которую сейчас де-
лают ставку в США. Ведь там силь-
но соскучились по большим побе-
дам в мужском теннисе. Напомним, 
что последним американцем, побе-
дившим на турнире Большого шле-
ма, был Энди Роддик, чемпион US 
Open 2003 года. После этого 45 из 55 
мейджоров выиграли суперзвезды 
из так называмой большой тройки 
(Роджер Федерер, Рафаэль Надаль и 
Новак Джокович), а в число шести 
теннисистов, на долю которых при-
ходится десять остальных титулов, 
входят четыре европейца и два ар-
гентинца.

Конечно, ни 19-летний Тиафо (на 
данный момент — 70-й в мире), ни 
его ровесник Тейлор Фритц (108-й), а 
также 20-летний Джаред Доналдсон 
(51-й) и 21-летний Эрнесто Эскобедо 
(77-й) пока не в состоянии система-
тически оказывать серьезную кон-

куренцию таким соперникам, как 
Федерер. Однако в отдельно взятом 
матче каждый из них способен по-
трепать нервы кому угодно, поэтому 
на своем 17-м по счету US Open швей-
царец никак не мог рассчитывать на 
легкий старт.

Из-за дождя матч проходил под 
крышей корта имени Артура Эша, 
которая была введена в строй год 
назад. Для Федерера, пропускавше-
го прошлогодний US Open, это был 
новый и весьма непростой опыт. Он 
проиграл сначала первый сет, затем 

— четвертый, причем очень легко, 
да и в концовке в пятой партии ед-
ва не упустил свое преимущество. В 
итоге 36-летний швейцарец провел 
всего лишь четвертый свой пятисе-
товый поединок в самом начале тур-
нира Большого шлема, причем с тех 
пор, как в 2004 году он впервые воз-
главил мировой рейтинг, это случи-
лось лишь во второй раз. Конечно, 
можно сказать, что 2 часа 37 минут, 
проведенные на главной арене US 
Open, помогут Федереру возместить 
недостаток игровой практики после 
триумфа на Wimbledon. Однако сам 
он сейчас едва ли сильно рад подоб-
ному испытанию.

Единственным же сюрпризом 
второго дня турнира стало пораже-
ние, которое в первом же круге по-
терпела от 45-й ракетки мира япон-
ки Наоми Осаки немка Анжелик Кер-
бер. И дело не только в том, что дей-
ствующая чемпионка US Open осту-
пилась на самом старте впервые с 
2005 года, когда та же участь пости-
гла россиянку Светлану Кузнецо-
ву. Важнее другое: через две неде-
ли Кербер с нынешнего шестого ме-
ста в рейтинге откатится за преде-
лы топ-10. Причем вернуться туда бу-
дет непросто. И если по ходу азиат-
ской осенней серии турниров Кер-
бер вдруг не воспрянет духом, во что 
сейчас, честно говоря, верится с тру-
дом, ей придется пропустить итого-
вое состязание года — WTA Finals в 
Сингапуре.

Евгений Федяков

Первый круг US Open
Женщины. Елена Остапенко (Латвия, 12)—Лара 
Арруабаррена (Испания) 6:2, 1:6, 6:1. Наоми Осака 
(Япония) — Анжелик Кербер (Германия, 6) 6:3, 6:1. 
Мэдисон Кис (США, 15) — Элисе Мертенс (Бельгия) 
6:3, 7:6 (8:6). Моника Никулеску (Румыния)—Кристи-
на Младенович (Франция, 14) 6:3, 6:2. Элина Свито-
лина (Украина, 4)—Катержина Синякова (Чехия) 6:0, 
6:7 (5:7), 6:3. Евгения Родина (Россия)—Эжени 
Бушар (Канада) 7:6 (7:2), 6:1. Кайя Канепи (Эсто-
ния)—Франческа Скьявоне (Италия) 0:6, 6:4, 6:2.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Душан 
Лайович (Сербия) 7:6 (8:6), 6:2, 6:2. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Фрэнсис Тиафо (США) 
4:6, 6:2, 6:1, 1:6, 6:4. Доминик Тим (Австрия, 6)—
Алекс де Минор (Австралия) 6:4, 6:1, 6:1. Леонардо 
Майер (Аргентина)—Ришар Гаске (Франция, 26) 
3:6, 6:2, 6:4, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 15)—Райан 
Харрисон (США) 6:4, 6:2, 7:6 (7:4).

Н
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В первом круге US Open 
главный фаворит турнира 
Роджер Федерер  
с большим трудом  
преодолел сопротивление 
70й ракетки мира  
Фрэнсиса Тиафо      
ФОТО REUTERS
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